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Escola Técnica Integral é 
inaugurada em Serra Branca

Curso em educação financeira 
é realizado em João Pessoa

Seleções de Brasil e Camarões 
jogam hoje na Inglaterra

Segurança hídrica: Estado 
realiza consulta pública

Detran promove palestras 
sobre as vítimas do trânsito

Em visita à região do Cariri na tarde de ontem, o governador 
Ricardo Coutinho (PSB) inaugurou a Escola Técnica Cidadã 
Integral Inácio Antônio, em Serra Branca. Página 4

Curso de especialização está sendo realizado pela 
Secretaria de Estado da Educação em parceria 
com a Universidade Federal da Paraíba. Página 8

Hoje, às 17h30 (horário de Brasília), a Seleção Bra-
sileira enfrenta Camarões, na Inglaterra. A partida 
será a última do Brasil na temporada. Página 21

Primeira reunião ocorre hoje na cidade de Sumé, com 
ênfase no Sistema Adutor do Ramal Cariri e Curimataú. 
Amanhã, a audiência será na capital. Página 17

Sempre celebrado no terceiro domingo do mês de 
novembro, o Dia Mundial em Memória das Vítimas de 
Trânsito será lembrado amanhã, em João Pessoa. Página 7
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Obra é entregue e 
garante água para 
município do Cariri 
População de Santo André é beneficiada com a inauguração pelo Governo do Estado, 
no final da tarde de ontem, do sistema de abastecimento d’água na cidade. Página 4

Últimas

Diversidade

Esportes

Menos médicos. Regiões do Agreste, Cariri, Curimataú, Sertão e Alto Sertão da Paraíba terão 
impacto grande com a perda dos médicos cubanos, alerta Secretaria Estadual da Saúde. Página 5
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Artistas paraibanos falam 
sobre a consciência negra
Segmento cultural reclama do preconceito e do racismo, 
mas destaca as conquistas resultantes dos embates. Hoje, a 
consciência negra é maior, mas a luta permanece. Página 9
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Gestão pública da PB é 
tema de seminário no 
Rio Grande do Norte
Bom desempenho da gestão do Governo do 
Estado motivou o convite feito pelos organizadores 
do ‘Seminário Motores do Desenvolvimento’ ao 
governador Ricardo Coutinho (PSB).   Página 3



Instituído há quase duas décadas, 
o Dia Nacional da Consciência Negra, 
que transcorre hoje, tem como re-
ferência a data da morte do herói da 
resistência Zumbi dos Palmares, ocor-
rida em 20 de novembro de 1695. Em-
bora a data oficial da abolição da es-
cravatura – 13 de maio de 1888 - seja 
importante como um marco civilizató-
rio –, ela veio acompanhada de várias 
deformações reducionistas, a primeira 
das quais foi considerá-la apenas como 
dádiva do poder reinante, na qual o 
papel dos negros assume um caráter 
passivo, como beneficiários da magna-
nimidade de uma princesa real. 

Bom, para início de conversa, é 
importante ressaltar que o fim da es-
cravidão negra não foi uma dádiva das 
elites imperiais. A assinatura da lei 
foi consequência de um longo proces-
so de disputas. Na verdade, os escra-
vos já estavam mobilizados em torno 
desta causa havia muitos anos. Um dos 
primeiros ícones da luta pela liberta-
ção, considerado o mais importante 
até hoje, foi o movimento do Quilom-
bo dos Palmares, liderado por Zumbi 
dos Palmares. Daí a importância deste 
20 de novembro. As comemorações da 
chamada Lei Áurea sempre desconhe-
ceram os antecedentes de resistência 
heroica de uma raça que se recusava 
a dobrar-se à opressão e a anular-se 
como sujeito da História.

O que aconteceu a partir de 14 de 
maio de 1888, um dia depois da assi-
natura desta lei? A população negra 
não foi indenizada pelos três séculos 
e meio de escravidão, as senzalas su-
biram para os morros da periferia, 
onde hoje se localizam as favelas. A 
partir de então a imigração europeia 
foi incentivada no Brasil, a fim de 

ocupar os postos de trabalho assa-
lariado e embranquecer o país.  Ha-
via até quem acreditasse que em 100 
anos não haveria mais negros no país. 
A pouca presença de rostos negros na 
esfera pública brasileira, seja na mí-
dia ou em cargos políticos importan-
tes, impressiona sobretudo pelo fato 
de o Brasil ser a segunda nação mais 
negra do mundo.

A tão propalada democracia racial 
entre nós é mais retórica do que real. 
Qualquer pessoa que colocar o pé no 
Brasil perceberá que isso não existe. 
É só olhar as elites, as classes altas, 
as universidades e a imensa maioria 
dos rostos públicos do país: são qua-
se todos brancos. Ou quase brancos.  
Nenhuma pessoa em sã consciência 
poderia declarar que vivemos uma de-
mocracia racial, embora, nos últimos 
anos, os negros brasileiros tenham 
passado a reivindicar mais fortemente 
os seus direitos. 

O racismo cresceu à medida que 
se expandiu o tráfico negreiro e se in-
crustou nas instituições brasileiras. 
Mesmo depois de abolida a escravidão, 
prosseguiu e prosperou como par-
te de uma cultura dominante. Ações 
afirmativas, algumas já implantadas 
e outras que estão por vir, ajudarão a 
mudar este quadro, e um dia, não se 
sabe quando, talvez se possa dizer que 
a dívida do Brasil com a sua popula-
ção afrodescendente pôde ser enfim 
resgatada.  Embora não tenham sofri-
do um apartheid oficial, tal como nos 
Estados Unidos, os afrodescendentes 
brasileiros foram – e continuam sendo 
– vítimas de discriminações (veladas 
ou abertas) de toda ordem. É contra 
isso que se insurgem as comemora-
ções de hoje.
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UN Informe

Com as recentes 
reformas aqui no girador 
do Cabo Branco, dantes 
ornamentado com uma 
leve escultura que tinha 
umas pombas brancas, 
do artista Marcos Pinto, 
me lembrei do “Porteiro 
do Inferno” que, um dia, 
quiseram trazer para 
cá. Ignoro, agora, onde 
foram parar...

Bem antes da 
aposição da obra de Mar-
cos, houve uma ingênua, 
supersticiosa e provin-
ciana polêmica, com 
cheiro de Idade Média, 
a propósito da possível 
colocação, ali, do trabalho 
do escultor Jackson Ribeiro, conhecido 
como “O Porteiro do Inferno”.

Se houve quem denominasse, assim, 
a tal escultura, a revelia do autor, não 
quer dizer com isso que façamos o sinal 
da cruz diante daquela imaginosa obra, 
que mereceu elogios de quem sabe o que 
é arte: o respeitável homem de letras Vir-
ginius da Gama e Melo.  

Porteiro do inferno ou não, a ver-
dade é que a humanização daqueles 
pedaços de ferro foi um trabalho de cria-
tividade artística, assim como a Torre 
Eiffel, plantada no centro de Paris, e que 
foi amaldiçoada por um grupo de in-
telectuais, a começar por Victor Hugo, 
achando que aquela “geringonça” era 
uma excrescência e que iria comprome-
ter a fisionomia arquitetônica da capital 
francesa. De Torre Eiffel, quase que era 
chamada de Torre do Inferno.  

Estabeleceu-se a polêmica e o re-
sultado é que a excêntrica escultura 
de ferro foi edificada e hoje constitui o 

maior símbolo e uma das 
grandes atrações turís-
tica da cidade-luz.  

Mas voltando ao 
chamado Porteiro do In-
ferno, que importa que 
alguém assim o tenha 
qualificado? Será que há 
ainda quem acredite que 
esse personagem toma 
conta mesmo do inferno, 
onde as almas pecadoras 
estão sendo queimadas 
eternamente, sob o olhar 
sereno de Deus? O mais 
engraçado é que Satanás 
vive solto por aí, sendo 
enxotado, inutilmente, 
por alguns religiosos...

Acontece que muita 
gente se insurgiu contra a aposição do 
“porteiro” no citado girador. Muita gente 
que, decerto, acredita piamente na ex-
istência de um inferno físico, de um diabo 
com chifre e fedendo a enxofre. E isto em 
pleno terceiro milênio...  

O polêmico Porteiro do Inferno, há 
muitos anos, havia sido instalado perto 
da Igreja Batista, ali na Av. Getulio Vargas, 
próximo ao Liceu. E ninguém disse nada. 
Se não me engano, depois parece que o 
colocaram no Espaço Cultural...

Mas, quem deve ter dado boas gar-
galhadas com toda aquela injustificável 
celeuma foi o espírito do nosso Virginius, 
que via tudo com muito humor e sabedo-
ria. O trabalho de Jackson não tem nada 
de satânico. Ele apenas procurou dar vida 
a um amontoado de ferros, humanizando 
assim a matéria bruta. E outro não é o 
sentido da arte: dar vida ao inanimado.

De uma coisa tenho certeza: o Por-
teiro do Inferno nunca fez e nem fará mal 
a ninguém.

 Crônica

O Porteiro

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

O trabalho de Jackson 
não tem nada de satânico. 
Ele apenas procurou dar 
vida a um amontoado de 

ferros, humanizando 
assim a matéria bruta. E 
outro não é o sentido da 

arte: dar vida ao 
inanimado.

De uma coisa tenho 
certeza: o Porteiro do 

Inferno nunca fez e nem 
fará mal a ninguém 

Vai começar de novo a discussão sobre 
quem afinal vai ser o prefeito da cidade. 
Hoje, os vereadores da cidade prometem 
votar proposta de emenda à Lei Orgâ-
nica que define eleições diretas com a 
vacância no cargo de prefeito e de vice-
-prefeito. Berg Lima segue afastado e o 
vice, Luiz Antônio (PSDB), foi cassado. 
Acredite se quiser.

O TJPB vai participar da XII Sema-
na da Justiça Pela Paz em Casa, que 
será realizada no período de 26 a 
30 deste mês. O evento faz parte da 
política de enfrentamento à violên-
cia doméstica e familiar do Conse-
lho Nacional de Justiça. No Poder 
Judiciário estadual está prevista a 
realização de 612 audiências em 
todo o Estado, dois júris populares 
por feminicídio e a participação de 
43 unidades judiciárias no mutirão.

Para a alegria e felicidade dos seus usuários 
a composição (VLT) da CBTU que seria cedida 
temporariamente para operações nas cidades 
de Val Paraíso de Goiás e Brasília, no Distri-
to Federal, em prejuizo dos pessoenses, vai 
permanecer em João Pessoa. Esta decisão foi 
comunicada ontem através de uma nota da 
Companhia Brasileira de Trens Urbanos, em JP.

o trem fica

paz em casa

juiz sérgio moura determina porta aberta no lagoa shopping

mais segurança justificativa

ricardo coutinho em natal: “nós conseguimos”

A Comissão de Segurança do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
deu início ontem (19), à imple-
mentação de um projeto para 
avaliação de riscos, que será de-
senvolvido, de forma piloto, em 
três unidades judiciárias: Fórum 
Criminal, Fórum Cível e Anexo 
Administrativo do TJPB. Num 
primeiro momento, será feita 
uma coleta de dados das unida-
des, para posterior análise.

A metodologia científica 
utilizada propõe análises 
de segurança e padroni-
zação dos riscos em todas 
as unidades, considerando 
aspectos diversificados. 
Quem assegura isso é a 
gerente de Controle Interno 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, Rossana Guerra 
de Sousa, que apresentou 
trabalho sobre este assunto.

Esticaram a corda. E por força de uma liminar judicial, o fechamento do Lagoa Shopping previsto 
para ontem foi prorrogado. O documento foi expedido no último sábado (17) pelo juiz plantonista 
Sérgio Moura. O documento estabelece – em caráter de urgência – que o estabelecimento mante-
nha o funcionamento. Sendo assim, os serviços e equipamentos devem estar ativos nessa segunda. 
A decisão foi cumprida e por enquanto o comércio no local está em pleno funcionamento.

eleições em bayeux

O governador Ricardo Coutinho, PSB, foi um dos palestrantes desse domingo, em Natal, com “Caso de Su-
cesso na Gestão Pública” na 36ª edição do Motores do Desenvolvimento do Rio Grande do Norte. Na sua 
fala ele disse: “O Estado paga um preço altíssimo. Tem muita gente pagando mal e pouca gente ganhando 
muito. O Estado não cumpria sua função. Era um Estado sem capacidade de investimento, que dependia da 
atividade-meio. Nosso investimento girava em torno de 4% e 5% . Nos melhores anos, chegava a 8%”, fri-
sou o governante. Ricardo Coutinho destacou que, para governar estados e municípios em tempos de crise é 
preciso ter coragem. “Para começar a governar, nós cortamos custeio, congelamos reajustes de salários no 
Executivo. “Atacamos os gastos da máquina pública”, declarou Coutinho. O governador paraibano citou que 
implementou sua política governamental com base num quadrilátero administrativo que envolve, além da 
“coragem para mudar”, as responsabilidades social, econômica, fiscal e democrática. Em empresas estatais 
como a Cagepa, que operacionaliza a gestão do saneamento básico e abastecimento na Paraíba, Ricardo 
Coutinho disse que congelou salários de servidores antigos que chegam a R$ 50 mil mensais. “Nós discu-
timos judicialmente, mas a saída foi congelar os salários. A Justiça não permitiu aplicar salários menores”, 
disse. A medida foi aplicada como indispensável à garantia da sustentabilidade da empresa. O Governo 
da Paraíba conseguiu, ao longo de aproximadamente oito anos, reduzir os custos com a folha salarial de 
68% para 62% em relação à Receita Corrente Líquida (RCL). No Poder Executivo, a queda registrada no 
período foi de 57% para 50%. “Se o Estado não tivesse adotado essa diretriz, teria capotado. Não teria 
investido em nada. Se não fosse isso, das oito grandes obras que propomos e executamos, não teríamos 
feito nenhuma. Nós conseguimos aplicar todos os recursos que recebemos em repasses”, disse Coutinho.

José Napoleão Ângelo (interino)
uniaogovpb@gmail.com
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Governador foi convidado para seminário devido ao bom desempenho da sua administração no Governo do Estado
O governador Ricardo 

Coutinho foi um dos pales-
trantes da 36ª edição do Se-
minário Motores do Desen-
volvimento do Rio Grande do 
Norte, realizado ontem, (19), 
na Casa da Indústria, em Na-
tal. No evento, que tem como 
tema “Caminhos do Brasil e 
do RN na Gestão Pública”, o 
governador proferiu uma pa-
lestra abordando temas como 
a gestão pública na Paraíba, 
desenvolvimento econômico, 
equilíbrio fiscal e apresentou 
alguns programas que leva-
ram à melhoria dos indicado-
res do Estado. O bom desem-
penho da gestão do Governo 
do Estado motivou o convite 
feito pelos organizadores do 
seminário ao governador. 

Também foram palestran-
tes a governadora eleita do Rio 
Grande do Norte, Fátima Be-
zerra, e o jornalista e sociólogo, 
William Waack. A abertura do 
seminário foi feita pelo presi-
dente da Federação das Indús-
trias do Rio Grande do Norte 
(Fiern), Amaro Sales de Araú-
jo. O evento é promovido pela 
Empresa Jornalística Tribuna 
do Norte, juntamente com RG7 
Invest, Federação das Indús-
trias do Rio Grande do Norte 
(Fiern), Sistema Fecomércio, 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN), 
Funpec e Ministério Público do 
Rio Grande do Norte. 

Em sua palestra, o gover-
nador Ricardo Coutinho agra-
deceu a oportunidade de par-
ticipar do evento, falou sobre 
medidas adotadas para que o 
Estado evoluísse e comentou 
que a experiência da Paraíba 
pressupõe a responsabilidade 
fiscal, econômica, social e de-
mocrática. "Ao mesmo tempo, 
houve um aumento significa-
tivo na capacidade de inves-
timento do Estado, porque 
tiramos da atividade meio e 
colocamos para a ponta. Essa 
não é uma operação fácil, po-
rém fizemos. Tiramos muito 
de custeio, da atividade meio 
para botar em investimentos, 
com isso a Paraíba melhorou 
todos os seus indicadores e a 
tendência é que este processo 
continue", afirmou.

Ricardo Coutinho ministra 
palestra sobre gestão no RN

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Empreender citado como exemplo
Durante a palestra, o chefe do 

Executivo Estadual também enfati-
zou o papel do programa Empreen-
der-PB, que estimulou a micro e 
pequena economia, dando chances 
para que os empreendedores pudes-
sem abrir ou ampliar seus negócios. 
Foram mais de R$ 148 milhões libe-
rados para 27 mil empreendedores 
de 202 municípios, fomentando a 
economia paraibana.   

Ricardo Coutinho também desta-
cou a relevância da participação do 
povo nas plenárias do Orçamento 
Democrático Estadual, que aconte-
ceram em todas as regiões paraiba-
nas, dando oportunidade para que a 
população escolhesse as prioridades 
de cada área. 280 mil pessoas par-

ticiparam das audiências regionais 
realizadas durante a gestão. “O Or-
çamento Democrático é um espaço 
de fortalecimento da democracia e 
ajudou a eleger as demandas prio-
ritárias para a população”, observou 
o governador. 

Estado equilibrado
“Eu creio que as condições 

estruturais do Estado evoluíram 
bastante nos últimos anos. O pró-
ximo governador, João Azevêdo, 
vai receber um Estado equilibrado, 
com incentivos fiscais, com políticas 
públicas importantes, obras estru-
turantes e investimentos que vêm 
mudando a realidade paraibana”, 
finalizou Ricardo Coutinho.

O governador também 
comentou que a Paraíba ti-
nha, antigamente, uma rela-
ção reduzida com a questão 
do investimento público. "Não 
se fazia investimentos com 
recursos próprios, porque ele 
era pouco significativo quan-
do comparado ao FPE (Fundo 
de Participação dos Estados) 
e ao mesmo tempo era um Es-
tado que gastava muito mal. 
Nós conseguimos melhorar a 
qualidade do gasto, prioriza-
mos os investimentos, corta-
mos gastos e aprimoramos a 
arrecadação", falou. 

Ele também relatou al-
guns investimentos em áreas 
específicas que trouxeram 
bons resultados e contribuí-
ram para o desenvolvimento 
do Estado. "Investimos para 
melhorar as estradas, foram 
cerca de 2.700 km de estra-
das implantadas, investimos 
para levar segurança hídrica 

para as regiões, construímos 
1.500km de adutoras, ou seja, 
um volume muito alto. Se jun-
tarmos estradas e água, temos 
algo fundamental para a ques-
tão dos investimentos. Na edu-
cação, tiramos o Estado que 
não tinha nenhuma escola de 
ensino integral em 2010, para 
100 existentes atualmente e 
no ano que vem serão 150. 
Não tinha nenhuma escola téc-
nica estadual, agora são 46 e 
este número também será am-
pliado em 2019", frisou. 

E ainda acrescentou: "No 
que diz respeito à segurança, 
nós mais que duplicamos, em 
relação à inflação, os salários 
dos policiais. Investimentos 
em estrutura, equipamentos 
e na melhoria da qualidade 
de vida do profissional da se-
gurança. Ainda conseguimos 
reduzir, pelo 7º ano conse-
cutivo, o número de homicí-
dios", pontuou.

O governador destacou que a experiência da Paraíba pressupõe a responsabilidade fiscal, econômica, social e democrática, que garantiu aumento significativo na capacidade de investimento do Estado

Foto: Secom-PB

 Feminicídio

Semana pela Paz em Casa realiza 
612 audiências e dois júris populares

O Tribunal de Justiça 
da Paraíba vai participar da 
XII Semana da Justiça Pela 
Paz em Casa, que será reali-
zada no período de 26 a 30 
de novembro. O evento faz 
parte da política de enfren-
tamento à violência domés-
tica e familiar do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). 
No Poder Judiciário esta-
dual está prevista uma pau-
ta com a realização de 612 
audiências em todo o Esta-
do, dois júris populares por 
feminicídio e a participação 
de 43 unidades judiciárias 
no mutirão.

Em João Pessoa, a 
Coordenadoria da Violên-
cia Doméstica do Estado da 
Paraíba realizará a II Mos-
tra de Serviços pela Paz em 
Casa, no hall do Fórum de 

Mangabeira. “Nós tivemos 
uma reunião preparatória 
com todos os parceiros, 
com os equipamentos que 
compõem a rede de pro-
teção, no último dia 30 de 
outubro. Eles estarão pre-
sentes conosco nessa prá-
tica que foi bastante positi-
va na última semana e que 
a gente agora vai repetir 
com algum melhoramen-
to, sempre aperfeiçoando 
a nossa forma de aborda-
gem, inclusive, em relação 
às vítimas”, afirmou uma 
das coordenadoras da Vio-
lência Doméstica no Estado 
da Paraíba, juíza Graziela 
Queiroga Gadelha.

A Defensoria Pública 
e o Ministério Público es-
tadual também participa-
ram da organização da XII 

Semana pela Paz em Casa. 
Para a promotora de Justi-
ça de Defesa da Mulher de 
João Pessoa, Rosane Araú-
jo, o evento é importante 
no tocante à repressão à 
violência doméstica e fa-
miliar e para dar uma res-
posta ao grande número de 
processos que envolvem a 
violência contra a mulher. 
Ela defendeu uma atuação 
mais ampla com relação à 
célula familiar como um 
todo, observando que é 
preciso estender as ações 
aos filhos e ao agressor. 
“É necessário o encami-
nhamento dos casos não 
só na esfera criminal, mas 
o acompanhamento psico-
lógico e de assistência so-
cial”, ressaltou.

A juíza Graziela Quei-

roga Gadelha disse que o 
objetivo é melhorar os re-
sultados a cada etapa do 
Justiça pela Paz em Casa. 
Na etapa passada, realiza-
da no mês de agosto, foram 
analisados 2.253 proces-
sos envolvendo casos de 
violência doméstica e fami-
liar contra mulher em todo 
o Estado. Participaram 
41 unidades judiciárias, 
em 37 comarcas da Paraí-
ba, que alcançaram 1.060 
sentenças prolatadas, 447 
despachos proferidos e 
104 medidas protetivas de 
urgência concedidas a par-
tes ofendidas. Os dados são 
da Gerência de Pesquisas 
Estatísticas do TJPB.

A Semana pela Paz em 
Casa é realizada três vezes 
ao ano.

A Justiça Federal na 
Paraíba (JFPB) decidiu 
prorrogar a seleção de 
conciliadores voluntá-
rios, ocorrida em 2016, 
para mais dois anos, 
atendendo a necessidade 
do serviço. O edital, assi-
nado pelo diretor do foro 
e coordenador do Cen-
tro Judiciário de Solução 
Consensual de Conflitos 
e Cidadania (Cejusc), juiz 
federal Bruno Teixeira 
de Paiva, foi publicado 
no site institucional do 
órgão e também convoca 
quatro novos integrantes 
aprovados na seleção.

Os candidatos con-
vocados, que já partici-
param da parte teórica 
do Curso de Formação de 
Conciliadores, realizado 
pelo Conselho da Justi-
ça Federal (CJF), passa-

rão por um treinamento 
nesta segunda-feira (19), 
das 9h às 12h e das 13h 
às 16h, na Sala 2 do Ce-
jusc, quando iniciam o 
estágio supervisionado 
e, consequentemente, 
serão empossados nas 
funções de conciliadores 
da JFPB.

Remanejamento 
O não atendimento 

à convocação anterior, 
por parte de alguns can-
didatos classificados e 
selecionados para o mó-
dulo teórico do curso de 
formação, realizado en-
tre 7 de junho e 27 de ju-
lho deste ano, implicou, 
automaticamente, no 
remanejamento destes 
para o final da lista de 
aprovados no processo 
seletivo.

JF prorroga seleção 
de conciliadores  na PB
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Entrega foi feita pelo governador Ricardo Coutinho ao município de pouco mais de 2,5 mil habitantes que era abastecido por carros-pipas
O governador Ricardo 

Coutinho entregou, ontem, 
o sistema de abastecimento 
de água de Santo André, no 
Cariri paraibano. O municí-
pio, de pouco mais de 2,5 mil 
habitantes, era abastecido 
por carros-pipas. Por isso, a 
chegada da água às torneiras 
atende a uma reivindicação 
antiga dos moradores. 

Na ocasião, Ricardo Cou-
tinho lembrou que a entrega 
do abastecimento de água 
consolida as principais ba-
ses para o desenvolvimento 
de Santo André. “Hoje, Santo 
André tem estrada e água, 
que é o binômio que faz com 
que uma cidade se desenvol-

va. A grande marca da gestão 
que eu represento foi olhar 
para quem era historicamen-
te esquecido”, ressaltou. 

Ricardo Coutinho des-
tacou, ainda, que foram 
construídos 1,5 mil km  de 
adutoras, dos quais 17 delas 
servem a munícipios da mes-
ma região de Santo André.

A prefeita de Santo An-
dré, Silvana Marinho, agrade-
ceu ao governador Ricardo 
Coutinho as ações do Gover-
no do Estado no município. 
“A entrega do abastecimento 
de água de Santo André re-
presenta um sonho antigo de 
todos nós. O governador Ri-
cardo Coutinho fez a estrada 

e agora chegou a água, prova 
de que a sua gestão pensa, 
acima de tudo, nas pessoas”, 
acrescentou.

Aos 85 anos, a aposen-
tada Maria Salete do Espírito 
Santo já não tinha esperan-
ça de ver a água chegar até 
a torneira da casa dela. “A 
situação aqui sempre foi di-
fícil por falta d’água. A gente 
tinha que comprar de carros
-pipa. Ter agora água na tor-
neira representa uma imen-
sa alegria”, comentou. 

Participaram da soleni-
dade da entrega da rede de 
abastecimento de água de 
Santo André o presidente da 
Companhia de Água e Esgo-

tos da Paraíba (Cagepa), Hé-
lio Paredes Cunha Lima; o 
secretário da Comunicação 
Institucional, Luís Tôrres; e 
lideranças políticas locais.

Santo André ganha sistema 
de abastecimento d’água

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

PB apresenta maior crescimento 
acumulado do PIB no Nordeste

O Produto Interno Bruto 
(PIB) da Paraíba alcançou a 
primeira posição no Nordeste 
e a 6ª no Brasil com um cres-
cimento acumulado de 12,9% 
no período 2010-2016. Os 
dados foram divulgados pela 
Secretaria de Planejamento, 
Orçamento e Gestão do Esta-
do (Seplag) em parceria com o 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). 

As participações da Paraí-
ba no PIB nacional e na região 
Nordeste se mantiveram em 
0,9% e 6,6%, respectivamente. 
Em termos de volume, a retra-
ção do PIB foi de 3,1%. Ainda 
assim, o recuo do PIB paraiba-
no em 2016 foi menor que o 
nacional (-3,3%) e o do Nordes-
te (-4,6), configurando-se como 
o terceiro melhor desempenho 
anual na região, tendo em vista 
o cenário econômico desfavo-
rável para o país. No Brasil, a 
Paraíba ficou na 12ª colocação.

Setores
A Agropecuária, que cor-

respondeu a 4,1% da econo-
mia do Estado em 2016, apre-
sentou variação negativa em 
volume igual a -3,5%. A insufi-
ciência de precipitação, nesse 
ano, enfraqueceu a produção 
agropecuária em geral. Na ati-
vidade Agricultura, inclusive o 

apoio à agricultura e a pós-co-
lheita, a retração em volume 
foi de 5,4%, influenciada em 
grande medida pela redução 
verificada no cultivo de laranja. 
Por outro lado, houve aumento 
no volume do cultivo de cana-
de-açúcar e de outros produtos 
da lavoura permanente, que 
representam significativo peso 
para a atividade agrícola parai-
bana. Na atividade Pecuária, 
inclusive o apoio à pecuária, 
o recuo em volume, de 2,3%, 
ocorreu principalmente de-
vido a reduções na criação de 
aves e na criação de bovinos 
que detêm maior participação 
nessa atividade. 

A Indústria registrou re-
tração em volume de 8,4%, a 
maior entre os três setores, 
contribuindo para a perda de 
1,6 p.p. de sua participação 
na economia do Estado, en-
tre 2015 e 2016, passando a 
representar 15,6% em 2016. 
Esse desempenho foi decor-
rente principalmente dos re-
cuos em Construção (-10,6%) 
e Indústrias de transformação 
(-4,6%). A queda em volume 
de Eletricidade e gás, água e 
esgoto, atividades de gestão 
de resíduos e descontami-
nação, foi ainda mais brusca 
(-11,5%) devido à redução da 
geração de energia termelé-

trica, mas neste caso, a parti-
cipação em valor desta ativi-
dade manteve-se estável.

O setor Serviços, que con-
centrava 80,3% da economia 
da Paraíba em 2016, registrou 
a menor redução em volume 
(-1,6%), na comparação com os 
outros setores. As duas ativida-
des de maior peso no setor, Ad-
ministração, defesa, educação e 
saúde públicas e seguridade so-
cial e Comércio e reparação de 
veículos automotores e moto-
cicletas, apresentaram decrés-
cimo em volume de 1,0% e de 
3,8%, respectivamente, a pri-
meira perdeu 0,1 p.p. de parti-
cipação na economia do Estado 
entre 2015 e 2016 (33,3% para 
33,2%), enquanto a segunda 
avançou 0,5 p.p. (14,3% para 
14,8%). Também houve varia-
ção negativa em volume nas 
atividades Artes, cultura, es-
porte e recreação e outras ativi-
dades de serviços (-2,0%), Ati-
vidades imobiliárias  (-2,4%) 
e Informação e comunicação 
(-2,8%). Em contrapartida, 
apresentaram crescimento em 
volume: Alojamento e alimen-
tação (0,2%); Atividades pro-
fissionais, científicas e técnicas, 
administrativas e serviços com-
plementares (2,5%); Educação 
e saúde privadas (3,7%); e Ser-
viços domésticos (2,8%).

O Complexo Hospi-
talar de Doenças Infecto-
contagiosas Clementino 
Fraga (CHCF), unidade da 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), realizará a 
2ª edição da Campanha 
de Prevenção de Lesão 
por Pressão. O evento 
acontece a partir de hoje 
até quinta-feira (22), 
com uma vasta agenda 
de atividades no âmbito 
do hospital.

A Comissão de Pele 
do CHCF afirma que o 
principal objetivo da cam-
panha é motivar a equipe 
do complexo, no tocante 
à tomada de atitudes pre-
ventivas e de vigilância 
consciente da condição 
de internação do pacien-
te, com impacto direto na 
qualidade da assistência 
prestada, prevenindo o 
desenvolvimento de lesão 
por pressão.

A meta da campanha 
é ampliar a qualidade no 
atendimento de pacientes 
com alterações cutâneas, 
proporcionando cuidados 
multidisciplinares para o 
tratamento e prevenção 
de lesões nos usuários as-
sistidos no CHCF.

Lesão por Pressão
A lesão por pressão 

é um dano localizado na 
pele e/ou tecidos subja-
centes, que ocorre como 
resultado da pressão in-
tensa ou prolongada em 
combinação com uma ten-
são e/ou fricção. Geralmen-
te acomete pessoas que 
tenham seus movimentos 
restringidos, que estejam 
acamadas ou em uso de 
cadeira de rodas, pacientes 
amputados, internados em 
hospitais ou UTIs, além de 
outras condições. 

Programação
A abertura da campa-

nha está programada para 
hoje, a partir das 13h30, 
no auditório do CHCF. A 
programação segue com 
apresentação de peça tea-
tral ligada à prevenção de 
lesão por pressão, além 
de palestras enfatizando 
práticas seguras sobre 
‘como prevenir e como 
agir’. Amanhã, a partir das 
14h, a equipe da Comissão 
de Pele do complexo vai 
abordar e entrevistar os 
profissionais no ambula-
tório e nas diversas clíni-
cas de internação.

Clementino Fraga 
realiza campanha

Continuam abertas as 
inscrições para as capacita-
ções em gestão de recursos 
hídricos oferecidas pela 
Agência Executiva de Ges-
tão das Águas do Estado da 
Paraíba (Aesa). Até o final 
de novembro, serão minis-
trados seis cursos em João 
Pessoa, Campina Grande, 
Patos e Sousa. Para se ins-
crever basta acessar o site 
aesa.pb.gov.br

Na capital serão mi-
nistradas as capacitações: 
“Alternativas organizacio-
nais para a gestão de re-
cursos hídricos”, amanhã; e 
“Introdução a gestão parti-
cipativa”, dia 22. Em Campi-
na Grande serão realizados 
os cursos “Comitê de Bacia 
Hidrográfica na prática”, dia 
28; e “Lei das águas”, dia 30. 
“Gerenciamento Integra-
do de águas superficiais e 
subterrâneas”, dia 22, em 
Patos e “Métodos e técnicas 
alternativas para gestão de 
águas superficiais e subter-
râneas”, dia 21, em Sousa. 
Os conteúdos abordados 
em cada capacitação estão 
detalhados na página da 
Aesa na internet.

‘Recursos 
hídricos’ tem 
inscrições 
gratuitas

Foto: Francisco França

O governador Ricardo Coutinho contempla a chegada da água às torneiras na cidade de Santo André, atendendo a uma reivindicação antiga dos moradores

Escola em Serra Branca
O governador Ricardo Coutinho inaugurou, 

ontem, a Escola Estadual Cidadã Integral Técnica 
de Serra Branca, no Cariri paraibano. Com inves-
timentos de R$ 17,6 milhões, a escola tem quadra 
poliesportiva, dois laboratórios especiais, laboratórios 
de informática e de línguas, entre outras melhorias, 
beneficiando 1.440 alunos diariamente. 

Na solenidade de inauguração, prestigiada 
por lideranças locais, Ricardo Coutinho destacou 
que a Escola Estadual Cidadã Integral Técnica de 
Serra Branca consolida uma série de investimentos 
feitos pelo Governo do Estado no Cariri paraibano. 
“Essa obra vale muito mais que R$ 17 milhões, 
já que vai transformar ainda mais a realidade do 
Cariri, com novas perspectivas para os estudan-
tes. O Cariri mudou muito, e essa mudança, que 
passa pela educação, levará a um outro patamar 
de desejos, de expectativas”, afirmou. 

“Quanto mais discriminada era a região, mais 
o nosso Governo investiu, e o Cariri é um exemplo 
disso. Fiz questão de estar nesta inauguração porque 
se fecha um ciclo para o Cariri, que ficará marcado 
na história deste Estado”, ressaltou Ricardo Coutinho. 

Participaram da solenidade de inauguração da 
Escola Estadual Cidadã Integral Técnica de Serra 
Branca o secretário de Estado da Educação, Aléssio 
Trindade; a superintendente de Obras do Plano 
de Desenvolvimento do Estado (Suplan), Simone 
Guimarães; e o presidente da Companhia de Água 
e Esgoto da Paraíba (Cagepa), Hélio Cunha Lima, 
entre outras autoridades.

Estrutura moderna
Com investimentos da ordem de R$ 

17.695.458,46, a Escola Técnica Estadual Cidadã 
Integral Técnica de Serra Branca oferece quadra 
poliesportiva coberta, refeitório, área de vivência, 
laboratório de informática, laboratório de línguas, 
além de laboratórios de disciplinas como Física 
e Matemática.  A infraestrutura do equipamento 
compreende, ainda, anfiteatro, sala de multimídia 
para professores, biblioteca, auditório, estaciona-
mento e urbanização.

A entrega do 
abastecimento de 
água consolida as 

principais bases para 
o desenvolvimento 

do município de 
Santo André



Homenagem
Detran/PB realiza evento em memória das vítimas 
de trânsito que é lembrado em todo o país, nesta 
quarta-feira, com vasta programação.  Página 7
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Decisão da retirada dos profissionais vai afetar as regiões do Agreste, Cariri, Curimataú, Sertão e Alto Sertão

Após o presidente elei-
to do Brasil, Jair Bolsona-
ro, ter afirmado que dará 
continuidade ao Programa 
Mais Médicos, desde que 
os profissionais cubanos 
se submetam ao Revalida, 
prova que verifica conheci-
mentos específicos na área 
médica, e também recebam 
integralmente o salário, 
além de poderem trazer a 
família para o Brasil, o Mi-
nistério da Saúde de Cuba 
tomou a decisão de abando-
nar o programa Mais Médi-
cos no Brasil. 

“A decisão trará um im-
pacto muito grande para o 
Estado da Paraíba porque 
significa uma perda enorme 
de médicos cubanos nas re-
giões do Agreste, Cariri, Curi-
mataú, Sertão e Alto Sertão”, 
disse a secretária estadual da 
Saúde, Cláudia Veras. Afinal, 
a Paraíba tem 355 médicos 
do Programa Mais Médicos 
dos quais 129 são de Cuba. 

Por outro lado, o secre-
tário da Saúde do Município 
de João Pessoa, Adalberto 
Fulgêncio, informou atra-
vés de sua assessoria que 
a saída dos médicos cuba-
nos da Paraíba, não afeta o 
atendimento nos Postos de 
Saúde da Família na capi-
tal, porque não há nenhum 
médico cubano trabalhan-
do nos PSFs locais. Ele disse 
ainda que o Programa Mais 
Médicos também existe na 
capital, mas funciona sem 
médicos cubanos. 

O presidente da Fe-
deração dos Municípios 
da Paraíba, José Antônio 
Vasconcelos da Costa, e 
o secretário executivo da 
instituição, Pedro Dantas, 
estiveram ontem em Bra-
sília, com diversos prefei-
tos onde participam do 
Encontro dos Municípios 
Brasileiros. Na ocasião, os 
gestores cobraram do atual 
presidente Michel Temer, a 

imediata substituição dos 
médicos cubanos, a fim de 
garantir atendimento à po-
pulação paraibana.

Lançado pela Presidên-
cia da República, no dia 8 
de julho de 2013, durante 
o governo Dilma, o Progra-
ma Mais Médicos faz parte 
de um amplo pacto de me-
lhoria do atendimento aos 
usuários do SUS, firmado 
com estados e municípios. 
O objetivo foi ampliar o 
número de médicos nas re-
giões carentes do país. 

Atualmente, a Paraíba 
tem 355 médicos do Pro-
grama Mais Médicos, dos 
quais 129 são de Cuba. Cer-
ca de 25% dos médicos do 
Saúde da Família na Paraí-
ba são do Programa Mais 
Médicos. Existem médicos 
cubanos em 78 municípios 
da Paraíba, mas em 9 deles, 
todos são médicos cuba-
nos. São eles: Assunção, Ba-
rauna, Bernardino Batista, 
Cajazeirinhas, Carrapatei-
ra, Caturité, Santa Cecília, 
Santarém (Joca Claudino) e 
Serra Grande.

Após as declarações do 
presidente eleito Jair Bol-
sonaro, o governo cubano 
através de nota, conside-
rou inaceitável que o pro-
fissionalismo cubano seja 
questionado tendo prestado 
serviços em 67 países. “Por-
tanto, o Ministério da Saúde 
Pública de Cuba tomou a de-
cisão de não mais continuar 
participando do Programa 
Mais Médicos no Brasil”.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Saída de médicos cubanos 
causa prejuízo para a Paraíba

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Fala povo

Os médicos cubanos jamais 
deveriam deixar esse programa 

porque o Brasil é carente dessa mão 
de obra em cidades do interior. Eu 
gostaria que os médicos cubanos 

continuassem no programa e 
fixassem residência no Brasil, com 

todo o apoio dos governos 
cubano e do Brasil, mas já que isso 

não é possível, espero que haja 
uma outra solução 

Sou totalmente contra a decisão 
do presidente eleito Bolsonaro quanto 
ao Programa Mais Médicos. Com os 

profissionais cubanos saindo do Brasil 
a situação só tende a ficar um caos 
nos Postos de Saúde na Família, em 
praticamente todos os municípios 

paraibanos. Se o atendimento 
já é precário, nós 

vamos sofrer mais ainda com a 
saída dos cubanos 

Acho um absurdo. O 
presidente eleito nem iniciou o 

governo, mas já está prejudicando o 
país. Eu sou a favor do Programa 

Mais Médicos, mas se os 
profissionais cubanos estão indo 

embora por causa do novo 
presidente, ele agora terá que 

resolver essa questão, porque o 
povo não pode ficar sem 

atendimento à saúde 

Acho que o presidente errou 
em retirar os profissionais 
cubanos do Programa Mais 

Médicos do país. Nós temos uma 
carência muito grande de médicos 

nos municípios do interior. O 
presidente eleito deveria ter mais 

cautela com essa situação. 
Acredito que a decisão dele piore 

o atendimento nos Postos de 
Saúde do Sertão 

Augusto Duarte 
Aposentado

Railane Guedes 
Comerciária

Antônia Flantes 
Aposentada

Francinaldo Barbosa 
Comerciante

Fotos: Evandro Pereira

Os paraibanos que são atendidos em postos de Saúde da Família ficaram indignados com as de-
clarações do presidente eleito Jair Bolsonaro, que culminaram com a retirada dos médicos cubanos 
do Programa Mais Médicos. Para eles, a situação tende a ficar complicada e a população que mais 
precisa de médicos poderá ficar desassistida. Veja as opiniões:  

Autoridades e o povo 
reclamam da atitude 

do presidente eleito do 
Brasil após as exigências 

para a permanência 
dos médicos cubanos no 

atendimento à população 

Os postos de saúde da capital 
não serão afetados, diferente da 
população das demais regiões do 
Estado que era atendida pelos 
médicos cubanos

Foto: Evandro Pereira

Sebrae e Prefeitura iniciam 
programação da Expo Negócios 

Disseminar a cultura do 
empreendedorismo e esti-
mular a inovação no ambien-
te de negócios do Alto Sertão 
paraibano. Essa é a proposta 
da Cajazeiras Expo Negócios, 
evento que o Sebrae Paraíba 
e a Prefeitura de Cajazeiras 
iniciam na quinta-feira (22). 
Com uma série de atividades 
gratuitas, voltadas para em-
preendedores, estudantes 
e profissionais de diversas 
áreas, a Expo Negócios acon-
tece no Clube Campestre Caja-
zeirense até o dia 24.

Entre as atividades pre-
vistas para os três dias de 
evento estão a exposição e co-
mercialização de produtos e 
serviços, no Espaço Negócios; 
a Maratona Universitária Se-
brae, em que estudantes vão 
participar de uma competi-
ção voltada à identificação de 

problemas e apresentação de 
soluções inovadoras relacio-
nadas ao bem-estar social; 
e a Hackaton, que vai reunir 
programadores, designers e 
outros profissionais para uma 
maratona de programação, 
buscando o desenvolvimento 
de softwares inovadores.

Ainda fazem parte da 
programação, com início diá-
rio previsto para 17h30, as 
oficinas e workshops da Are-
na Inovação, que utilizam as 
metodologias do Sebraelab, 
espaço do Sebrae/PB criado 
para estimular a criatividade, 
a inovação e a geração de no-
vos conhecimentos; palestras 
e oficinas voltadas para profis-
sionais do segmento da beleza; 
as atividades do Espaço Agro-
negócio; e as palestras gerais 
sobre reforma trabalhista, cul-
tura das startups, o novo perfil 

do consumidor, inovações e 
tendências para pequenos ne-
gócios, entre outros temas.

Além da exposição e das 
demais atividades, a Expo Ne-
gócios, que integra a progra-
mação paraibana da Semana 
Global do Empreendedorismo, 
também vai promover três 
encontros regionais. São eles: 
Encontro dos Atores de De-
senvolvimento, Encontro de 
Empretecos do Alto Sertão e 
Encontro Sertanejo de Leite e 
Derivados (Enserleite).

O gerente regional do Se-
brae em Cajazeiras, Talles Vas-
concelos, afirmou que a expec-
tativa da organização é receber 
cerca de oito mil visitantes nos 
três dias de evento. Ainda se-
gundo ele, a intenção da Expo 
Negócios é dar visibilidade à 
vocação empreendedora do 
Alto Sertão paraibano.

Nesta terça-feira

Câmaras Cíveis e Criminal 
do TJ analisam 349 recursos

Um total de 349 recur-
sos, entre processos físicos 
e judiciais eletrônicos (PJe), 
está nas pautas, hoje, dos 
cinco Órgãos Fracionários 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba. As sessões das Câ-
maras Cíveis terão início às 
8h30 e, a da 4ª Cível e da 
Criminal, às 9h. 

A pauta da 1a Cível traz 
71 processos, sendo 25 ele-
trônicos, 43 físicos e três da 
pauta suplementar. A ses-
são contará com os desem-
bargadores Leandro dos 
Santos (presidente), Fátima 
Bezerra Cavalcanti e Ricar-
do Porto. O juiz Onaldo Ro-
cha de Queiroga participará 
da sessão para analisar um 

feito remanescente, quando 
estava substituindo o de-
sembargador Leandro.

Na pauta da Segunda 
Cível constam 112 proces-
sos que serão  julgados pe-
los desembargadores Luiz 
Silvio Ramalho Júnior (pre-
sidente), Abraham Lincoln 
da Cunha Ramos e Oswal-
do Trigueiro do Valle Filho, 
além do juiz Onaldo Rocha 
de Queiroga. 

Um total de 89 pleitos 
está na pauta da Terceira 
Câmara. Serão analisados 
pelos desembargadores 
Marcos Cavalcanti de Al-
buquerque (presidente), 
Saulo Benevides e a de-
sembargadora Maria das 

Graças Morais Guedes.
Já a Quarta Cível anali-

sará 40 feitos. Participarão 
da sessão os desembarga-
dores Romero Marcelo da 
Fonseca Oliveira (presiden-
te), João Alves da Silva e 
Fred Coutinho.

Os desembargadores 
da Câmara Criminal Car-
los Martins Beltrão Filho 
(presidente), João Benedi-
to da Silva, Arnóbio Alves 
Teodósio, Ricardo Vital de 
Almeida e Márcio Murilo 
da Cunha Ramos. Os juízes 
Miguel de Britto Lyra Filho 
e Carlos Eduardo Leite Lis-
boa atuarão com jurisdição 
limitada. apreciarão 37 pro-
cessos físicos.
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Inscrições começam hoje e se prolongam até o dia 14 de dezembro, sendo retomadas de 4 a 18 de fevereiro de 2019

Duzentas vagas estão 
sendo oferecidas  para os 
cursos de Técnico em Agro-
pecuária e Agroindústria, 
que funcionam na Escola 
Agrícola Assis Chateau-
briand, pertencente ao Cen-
tro de Ciências Agrárias e 
Ambientais, Campus II da 
Universidade Estadual da 
Paraíba, no município de La-
goa Seca. As inscrições serão  
iniciadas nesta terça-feira, 
20 e se estenderão até 14 de 
dezembro, sendo retomadas 
de 4 a 18 de fevereiro.

O professor Alder Kle-
ber Lima Silva, diretor da 
Escola, explica que são 120 
vagas para técnico em agro-
pecuária; e 80 para agroin-
dústria. De todas as vagas 
disponibilizadas, 30% são 
destinados a jovens filhos 
de agricultores.

Ele esclarece que, os 
cursos têm caráter profis-

sionalizante e tem duração 
de dois anos. O Curso de 
Técnico em Agropecuária 
tem duração de 1.700 ho-
ras/aula. O de Agroindústria 
tem 1.400. Ao término do 
curso o aluno deve apresen-
tar um relatório de estágio 
supervisionado de 200 ho-
ras. O estágio pode ser rea-
lizado na própria Escola ou 
em empresas conveniadas.

Ainda de acordo com 
o diretor, os cursos contam 
com professores capacita-
dos com mestrado e douto-
rado. A Escola dispõe de boa 
estrutura de laboratórios e 
setores de produção agrope-
cuária e agroindustrial.

Os cursos são destina-
dos aos alunos que tenham 
concluído ou estejam cur-
sando o Ensino Médio. Para 
se inscrever, o aluno deve 
apresentar uma declaração 
de que é concluinte ou con-
cluiu o Ensino Médio, além 
dos documentos pessoais 
(cópias do RG, CPF, com-

Chico José 
chidocrato@gmail.com

Escola Agrícola oferta 200 
vagas para cursos técnicos

O espaço do negro no mercado de trabalho
É comum as pessoas usarem a seguin-

te frase: “Somos todos iguais e todos te-
mos as mesmas oportunidades”. Depende 
de como e de que lado você está fazendo 
essa análise. Vamos refletir um pouco mais 
sobre a questão do negro no mercado de 
trabalho e academicamente.

Essa é uma discussão necessária. Nós, 
negros, precisamos ter nossa história vali-
dada e dita por nós. Esse é o lugar de fala 
do negro. Em alguns processos seletivos 
de empresas, há códigos que a empresa 
cria, por exemplo, um código de inscrição 
para indicar uma pessoa negra, pois pode 
ser que o cliente que deseja aquele novo 
colaborador não queira uma pessoa negra 
no seu local de trabalho.

Temos também outras descrições, 
como cabelo black ou não liso, nariz largo, 
lábios mais grossos, tonalidade de pele 
mais escura. Alguns podem perguntar: 
“Será que essa pessoa será uma boa recep-
cionista ou uma boa gerente de contratos 

para lidar com nossos clientes de outras 
empresas?”.

Incrível essa pergunta e a colocação. 
Infelizmente, sinto em informar que é o 
que mais acontece no mercado de trabalho 
no Brasil. Pessoas são simplesmente jul-
gadas por sua tonalidade de pele, por seu 
cabelo e seu tipo físico. Neste caso, falo de 
pessoas negras. Dessa dita “minoria” (em 
ocupação e mobilidade social), mas que na 
verdade é a maioria da população brasilei-
ra. Vai entender, não é?

Eu faço questão de conversar sobre 
isso. Critica-se a cota para negros em 
universidades. Podemos falar do Conceito 
da Equidade Aristotélica “Implica tratar 
desigualmente os desiguais para promo-
ver a efetiva igualdade” para falarmos de 
oportunidades. Mas para pensarmos em 
igualdade, precisamos investir em saúde, 
educação, saneamento básico e políticas 
públicas que realmente aconteçam. Isso só 
irá acontecer realmente se for de interesse 

da outra parte que é dita “maioria”.
Hoje, há um movimento em que os 

negros estão realmente utilizando suas vo-
zes para ter espaço de fala e contar a sua 
história como não foi contata nos livros 
de história, pois negro era mercadoria, 
escravo e ainda considerado preguiçoso. 
Ou seja, não tinha identidade.

Quando vemos pessoas negras atin-
gindo um lugar de gerência, diretoria, 
destaque, dizem que é sorte ou que teve 
um bom padrinho ou usam isso para afir-
mar que as oportunidades são iguais para 
todos. 

O pesquisador Milton Santos dizia o 
seguinte: “Nossos corpos falam”. Nosso 
corpo está tão ligado a imagem do negro 
preguiçoso (dito na época da escravidão) 
que não quer nada com nada. Constroem-
se ainda mais estereótipos que os livros 
de história dizem por aí que a sociedade, 
como um todo, não coloca o negro em 
outro local. Apenas como inferior.

Isso é algo sério, pois é passado por 
gerações. Estamos na luta incessante de 
desconstruir isso. Mas ainda vemos muita 
resistência, por parte de empresas, pes-
soas, grupos de classes sociais, escolas, 
salão de beleza, lojas e muitos outros.

O negro sofre psicologicamente com 
essas negativas. É um fato que vivemos 
na sociedade. Se está na hora de mudar? 
Mais que nunca essa é a hora. Por isso não 
deixem que a ideia de que o seu corpo fala 
por você e não o seu conteúdo, seja maior. 
Por isso, saiba que no caminho de todos 
nós há pedras, mas no nosso há pregos, 
cacos de vidros e o racismo. Se podemos? 
Sim. Por isso, que acredito que “eu sou, 
porque nós somos”.

(Lívia Marques é psicóloga organi-
zacional e clínica, com foco em Terapia 
Cognitiva Comportamental; é professora 
da Escola de Negócios das Faculdades 
São José; além de ser palestrante e con-
sultora).

Lívia Marques 
nogueirajoys@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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provante de residência) e 
uma foto 3×4 recente.

As inscrições estão sen-
do recebidas  na secretaria 
da Escola Agrícola, no Cam-

pus II da UEPB, em Lagoa 
Seca. As aulas têm início 
previsto para fevereiro de 
2019. Outras informações 
podem ser obtidas pelo te-

lefone (83) 3366-1244.
Empreendimentos de 

negócios rurais, produção de 
alimentos; e assistência téc-
nica  aos agricultores, fazem 

1a Circunscrição

Curso de adoção é promovido pela 
Coinju e a Vara da Infância e Juventude

A Coordenadoria da 
Infância e Juventude (Coin-
ju) do Tribunal de Justiça 
da Paraíba e a 1ª Vara da 
Infância e Juventude da 
capital promoverão, no 
próximo dia 28, o Curso de 
Adoção para Pretenden-
tes Habilitados. O evento 
será realizado na Escola 
Superior da Magistratura 
(Esma), a partir das 8h, e 
contará com a participação 
dos pretendentes à adoção 
da 1ª Circunscrição. 

A palestra de aber-
tura será ministrada pelo 
coordenador da Coinju, 
juiz Adhailton Lacet Porto, 
que abordará os aspectos 

jurídicos da adoção. A pro-
motora de Justiça da Infân-
cia e Juventude da capital, 
Soraya Escorel, também 
falará aos pretendentes a 
adoção, tratando sobre o 
que diz respeito a atuação 
do Ministério Público esta-
dual. Caberá às integrantes 
da equipe multidisciplinar 
do Juizado da Infância e Ju-
ventude abordar sobre os 
aspectos psicossociais, ado-
ção tardia e fortalecimento 
de vínculos. Algumas pes-
soas que já adotaram tam-
bém darão seus depoimen-
tos aos participantes.

“Esse é o terceiro cur-
so que promovemos este 

ano junto com a equipe 
multidisciplinar da 1ª Vara 
da Infância e Juventude, 
sem contar com as forma-
ções que vêm sendo minis-
tradas em todo o Estado. A 
participação nessas capa-
citações é requisito obri-
gatório para todo aquele 
que pretende postular uma 
adoção”, explicou o juiz 
Adhailton Lacet.

Até o momento, 98 
pessoas se inscreveram 
para participar, mas a pers-
pectiva é que esse número 
aumente até o dia 28. São 
pretendentes das comarcas 
integrantes da primeira cir-
cunscrição: João Pessoa, Ca-

bedelo, Bayeux, Santa Rita, 
Mamanguape, Alhandra, 
Caaporã, Cruz do Espírito 
Santo, Conde, Gurinhém, 
Itabaiana, Jacaraú, Lucena, 
Pedras de Fogo, Pilar, Rio 
Tinto e Sapé.

De acordo com dados 
do Cadastro Nacional de 
Adoção do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ) existem, 
hoje, 44.922 pretendentes 
à adoção em todo o Brasil, 
sendo 625 (1.3%) do Esta-
do da Paraíba. Já o número 
de crianças e adolescentes 
disponíveis para a adoção 
no país é de 9.279, sendo 
1.379 da região Nordeste e 
94 pertencentes à Paraíba.

A Companhia Bra-
sileira de Trens Urbanos 
(CBTU) desistiu de transfe-
rir o trem urbano de João 
Pessoa para Goiás. A trans-
ferência do VLT de JP que 
seria repassado via “cessão 
temporária” para a realiza-
ção de operações nas cida-
des de Valparaíso de Goiás/
GO e Brasília/DF foi cance-
lada, ontem. A decisão que 
foi amplamente divulgada 
no último dia 5 gerou polê-
mica, já que os serviços são 
essenciais para a população 
paraibana.  A decisão foi 
emitida por meio de uma 
nota, divulgada pela CBTU, 
em que alegou ter repensa-
do melhor a ação.

A CBTU explicou que ar-
ticulou a desistência da medi-

da com a presidência geral do 
órgão enfatizando “os prejuí-
zos que a retirada de um dos 
VLTs da operação local pode-
ria causar aos usuários”.

Segundo o órgão, após 
um laudo técnico da CBTU 
foi verificado que a mudan-
ça traria prejuízos à ope-
ração local e aos  usuários. 
“Chegou-se à conclusão de 
que não seria possível a reti-
rada do VLT de João Pessoa, 
em razão dos investimentos 
que estão sendo realizados 
com a construção de 3 (três) 
novos desvios ferroviários, 
o que demandará a necessi-
dade de mais composições 
circulando, além das cinco 
já existentes, suprindo a de-
manda dos usuários”, expli-
cou a nota. 

CBTU desiste de levar 
VLT de JP para Goiás

parte do currículo do Curso 
de Técnico em Agropecuária 
mantido pela UEPB no mu-
nicípio de Lagoa Seca, a pou-
co mais de 7 km do centro 
de Campina Grande. 

Na fábrica-escola que 
funciona no campus, os 
alunos têm acesso a ensi-
namentos sobre produção 
de laticínios, produtos de 
origem agrícola e fabricação 
artesanal de cachaça, dentre 
outros conhecimentos, se-
gundo informa o professor  
Alder Kleber Lima Silva.  

São oferecidas 120 
vagas para técnico em 
agropecuária e 80 para 

agroindústria, sendo 
que 30% são destinados 

a jovens filhos de 
agricultores

A Escola Agrícola Assis Chateaubriand, pertencente ao Centro de Ciências Agrárias e Ambientais, Campus II da UEPB

Foto: Reprodução/Internet
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Dia Mundial em Memória das Vítimas de Trânsito é lembrado com palestras e depoimentos no Hospital de Trauma

Sempre celebrado no ter-
ceiro domingo do mês de no-
vembro, o Dia Mundial em Me-
mória das Vítimas de Trânsito 
será lembrado, nesta quarta-
feira (21), às 9h, no auditório 
do Hospital de Emergência e 
Trauma de João Pessoa. Pre-
sidido pelo superintendente 
do Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran-PB), Agame-
non Vieira, o evento contará 
com palestras e depoimentos 
envolvendo a temática de aci-
dentes e mortes nas vias e ro-
dovias do Estado.

De acordo com a pro-
gramação elaborada pela 
Escola Pública de Trânsito 
(EPTran), em parceria com a 
Divisão de Educação de Trân-
sito (DET), após a abertura 
será proferida palestra do 
diretor do Hospital de Emer-
gência e Trauma de Campina 
Grande, Geraldo Medeiros, 
que irá expor sobre “Moni-
toramento dos acidentes de 
trânsito com vítimas no Es-
tado da Paraíba”. Em seguida, 
a cadeirante Carolina Vieira 
dará um depoimento sobre 
o acidente do qual foi vítima. 

A segunda palestra será 
proferida pelo diretor de 
Engenharia do Detran-PB, 
Zeca de Sousa, que abordará 
“A educação e a fiscalização 
como condicionantes nas me-
lhorias de trânsito e na redu-
ção do número de acidentes”. 

Segundo a chefe da EP-
Tran, Poliana Figueiredo, o 
evento visa alertar  a popula-
ção quanto ao crescente nú-
mero de mortes no trânsito, 
por meio das palestras e exi-
bição de vídeo educativo, que 
abordarão os fatores mais 
comuns relacionados às cau-
sas dos acidentes, a exemplo 
de imperícia e negligência. Já 
para a chefe da DET, Ana Pau-
la Buzetto, além de lembrar 
essas vítimas, o evento tem 
por objetivo sensibilizar os 
condutores sobre os riscos da 
imprudência ao volante.  

De acordo com dados 
do Observatório Nacional 
de Segurança Viária (ONSV), 
90% dos acidentes ocorrem 
por falhas humanas, que en-
volvem desde a desatenção 
até o desrespeito à legislação 
por parte dos condutores. Se-
gundo o ONSV, os exemplos 
mais comuns são excesso de 
velocidade, uso do celular ao 
volante, consumo de bebidas 
alcoólicas antes de dirigir, ou 
até mesmo o cansaço.

Somente na Paraíba, no 
período compreendido entre 
2014 e 2016, foram mais de 
3.000 óbitos por acidentes 
de trânsito. Em 2017, mais 
de 6.600 motociclistas se 
acidentaram e quase 900 pe-
destres foram atropelados, 
segundo dados da Secretaria 
de Saúde do Estado.

Detran presta homenagem 
às vítimas do trânsito na PB

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga, em Campina 
Grande, realizou 467 aten-
dimentos no fim de sema-
na. O balanço tem como 
base as entradas realiza-
das a partir de zero hora 
do sábado até as primeiras 
horas desta segunda-feira 
(19). Os casos envolvendo 
motos lideraram as entra-

das durante o período.
De acordo com a as-

sessoria de imprensa da 
unidade de saúde, dos 467 
atendimentos, 58 foram 
vítimas de acidentes de 
moto; acidente de automó-
vel foram duas ocorrências, 
agressão física oito. Os de-
mais atendimentos médi-
cos foram na clínica médica 
e na pediatria.

O hospital disponibi-
liza 292 leitos, 340 médi-
cos, sendo 64 em regime de 
plantão presencial 24 ho-
ras. A estrutura dispõe de 
seis salas no bloco cirúrgi-
co. O Trauma CG é referên-
cia para 203 municípios 
da Paraíba, além de alguns 
municípios do Rio Grande 
do Norte, Pernambuco e 
Ceará.

Conheça a programação do evento que acontece amanhã
n 9h - Credenciamento
n 9h30 - Abertura com execução do 

Hino Nacional
n 9h35 - Exibição de vídeo oficial
n 9h40 - Composição da Mesa
n 10h - Palestra1 - Geraldo Antônio de 

Medeiros - HEET/CG (Monitoramento dos 
acidentes de trânsito com vítimas no Estado 

da Paraíba)
n 10h30 - Depoimento de Carolina 

Vieira (vítima de acidente de trânsito)
n 11h - Palestra 2 - Zeca de Sousa - De-

tran/PB (A educação e a fiscalização como 
condicionantes nas melhorias de trânsito e 
na redução do número de acidentes)

n 11h30 - Encerramento

Serviço:
n Evento: Dia Mundial em Memória das 

Vítimas do Trânsito
n Data: 21/11/2018 (quarta-feira)
n Hora: 9h
n Local: Auditório do Hospital 
de Emergência e Trauma de 
João Pessoa

O Governo do Esta-
do, por meio do progra-
ma Empreender Paraíba, 
concluiu o ciclo de ativi-
dades da Feira de Negó-
cios e Empreendedoris-
mo da Paraíba (Fenemp), 
no município de Itapo-
ranga. O evento teve iní-
cio na quinta-feira (15) 
e encerrou nesse sába-
do (17), no estádio ‘O 
Zezão’. A Fenemp acon-
teceu simultaneamente 
com a 2ª INOVALE, Expo-
feirade Inovação e Em-
preendedorismo do Vale 
do Piancó. 

A solenidade de 
abertura, na quinta-fei-
ra (15), contou com a 
presença do chefe de Ga-
binete do Empreender 
PB, Fabricio Feitosa, do 
Prefeito de Itaporanga, 
Divaldo Dantas, entre 
outras autoridades. A 
cerimônia de abertura 
também contou com a 
apresentação do Projeto 
Prima – Polo Itaporan-
ga, grupo de orquestra 
jovem formado por es-

tudantes da rede pública 
de ensino, que funciona 
em parceria com os mu-
nicípios. 

A Fenemp teve 
mais de 40 exposito-
res das mais diversas 
áreas que foram aten-
didos com o crédito 
do Empreender e co-
mercializaram os seus 
produtos e serviços. 
Capacitações ainda 
foram realizadas por 
meio de oficinas, wor-
kshops e palestras com 
temas voltados ao em-
preendedorismo. A fei-
ra também contou com 
uma gama de parceiros 
por meio de estandes 
para esclarecimento de 
dúvidas, consultorias 
e exposição de outros 
serviços e atividades.

Neste ano de 2018, 
a Feira de Negócios e 
Empreendedorismo da 
Paraíba já ocorreu no 
município de Guarabi-
ra, entre os dias 4 e 6 de 
maio, e em Picuí nos dias 
4 a 6 de julho.

Empreender PB finaliza 
atividades da Fenemp

No período entre 
2014 e 2016 foram 

registrados mais de três 
mil óbitos por acidentes 
de trânsito. Ano passado 

cerca de 6.600 
motociclistas se 

acidentaram 

É grande o número de aciden-
tes com vítimas na Paraíba, 

o que eleva o número  de 
atendimento nos hospitais de 

Trauma de João Pessoa 
e Campina Grande

Foto: Evandro Pereira

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, realizou, no fim 
de semana, 565 atendimen-
tos. Nesse período, a unidade 
de saúde realizou 40 pro-
cedimentos de alta e média 
complexidade. O balanço 
tem como base as entradas 
realizadas a partir da zero 
hora da sexta-feira (16) até 
as primeiras horas desta se-
gunda- feira (19).

Acidentes envolvendo 
quedas (106) e motos (67) 
lideraram, respectivamen-
te, as entradas na unidade 
de saúde. Outros casos de 
emergência foram deaciden-

Trauma de JP atende 565 
pessoas no fim de semana

te de automóvel (14), agres-
são física (14), queimadura 
(13), atropelamento (nove), 
arma de fogo (oito), aciden-
te de bicicleta (seis) e arma 
branca (quatro). As demais 
ocorrências foram clínicas 
com destaques para corpo 
estranho (49), trauma (30) 
e AVC (30).

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena 
atende casos de urgência e 
emergência, contudo, muitos 
procuram a instituição para 
atendimentos clínicos, não 
levando em consideração o 
tipo de assistência prestada 
pela unidade de saúde, vol-

tado para situações de média 
e alta complexidade, a exem-
plo de vítimas de trauma 
(acidentes e desastres), vio-
lência, queimadura, Aciden-
te Vascular Cerebral (AVC) e 
hemorragias digestivas.

Com a confirmação do 
certificado de Acreditado 
Pleno (Nível II), concedida 
pela Organização Nacional 
de Acreditação (ONA), a 
unidade entrou para o se-
leto grupo de hospitais bra-
sileiros com esse selo, que 
assegura excelência nos cri-
térios de gestão integrada, 
bem como de segurança do 
paciente em todas as áreas 
de atividade.

467 atendimentos em Campina Grande



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 20 de novembro de 20188
Paraíba

Atividades acontecem em todo o país. Na Paraíba, estão previstas coletas externas, atividades educativas e lúdicas

O Hemocentro da Pa-
raíba vai promover coletas 
externas e atividades edu-
cativas e lúdicas em esco-
las, faculdades, instituto de 
educação, hospital e sho-
pping em comemoração 
ao Dia Nacional do Doador 
Voluntário de Sangue, cele-
brado no dia 25 deste mês.  
As ações serão realizadas 
a partir da próxima quar-
ta-feira (21) até o domingo 
(25), em João Pessoa, Ita-
baiana e Cabedelo.

Para a diretora-geral do 
Hemocentro, Luciana Viei-
ra, a data, além de homena-
gear as pessoas que doam 
sangue, também serve para 
informar e sensibilizar a po-
pulação sobre a importância 
de ser um doador regular 
de sangue. “Precisamos ex-
pandir essa compreensão e 
doar sangue de forma regu-
lar, voluntária e solidária. O 
sangue é insubstituível, por 
isso, as doações são funda-
mentais o ano inteiro”, afir-
mou Luciana.

Na abertura das ativida-
des, no dia 21, o Hemocen-
tro promoverá o Minicurso 
‘Doadores do Futuro’ no 
Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB) de Cabedelo. A ação 
será voltada para os alunos 
da instituição que fica na 
Rua Duque de Caxias, S/N, 
no Centro, das 9 às 11h.

Já no dia 22, será reali-
zada uma Coleta Externa de 
Sangue na cidade de Itabaia-
na. A atividade vai aconte-
cer na Escola Politécnica de 
Saúde Cristo Rei, localizada 
na Rua Cônego Tranquilino 
Nº 121, Centro, das 9 às 16h.

Hemocentro realiza ações no 
Dia do Doador de Sangue

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Em João Pessoa, ain-
da no dia 22, haverá pales-
tra educativa na Faculdade 
Internacional da Paraíba 
(FPB), às 8h, e panfletagem 
e sensibilização em prol da 
doação de sangue no Sho-
pping Manaíra, das 13h às 
16h30.

No dia 23, na sede do 
Hemocentro da Paraíba, na 
Avenida Pedro II, 119, estão 
programadas homenagens 
aos doadores e parceiros 

de Caravanas Solidárias. No 
total, 34 pessoas receberão 
homenagens.

Entre os homenagea-
dos, estarão doadores do 
sexo masculino, com 47 a 65 
doações, e mulheres, com 
19 a 24 doações, além de 
uma jovem que, ao comple-
tar 16 anos, comemorou a 
data realizando a primeira 
doação de sangue.

Quem apoiou a cau-
sa do sangue, mobilizando 

amigos e colegas através da 
Caravana Solidária recebe-
rá troféus.

A coordenadora do Nú-
cleo de Ações Estratégicas 
do Hemocentro-PB, Elaine 
Santana, explica que a Cara-
vana Solidária é uma forma 
de aproximar a população 
do Hemocentro e também de 
incentivar grupos de insti-
tuições públicas e privadas a 
escolher a doação de sangue 
como causa social.

No dia 24, a programa-
ção constará de uma Coleta 
Externa de Sangue, no Cen-
tro Espírita Vianna de Carva-
lho, que fica na Rua Profes-
sor Joaquim Santiago, n° 70, 
bairro dos Expedicionários, 
na capital paraibana.

Encerrando as ativida-
des, no dia 25, será realiza-
do o 1° Passeio Ciclístico em 
prol da Doação de Sangue.

O passeio ciclístico terá 
início às 7h30, partindo do 

Hemocentro-PB em direção 
ao Busto de Tamandaré onde 
será encerrado. A ação é uma 
parceria entre Hemocentro, 
a ONG Doe Sangue-PB e o PB 
de Prêmios.

 
Campina Grande
Em Campina Grande, 

o Hemocentro Regional vai 
festejar o Dia Nacional do 
Doador de Sangue no dia 26. 
A programação será divulga-
da em breve.

Aula Inaugural

Educação Financeira faz parte de 
Curso de Especialização no Estado

Uma aula inaugural deu 
início ontem ao Curso de Es-
pecialização em Educação 
Financeira (CEEF) realizado 
pela Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), em parceria 
com a Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB). A aula 
aconteceu no Auditório 211 
do Centro de Ciências Sociais 
Aplicadas (CCSA) e contou 
com a participação da supe-
rintendente da Associação 
de Educação Financeira do 
Brasil (AEF – Brasil), Cláudia 
Forte, que falou sobre o tema 
“as Estratégias Nacionais de 
Educação Financeira”.

Representando o secre-
tário de Estado da Educação, 
Aléssio Trindade de Barros, a 
gerente de recursos humanos 
da secretaria e responsável 
na coordenação da parceria, 
Carol Lubambo, explicou que 
a educação financeira não 
está inserida como disciplina 
e sim como tema transver-
sal. “Ela não é uma disciplina 
específica de professores de 
língua portuguesa ou de ma-
temática como se pensa. Ela é 
uma temática que precisa es-
tar transversal em todo o cur-
rículo já que o seu conteúdo 

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

precisa estar diariamente no 
nosso convívio, seja em nossa 
casa ou na nossa escola”, disse.

A Paraíba é pioneira no 
Nordeste na especialização, 
porém essa temática já vem 
sendo trabalhada em outros 
estados, inclusive com polos 
criados para desenvolver va-
rias outras ações. “Na Paraíba 
estamos criando esse polo e 
já começamos não com ações 
de pequena duração e sim 
com uma ação de especiali-
zação de 360 horas, gerando 
uma titulação para os pro-
fessores da rede estadual de 
ensino público e a partir daí 
nós incentivamos também a 
valorização profissional por 
meio da progressão na carrei-
ra”, explicou.

O Curso de Especializa-

ção em Educação Financeira 
é um projeto da AEF-Brasil 
em parceria com a UFPB, a 
Fundação Parque Tecnológi-
co da Paraíba e a Secretaria 
de Estado da Educação para 
oferecer Especialização em 
Educação Financeira para 
professores da rede pública. 
Ele terá um ano de duração 
e será aplicado nas escolas 
públicas da Paraíba, com a in-
serção como base da educa-
ção infantil e jovem, seja por 
meio da experiência em sala 
de aula ou de projetos peda-
gógicos dos professores da 
rede pública junto aos alunos 
e à comunidade.

Na programação houve 
a apresentação do curso pelo 
professor Bruno Frascaroli; 
professor Sinézio Maia (Pro-

jeto Sala de Ações) e com a 
professora Alessandra Ca-
margo com os projetos Polo 
de Formação de Professores 
do Tocantins e o de Avaliação 
de Impacto Social CEEF. To-
cantins é referência no ensi-
no de educação financeira no 
país, tendo sediado o 10 polo 
de formação, inaugurado em 
2017, com o apoio da Secre-
taria de Estado de Educação, 
Juventude e Esportes – TO. 
Mais de 120 professores já 
foram impactados pelo curso 
de especialização para pro-
fessores e multiplicadores da 
Rede Pública de Ensino, de-
senvolvido em parceria com 
a Universidade Federal do 
Tocantins (UFT). Em Minas 
Gerais, o curso impactou 108 
professores.

Aula inaugural foi realizada ontem, com a presença de representantes do Governo do Estado e da AEF

Foto: Edson Matos

Cabedelo está entre 
os 25 “Destinos secretos 
preferidos dos brasilei-
ros”. É o que revelou uma 
pesquisa do site nacional 
Viajando com a Expedia, 
feita este mês com mais 
de mil pessoas.

A cidade portuária 
se destacou na pesquisa, 
que revelou lugares pou-
co explorados, mas, se-
gundo o site, “igualmen-
te incríveis, e que podem 
ajudá-lo a aproveitar 
melhor as suas férias”.

“Como todo bom 
destino no Nordeste do 
Brasil, Cabedelo se des-
taca por suas praias. Lo-
calizada na região metro-
politana de João Pessoa, 
no entanto, é uma via-
gem diferente por sediar 

diversos campeonatos 
de surfe, sobretudo nas 
praias de Intermares. A 
Fortaleza de Santa Cata-
rina, local que se tornou 
um centro cultural, ofe-
rece diversas atrações”, 
descreve o site.

Veja a lista com-
pleta no site - https://
viajando.expedia.com.
br/brasileiros-revelam-
2 5 - d e s t i n o s - s e c re to s
-pelo-pais/

 No site da Prefeitu-
ra Municipal de Cabedelo 
(PMC), é possível obter 
informações acerca de to-
dos os pontos turísticos 
que a cidade oferece, além 
de dicas de hospedagens 
e culinária. Basta acessar 
http://www.cabedelo.pb.
gov.br/portalturismo/

Cabedelo se destaca 
como destino turístico

Municípios é um dos 25 “Destinos secretos preferidos dos brasileiros”

Foto: Assessoria

O Hemocentro da Paraíba está com 
vasta programação para o Dia Nacional 

do Doador de Sangue

Foto: Evandro Pereira



Mostra comemorativa
‘50 Anos de Pintura’ é o título da mostra que celebra a 
trajetória artística de Régis Cavalcanti e que vai estar aberta 
até sábado, na Galeria Gamela, em JP. Página 12

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 20 de novembro de 2018 9

2o Caderno Fo
to

: R
os

el
i G

ar
ci

a

Segmento reclama do preconceito e do racismo, mas destaca conquistas resultantes das lutas 

No início da década de 
1940, em viagem ao Peru, o 
ator negro Abdias Nascimen-
to assistiu ao espetáculo ‘O 
Imperador Jones’, de Eugene 
O’Neill (1888-1953), no qual 
o personagem central é inter-
pretado por um ator branco 
‘tingido’ de negro. Ativista 
desde a década de 1930, o 
paulista Abdias percebeu – 
ainda mais – a necessidade de 
potencializar a luta por direi-
tos iguais, inclusive na arte, 
como plateia e como artista.

Muitas décadas se pas-
saram e, hoje, a consciência 
negra é maior. Mas, a luta per-
manece a mesma! Não é fácil 
ser um artista negro em tem-
pos em que o racismo e o pre-
conceito campeiam, ganhan-
do um quê de ‘legitimidade’ 
após as últimas eleições. No 
Dia da Consciência Negra, 
artistas paraibanos comen-
tam a respeito da importân-
cia da data e também sobre a 
luta permanente por espaços 
mais justos.

Eles falam sobre luta e 
resultado, como os protagoni-
zados por Abdias Nascimen-
to. Para o ator, cantor e baila-
rino paraibano Joziel Santos, 
ser negro na área artística é 
uma grandiosa luta que en-
volve muita resistência. “Ain-
da mais quando se trata de 
teatro. Temos uma história na 
qual negros não podiam atuar 
e nem assistir aos espetácu-
los. Muitos ainda reproduzem 
um teatro que reforça a rejei-
ção do negro na cena teatral. 
Não só teatral, mas na TV e no 
cinema também”, disse ele.

Joziel conta que os obstá-
culos são diários. Sair de casa 
e andar na rua já são, confor-
me ator, obstáculos gigantes-
cos! O racismo e o preconcei-
to fazem com que os negros 
sejam as maiores vítimas de 
violência no país. E isso refle-
te na área artística, em um ou-
tro tipo de violência. “Pensam 
que artistas só podem ser 
brancos. É algo elitizado, para 
brancos e pessoas de classes 
sociais bem favorecidas”.

O espetáculo ‘Guerreiro’, 
de Joziel Santos foi apresenta-
do semana passada, na aber-
tura do festival de Teatro de 
Mangabeira. Encenação ocor-
reu no teatro Lima Penante. 
‘Guerreiro’ integra a lista de 
conquistas na trajetória do 
artista. “O fato de desenvol-
ver meu teatro, minha dança 
e meu cantar, pra mim já é 
uma das maiores conquistas. 
Ser reconhecido como artista 
negro, e abrir caminhos pra 
outros jovens não tem preço”, 
concluiu ele

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Artistas da PB falam sobre
valor da consciência negra      

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Som de preta e favelada
O som que ela faz é de preta e de fave-

lada, mas – quando toca... – ninguém fica 
parado!!! A cantora e baixista paraibana 
Morgana Morais sabe muito bem a necessi-
dade e a força da palavra ‘empoderamento’. 
Ela sabe que é preciso unir ativismo e arte 
no processo de conquistas dos negros.  Para 
Morgana, ser artista negra significa resistên-
cia e também luta. Ela é baixista das bandas 
Mafiota e Gatunas.

“Nossa cor, nosso cabelo e nossa cultura 
são riquíssimos e lindos. Tem de se empoderar 
disso!”, declarou Morgana, que não ‘engole’ 
piadas machistas. O modelo a ser seguido 
veio de dentro de casa: a própria mãe, que 
– segundo Morgana – “nunca abaixou a ca-
beça para ninguém”. Morgana percebeu que 
para ser uma mulher negra era necessário ter 
orgulho de sua identidade. “Quando estou 
no palco vejo meu contrabaixo e microfone 
como instrumentos de pronunciar, manifestar 
e encorajar meu público”, finalizou ela.

‘O nó do diabo’ e ‘Cumbe’
Muita gente que mora em Santa Rita 

não sabe que antes de ser assim chamada a 
cidade paraibana tinha outro nome: Cumbe, 
um quilombo que teria dado origem ao mu-
nicípio. Um filme – que está sendo produzido 
na Paraíba – está recontando essa história. A 
temática ‘consciência negra’ está em produ-
ção ‘Cumbe: justiça, honra e liberdade’, com 
direção de Joshua L.A..

“O filme narra uma história similar a do 
Quilombo de Palmares, pois no Cumbe tam-
bém havia um grande líder libertário reve-
renciado por seus guerreiros, todos estavam 
dispostos a lutar até morte pela liberdade, 
eles lutaram e morreram por esse ideal, 
confirmaram suas crenças de justiça, honra 
e liberdade com seu sangue”, falou o diretor.

Joshua destaca que o Quilombo do 
Cumbe tinha entre seus integrantes sobre-
viventes do massacre de Palmares, segundo 
narra a obra de Ademar Vidal: ‘Três séculos 

de escravidão na Parahyba’ (publicado em 
1935, no Rio de Janeiro). “Estas similaridades 
fazem do filme algo emblemático e poético da 
consciência negra”, concluiu o diretor.

 O longa-metragem paraibano ‘O nó do 
diabo’, premiado no 500 Festival de Brasília 
do Cinema Brasileiro, no ano passado, é um 
filme de terror que coloca em debate o racis-
mo. Com produção da campinense Vermelho 
Profundo, é dirigido por Ramon Porto Mota, 
Jhésus Tribuzi, Ian Abé e Gabriel Martins. 
É um filme sobre resistência e consciência 
negra.

Em cinco episódios, roteiros tratam do 
racismo enraizado na sociedade brasileira: 
desde as formas mais sutis encontradas no 
Brasil de 2018 até o cenário de casa grande 
e senzala que imperava no século XIX. No 
elenco, os paraibanos Fernando Teixeira, 
Escurinho, Everaldo Pontes e Tavinho Teixeira, 
além de Zezé Motta, Isabél Zuaa, Cíntia Lima 
e Edilson Silva.

Pensam que artistas 
só podem ser brancos. É 

algo elitizado, para 
brancos e pessoas de 
classes sociais bem 

favorecidas

Cantora e baixista Morgana Morais está ciente da necessidade e da força da palavra ‘empoderamento’. Já o ator Joziel Santos (acima, no espetáculo “Guerreiro”) diz que obstáculos são diários     

Cena da premiado longa-
metragem intitulado  ‘O nó 

do diabo’, filme de terror que 
coloca em debate o racismo 

Foto: Rafael PassosFotos: Divulgação



Mais uma denúncia contra um 
membro do futuro governo Bolsona-
ro agita as águas do Paranoá. Mais 
uma vez, a denúncia levanta suspeitas 
contra o futuro ministro-chefe da Casa 
Civil, deputado Onix Lorenzoni (DEM 
do RGS). A suspeita é de que o parla-
mentar teria recebido aporte financeiro 
para sua campanha de reeleição e aco-
modado essa ajuda no caixa dois. 

Teriam sido duas entradas de cem 
mil reais. Pelo menos com respeito 
a uma delas, o deputado admitiu a 
procedência da denúncia. A irregulari-
dade foi descoberta por uma delação 
premiada do frigorífico JBS, quando a 
empresa respondeu a seu escandaloso 
inquérito, que resultou em diversas pri-
sões nos círculos de Brasília e do eixo 
Rio - São Paulo.

Outra denúncia é mais antiga, de 
antes da era da Lava Jato, e vem do 
escritório de advocacia de Miguel Reale 
Júnior – o inventor da Lava Jato, que já 
qualificara, no passado, Bolsonaro de 
“parlamentar medíocre e desprepara-
do, e mais: “é impossível que qualquer 
democrata vote no Bolsonaro”, disse o 
jurista ao jornal “O Estado de São Pau-
lo”, em memorável entrevista.

Some-se a isso a desistência do 
general Oswaldo Ferreira em fazer parte 
da equipe do futuro governo e ter-se-á a 
medida do desgaste do governo Bolso-
naro antes mesmo de começar. Foi como 
se um vagalhão formidável, desses de 
arrebentar arrecifes, tivesse lavado o 
convés de popa à proa, atendendo ao 
grito de Netuno de abandonar o barco.

Às vezes não dá tempo de aban-
donar o barco, e o jeito é desembarcar 
ainda em terra firme. O que terá acon-

Ao saber, no último dia 12, da morte de Stan Lee, escri-
tor, artista visual, publicitário e empresário estadunidense 
responsável pelo sucesso da Marvel Comics, a mim me ocor-
reu imediatamente que o criador dos X-Men, de Hulk e do 
Homem Aranha, entre tantas outras personalidades emble-
máticas da nossa cultura pop contemporânea, está para Walt 
Disney assim como Keith Richard na cultura rock está para 
Chuck Berry. 

 E que a arte que produziu está para os quadrinhos 
assim como a obra de Sérgio Leone e Jean-Luc Godard está 
para o cinema, da mesma forma que a obra de Stephen 
King está para a de Lovecraft, H. G. Wells, e Mary Shelley no 
espaço inventivo da literatura de ficção científica, horror e 
fantasia.

Ainda no campo da comparabilidade, uma chave para 
compreender sua personalidade marcada pela criatividade 
múltipla, inteligência emocional para perceber os sentimen-
tos do público, e perspectiva ideológica sintonizada com 
as rebeliões comportamentais do século XX, é contrastar a 
inovadora dimensão psicológica de seus personagens, escala 
de valores, coloquialismo das falas e dilemas existenciais, 
com a agenda da contracultura a favor da inclusão contra a 
segregação racial, agenda por direitos iguais às mulheres e 
pela autonomia da juventude frente ao próprio futuro contra 
pedagogias autoritárias. Além de todas as preocupações 
relacionadas ao terror atômico. 

Na galeria de super-heróis por ele criada estão o ca-
deirante e o cego, há espaço de sobra para afirmar a força 
feminina, negros e negras habitam seu espaço criativo como 
protagonistas plenos. Além disso, feridas históricas abertas 
como o nazismo e o apartheid compuseram em sua obra a 
ambiência de horrores da civilização a serem combatidos 
com ética, solidariedade, generosidade e justiça. 

Um dos seus projetos na primeira década de 2000, ele 
mesmo foi quem anunciou, seria uma associação com o tam-
bém escritor e roteirista Perry Moore para levar ao cinema 
um super-herói gay. Seria uma adaptação de “Hero”, livro de 
Moore, a história de um adolescente de um mundo paralelo 
cheio de gente com superpoderes, como o pai do protago-
nista Thom Creed, que se descobre homossexual. Ocorre que 
Moore morreu inesperadamente. De overdose de analgési-
cos. E o projeto ficou adormecido.   

Entre os gigantes da ficção científica, o artista que ex-
pandiu o universo dos quadrinhos ao nível da crítica política 
e filosófica no horizonte do existencialismo e do idealismo 
humanista, Stan Lee se encaixa muito bem ao lado de auto-
res como Isaac Asimov e Arthur Clarke. 

Irresistível, a propósito dessa morte recente que abalou 
o mundo dos aficionados, não refletir sobre outro criador, 
Will Eisner (1917-2005), da mesma geração de Stan (1922-
2018). 

Ao criar The Spirit, em 1940, detetive de máscara e sem 
superpoderes, Eisner incorporou definitivamente (para 

isso me alertou o crítico Antonio Barreto Neto) o melhor da 
linguagem cinematográfica aos quadrinhos, rompeu parâ-
metros do sequencial da página, libertou o texto do balão, 
texto que assumiu em muitos casos o caráter ilustrativo total 
em momentos cruciais da narrativa e abusou da técnica da 
câmera do cinema para compor uma das mais provocativas 
narrativas do gênero.  

Lee se posiciona historicamente como renovador nos 
anos 1960 da linguagem daquilo que se convencionou cha-
mar de arte sequencial. Ao criar para a Marvel o Quarteto 
Fantástico, o criador de Thor e do Homem de Ferro revo-
lucionou a mise-en-scène da página, expandindo a novas 
fronteiras algumas das “invenções” de Eisner. 

Stan conquistou para os quadrinhos nos anos 1960 
novas texturas para as imagens. As novas tecnologias para 
obtenção de variações do mesmo tom das cores resultaram 
em novos espaços dramáticos. A iluminação passou a refletir 
bem mais os estados emocionais dos protagonistas, e as 
propriedades da atenção foram enriquecidas com novas 
abordagens espaciais, ilusões de movimentos diferenciadas 
e emotividade capaz de reorganizar o campo perceptivo de 
cada página do gibi. 

Atrevo-me a afirmar que Eisner, quanto à cultura dos 
computadores, pode ser comparado a Steve Jobs. Lee estaria 
mais para Bill Gates. Ambos foram visionários. Também 
foram inovadores. E ficaram podres de rico. O primeiro, no 
entanto, buscava mais exclusividade, mais diferença do que 
repetição. Já o segundo tinha na popularização da máquina 
a razão de ser do computador. Mas cada um tinha muito do 
outro. 

Assim como Eisner e Lee, Jobs e Gates se encontravam 
em muitas soluções inventivas para fazer uma história e um 
produto cada vez melhores.

O mundo sem Stan Lee fica menor. Mas o mundo que ele 
criou permanece vivo, autêntico universo em expansão. 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Walter Galvão 
galvaopvw@gmail.com

Li esta semana num dos jornais de São Paulo as se-
guintes manchetes: “Professor transforma ruas do centro 
de São Paulo em sala de aula”. Como professor há mais 
de 45 anos fico encantado com qualquer iniciativa que 
vise a melhoria da educação em nosso país. O projeto do 
professor Paulo Magalhães consiste em levar os alunos de 
escola da rede municipal de São Paulo a fazerem passeios 
educativos pelo bairro onde moram.

Se depender do professor de geografia, de 53 anos e 
com 23 na profissão, a velha lousa na sala de aula é coisa 
do passado. Há dois anos, o mestre idealizou na rede de 
ensino municipal de São Paulo o “Aula Pública”, projeto 
que leva alunos às ruas para adquirirem e multiplicarem 
conhecimento. E quer experiência mais enriquecedora 
do que sair, a pé, pelas vias públicas da região central de 
São Paulo? Ou mesmo ouvir a história do bairro da escola, 
com a participação da comunidade? Em geral, as aulas na 
rua acontecem em intervalos entre 15 e 30 dias.

Numa terça-feira do mês passado, bastou que os alu-
nos atravessassem a rua onde está localizada a Emef (Es-
cola Municipal de Ensino Fundamental) Duque de Caxias, 
há 60 anos situada na região central da capital paulista, 
para conhecerem o passado romântico de um bairro que 
no presente é conhecido como uma das áreas mais degra-
dadas da cidade. Ali, prédios antigos pichados se dividem 
com inúmeros cortiços que abrigam população de baixa 
renda e em situação de vulnerabilidade social. Há tam-
bém muito lixo esparramado nas ruas ao redor da esco-
la, além do forte cheiro e de moscas no local, exatamente 
onde os alunos transitam diariamente.

O professor diz que o projeto nasceu quando perce-
beu o medo dos alunos de sair pelo bairro. “Antes, aqui 
era um lugar bucólico. Hoje, temos de recuperar essa his-
tória”, afirma Magalhães. E foi além: “O problema é que 
os governantes não valorizam o passado e vão destruin-
do. Esse bairro, em especial, tem personalidade”.  Como a 
maioria dos estudantes da referida escola é formada por 
meninos oriundos de vinte e duas nacionalidades, o bair-
ro é um dos destinos de imigrantes e refugiados que che-
gam à cidade. “A escola fica em uma região de trânsito de 
pessoas, umas chegam e outras saem, que não conhecem 
a história do bairro”, disse a professora de inglês Rosân-
gela Kubinhetz, 50, que participou da aula aberta.

Como nossa capital tem um rico Centro Histórico, 
como seria bom que professores e diretores de algu-
mas escolas da grande João Pessoas tomassem inicia-
tivas parecidas com a do Professor Magalhães. Os alu-
nos deixariam de lado, pelo menos por algumas horas, 
os tablets e celulares e mergulhariam na história pa-
raibana, recheada de vultos importantes também para 
a história do Brasil.

Busca da felicidade
Índice de Satisfação com a Vida, uma pesquisa da 

Confederação Nacional da Indústria (CNI), constatou que 
a população mais satisfeita com a vida reside nos municí-
pios do interior do país. Foi lá onde se atingiu maior pon-
tuação, 66,9 pontos, de uma escala de 0 a 100. Os menos 
satisfeitos são os que vivem nas periferias, 62 pontos. A 
pontuação obtida por residentes nas capitais ficou em 
64,7 pontos. 

Também é no interior onde se tem menos medo de 
perder o emprego, segundo o Índice de Medo do Desem-
prego. Lá o índice registrado ficou em 64,5 pontos, en-
quanto nas capitais e periferias esse índice ficou em 67,5 
pontos. O brasileiro estava com menos medo de perder o 
emprego em dezembro do que em setembro de 2017. No 
entanto, segundo o Índice de Medo do Desemprego e o 
Índice de Satisfação com a Vida, divulgados nesta sexta-
feira (5) pela CNI, o brasileiro está mais preocupado com 
essa possibilidade, se comparado a dezembro de 2016.

De acordo com o levantamento, o índice relativo a 
medo de desemprego estava em 65,7 pontos em dezem-
bro de 2017. O valor representa uma queda de 2 pontos 
em relação a setembro do mesmo ano. Na comparação 
com dezembro de 2016, no entanto, o índice representa 
uma alta de 0,9 ponto – o que significa que o medo do de-
semprego aumentou. De acordo com a CNI, o valor está 
“muito acima da média histórica”, que é de 48,8 pontos, 
e que a alta de 0,9 ponto indica “persistência da insegu-
rança em relação à recuperação do mercado de trabalho”.

A pesquisa da CNI apontou também que a satisfação 
do brasileiro com a vida diminuiu entre setembro e de-
zembro do ano passado, atingindo 65,6 pontos em dezem-
bro. O valor é 0,4 ponto menor do que o registrado em 
setembro e 1,2 ponto abaixo do registrado em dezembro 
de 2016. O Índice de Satisfação com a Vida é também infe-
rior à média histórica, de 69,9 pontos.

Stan Lee: universo em expansão

A rua e a 
sala de aula

Fazendo água
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tecido ao ARA San Juan? Ninguém 
ouviu o grito de agonia do submarino 
argentino, ele estava debaixo do mar. 
O submersível foi encontrado a mais 
de 500 km de sua base, no frio mar da 
Patagônia. A marinha argentina ainda 
não decidiu se vai buscar a belonave, 
pois será uma operação muito cara. 

O dinheiro gasto numa operação 
dessas dará para comprar outro sub-
marino, zero milha. E mesmo o ARA 
San Juan é uma embarcação de segun-
da mão, não vale muito. O governo 
argentino e o brasileiro poderiam fazer 
uma sociedade para a aquisição de um 

submarino de resgate, com a finalidade 
de buscar suas sucatas afundadas sob 
as léguas do mar. O ARA está a mais de 
500 léguas mar abaixo. Uma vez ouvi 
dizer que se resgatava navios naufraga-
dos injetando-se bolas de ping-pong no 
seu casco, até fazê-lo flutuar. Seria o cas 
[c] o do San Juan? [Sic, sic].

Um dia, se resgatarem o dito na-
vio, hão de encontrar peças de langerie 
em algum escanhinho do infortunado 
barco. São pertences da Tenente Eliana 
María Krawczyk, bela tripulante do si-
nistro. Ela está entre os desaparecidos, 
os afundados. Agora, ganhará a patente 
de sereia do sul. Taí a oportunidade 
dos oficiais da equipe de Balsonaro 
encetarem um entendimento com 
seus colegas argentinos para a compra 
de um equipamento comum às duas 
marinhas, com visas ao resgate de 
suas sucatas, como foi dito acima, e a 
promoção da belíssima Eliana Maria à 
rainha dos mares do sul.

Calcula-se em cinco mil o número 
de naufrágios ao longo da costa brasi-
leira. Muitos deles transportavam te-
souros, como as remessas em ouro dos 
tributos que o Brasil pagava ao Reino 
durante o período colonial. Essas ri-
quezas são bastantes para compensar 
os gastos com as operações de resgate 
das naves empregadas na garimpagem 
submarina. Com o emprego de drones, 
essa atividade não oferece mais perigo 
para as Elianas que quiserem explorar 
o fundo do mar. Conheço algumas des-
sas moças que bem podem ser candi-
datas ao posto de sereias da marinha. 
Como é doce morrer no mar!

(Terça, quinta e sábado)

A irregularidade foi 
descoberta por uma 
delação premiada do 

frigorífico JBS

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona
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Cortejos culturais, feiras de 
artesanato, espetáculos de dança 
e teatro, música e trilhas ecoló-
gicas integram fazem parte das 
atrações da segunda edição do 
Rota do Sol, uma iniciativa da 
Associação Cultural Pisada do 
Sertão, em corealização do Gover-
no da Paraíba, por meio da Secre-
taria de Estado da Cultura (Secult). 
As atividades serão iniciadas a 
partir desta sexta-feira (23) e se 
estenderão até o próximo dia 2 de 
dezembro e, ao longo do período, 
estará visitando os municípios de 
Cajazeiras, Joca Claudino, Triunfo, 
Bernardino Batista, Uiraúna e Poço 
de José de Moura. A programação 
completa já está disponível nas 
redes sociais do evento (Instagram: 
@rota.do.sol / Facebook: www.
facebook.com/Rota), ou ainda pelo 
aplicativo disponível no link ht-
tps://applink.com.br/rotadosolpb.

O objetivo do Rota do Sol, que 
é um circuito itinerante, é o de 
fomentar a cultura turística em 
seis municípios localizados no 
Alto Sertão do Estado da Paraíba. 
Para que se tenha uma ideia da 
boa receptividade já obtida pelos 
organizadores, a primeira edição 
do evento atraiu mais de 40 mil 
pessoas, que puderam participa-
ram das atividades oferecidas pela 
programação.

“As rotas culturais são o me-
lhor caminho para uma política 

No Alto Sertão

Cinco da manhã. Saio caminhando do final da 
Rejane Freire Correia, onde moro, e, quinze minu-
tos depois, início uma corrida de trinta minutos, na 
Waldemar de Mesquita Accioly. As famosas “Três 
Ruas”, no Bancários, são agora minha pista favori-
ta, depois que a Hilton Souto Maior, em Mangabei-
ra, foi abandonada pelo poder público - enquanto 
área privilegiada também para a prática de ativi-
dades físicas - e entregue aos automóveis.

As “Três Ruas” são um dos últimos espaços 
do Bancários onde a natureza e a cidade ainda 
mantêm uma relação de harmonia. A pista cen-
tral, asfaltada, é ladeada, à esquerda e à direita, 
por artérias pavimentadas com paralelepípedos, 
porém separadas por dois largos canteiros, nos 
quais vicejam, além de algumas florais, variadas 
espécies de árvores de sombra e fruto: ficus, cas-
tanholeiras, ipês, pau d’arcos, coqueiros, man-
gueiras, cajueiros, oliveiras etc.  

São um dos meus pequenos paraísos. Aliás, 
meu não, de centenas de pessoas que, de segunda 
a sexta-feira, quando a pista central é interdita-
da para o tráfego de veículos, das cinco às sete e 
trinta, correm, caminham ou simplesmente con-
templam o amanhecer, naquele extenso horto. 
Lá, são os pássaros que cuidam da trilha sonora: 
bem-te-vis, sanhaçus, galos-de-campina... Dia 
desses vi inclusive um concriz, certamente fugi-
tivo de alguma gaiola.

As oliveiras dão frutos quase o ano inteiro. 
De novembro em diante colhe-se cajus. Não raro, 
vê-se moradores regando palmeiras, decerto 
plantadas por eles mesmos, assim como, ao que 
parece, a maioria daquelas árvores. Exemplo que 
os demais vizinhos bem que poderiam seguir, as-
sim como nós que usamos aquela tríplice rua, seja 
para atividades físicas, seja para nos deslocar-
mos, de automóvel, bicicleta etc., a outros pontos 
do bairro ou da cidade. 

Na semana passada, presenciei um grupo de 
alegres topógrafos tomando medidas nas “Três 
Ruas”. Encerrei a corrida bastante preocupado. Há 
muito tempo ouve-se falar em um projeto desti-
nado a interligar a Waldemar de Mesquita Accioly 
com a pista que contorna a Universidade Federal 
da Paraíba. O objetivo, não é difícil supor, seria o de 
tornar mais ágil o tráfego de veículos no Bancários, 
criando essa rota alternativa para os motoristas.  

Até aí, tudo bem. Acontece que a praxe, nesta 
cidade, é destruir o patrimônio natural, para que 
os automóveis reinem absolutos. E essas máqui-
nas são tão ou mais vorazes que os edifícios da 
especulação imobiliária. A cada dia, por exemplo, 
os canteiros que dividem as ruas e avenidas ficam 
mais finos, quando não são totalmente substituí-
dos por blocos de concreto. O mesmo acontece 
com casas, granjas e matagais, derrubados em 
nome do deus condomínio.

Nas “Três Ruas” há espaço para todos – as 
árvores, os seres humanos e seus automóveis. Es-
pera-se que o poder público seja sensível à causa 
ambiental, e remodele aquela área, se for o caso, 
preservando a natureza. Se as artérias laterais 
forem asfaltadas, a pista central pode ser interdi-
tada, para a prática de atividades físicas, sem ne-
nhum impedimento para o tráfego de veículos. E 
não seria necessário devastar a cobertura vegetal, 
para afinar os canteiros.

A Prefeitura de João Pessoa poderia se unir 
à Associação de Moradores do Bancários, por 
exemplo, e elaborar projetos que incentivassem 
os moradores a cuidar melhor daquela reserva, 
além de criar canteiros de f lores e de hortaliças, 
unindo assim o útil ao agradável. As “Três Ruas”, 
portanto, podem se transformar em uma área 
ainda mais bonita e importante, do ponto de vis-
ta socioambiental, sem qualquer prejuízo para a 
tal da mobilidade urbana.

“Três Ruas”
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Rota Cultural vai ser
iniciada na sexta-feira 

de cultura estadualizada e em 
permanente movimentação, algo 
que promove a produção artís-
tica da região, as culturas popu-
lares, a culinária, o patrimônio 
histórico, material e imaterial e, 
principalmente, funciona como 
um indutor da economia da 
cultura”, ressaltou o secretário 

de Estado da Cultura da Paraíba, 
Lau Siqueira. Ele ainda observou 
que, ao contrário dos eventos de 
massa que são custeados com 
cachês elevados, “as Rotas traba-
lham fundamentalmente com a 
produção regional e promovem 
a circulação deste recurso na 
própria região”.

Destaque

Ingressos para show de 
Chico César estão à venda 

Já estão à venda os ingressos para o show inti-
tulado Sertão paraibano, que o cantor e compositor 
Chico César, a Camerata Béradêra e o maestro baiano 
Letieres Leite realizarão nesta sexta-feira (23), a par-
tir das 21h, no Teatro Facisa, em Campina Grande. As 
entradas podem ser adquiridas na banca do Orlando, 
na Praça da Bandeira, no centro, na loja Colcci do sho-
pping Partage e na página do On Tickets, ao custo de 
R$ 30 (meia) e R$ 60 (inteira). A renda vai ser rever-
tida para o Instituto de Cultura Casa do Béradêro, que 
atua com jovens músicos no Sertão da Paraíba

Em cartaz

Secretário de Estado da Cultura da Paraíba, Lau Siqueira, ressaltou a importância do evento   

Foto: Divulgação

em destaque 
Artigo 
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ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Red-
mayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Water-
ston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). 
Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore 
(Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald 
(Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico 
dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos 
sangue puro e seres não-mágicos. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:45 - 16:30 
- 19:15 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 12:45 (somente de quinta a 
domingo)  - 15:30 - 18:15 - 21:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 16:31 -  22:01. 
MANAÍRA 5 3D DUB: 13:46 (de quinta a domingo) - 19:16. MANAÍRA 9 
XE DUB: 12:45 (de quinta a domingo) - 18:16. MANAÍRA 9 XE LEG: 15:31 
- 21:01. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:31 - 17:16 - 20:01.

ENTREVISTA COM DEUS – (EUA 2018) Drama. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: Paul (Brenton Thwaites) é um jor-
nalista ambicioso em busca de sucesso profissional através de alguma grande 
matéria. Depois de uma extensa procura, ele topa de frente com um homem 
que pode lhe dar a melhor entrevista de vida: ele diz ser Deus e promete 
responder a qualquer pergunta de Paul em uma conversa única. MANAÍRA 3 
LEG: 13:20 (somente de quinta a domingo) -  15:20 - 17:40 - 20:00.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 1: 19:00 – 21:15.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Sinop-
se: O jovem casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar 
uma criança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre 
adultos e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie 
(Isabela Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. 
Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e 
Ellie se veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam 
as suas vidas por completo. MANAÍRA 8 LEG: 20:45 (exceto quarta).

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANAÍRA 3 DUB: 22:15 (exceto quarta-feira).

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 

vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, 
ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relaciona-
do ao Natal. MANGABEIRA 3 DUB: 14:00 (exceto segunda e terça) - 16:00 
(exceto segunda e terça) -18:00 (exceto segunda e terça). MANGABEIRA 
4 DUB: 13:00 (exceto segunda) - 15:00 (exceto segunda) - 19:30 (exceto 
segunda). MANAÍRA 1 DUB: 13:00 (somente de quinta a domingo) -15:00 
- 17:00. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:30 (de quinta a domingo) - 15:40 - 
17:40  - 19:40. MANAÍRA 7 DUB: 14:00 – 16:00.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), 
um renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos 
problemas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por 
minar o relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 6 LEG: 21:40.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami Malek) e seus companhei-
ros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mudam o mundo da música 
para sempre ao formar a banda Queen durante a década de 1970. Porém, 
quando o estilo de vida extravagante de Mercury começa a sair do controle, 
a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar a fama e o sucesso com 
suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. MANGABEIRA 2 DUB: 
18:30. MANGABEIRA 2 LEG: 21:30. MANAÍRA 4 LEG: 13:15 (de quinta 
a domingo) - 16:00 - 18:45 - 21:30. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto 
sábado e domingo) - 17:00 - 19:45 (somente sábado e domingo) - 22:30.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco 
Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar 
no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores 
amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do 
grupo fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 2: 13:30. MANAÍRA 8: 
14:15 - 16:15.

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fantasia 
/ Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde a única chave 
mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável dado por seu pa-
drinho (Morgan Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide então 
iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o Reino 
das Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino. MANGABEIRA 2 
DUB: 15:45. MANAÍRA 2 DUB: 14:10 - 16:20.

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um 
jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de 
utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba 
entrando em contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, 
uma máquina de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGAB-
EIRA 3 DUB: 20:00 (exceto segunda e terça).

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 minutos. 
Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque de Michael 
Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) terá 
que confrontar o assassino mascarado pela última vez. Ela foi perseguida 
pela memória de ter sua vida por um triz, mas dessa vez, quando Myers 
retorna para a cidade de Haddonfield, ela está preparada. MANGABEIRA 
3 DUB: 22:30 (exceto segunda e terça).

OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação / Guerra. Du-
ração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas americanos é 
lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. Mas, quando se 
aproximam do alvo, percebem que não é só uma simples operação militar 
e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está ocupado por nazistas. 
MANGABEIRA 4 DUB: 17:00 (exceto segunda) – 21:45 (exceto segunda). 
MANAÍRA 2 LEG: 18:30 - 21:00.

MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE ARANHA – (EUA 
2018) Suspense / Drama.Duração: 117 minutos. Sinopse: Estocolmo, 
Suécia. Graças às matérias escritas por Mikael Blomkvist (Sverrir Gud-
nason) para a revista Millennium, Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou 
conhecida como uma espécie de anti-heroína, que ataca homens que 
agridem mulheres. Apesar da fama repentina, ela se mantém distante 
da mídia em geral e levando uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth 
é contratada por Balder (Stephen Merchant) para recuperar um pro-
grama de computador chamado Firefall, que dá ao usuário acesso a 
um imenso arsenal bélico. Balder criou o programa para o governo 
dos Estados Unidos, mas agora deseja deletá-lo por considerá-lo per-
igoso demais. Lisbeth aceita a tarefa e consegue roubá-lo da Agência 
de Segurança Nacional, mas não esperava que um outro grupo, os 
Aranhas, também estivesse interessado nele. MANAÍRA 7 DUB: 18:00. 
MANAÍRA 7 LEG: 20:30.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia 
/ Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nerces-
sian) é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade 
de medicina e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. 
Depois de então, acompanhamos a transformação de sua vida e a criação 
de seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 8: 18:20 - 20:45 
(somente quarta-feira).

A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMARCA 2018) Drama / 
Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação indicativa: 18 anos. Sin-
opse: Um dia, durante um encontro fortuito na estrada, o arquiteto Jack 
(Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento provoca um prazer ines-
perado no personagem, que passa a assassinar dezenas de pessoas ao 
longo de doze anos. Devido ao descaso das autoridades e à indiferença 
dos habitantes locais, o criminoso não encontra dificuldade em planejar 
seus crimes, executá-los ao olhar de todos e guardar os cadáveres num 
grande frigorífico. Tempos mais tarde, ele compartilha os seus casos 
mais marcantes com o sábio Virgílio (Bruno Ganz) numa jornada rumo 
ao inferno. MANAÍRA 11: 14:00 (somente sábado e domingo) - 19:45 
(exceto sábado e domingo).
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Individual marca a trajetória de Régis Cavalcanti e celebra os 70 anos de idade que o artista completa em 2018

50 Anos de Pintura é o 
título da exposição com a 
qual o artista visual paraiba-
no Régis Cavalcanti está ce-
lebrando suas cinco décadas 
de carreira e que permanece 
aberta na Galeria Gamela, 
localizada na cidade de João 
Pessoa, até a próxima sexta, 
dia 23 de novembro. A indivi-
dual - que reúne 30 obras em 
pintura sobre tela e pintura 
sobre cartão, produzidas no 
período de 2011 até 2018 
- aborda temas diversos, a 
exemplo da figuração femi-
nina, o cunho religioso, pois 
há um quadro retratando a 
Santa Ceia de Jesus Cristo 
com os seus apóstolos, e até 
um autorretrato. No entanto, 

a característica que as obras 
- que podem ser apreciadas 
pelo público das 9h às 19h - 
compartilham é a profusão 
de cores vibrantes.

Régis Cavalcanti é um 
misto de artista visual e ar-
quiteto. Conheci o pai dele, 
que costumava visitar a 
nossa galeria. Ele não que-
ria que o filho fosse artista 
visual, por achar que essa 
atividade não lhe garanti-
ria a sobrevivência. Então, 
ele decidiu fazer Arqui-
tetura, com o objetivo de 
atender ao pai, mas nunca 
deixou de lado a pintura, 
que sempre gostou. Régis 
Cavalcanti foi um dos pri-
meiros artistas visuais da 
galeria, quando foi funda-
da e funcionava no Centro 
da cidade de João Pessoa”, 

lembrou para o jornal A 
União a marchand da Ga-
mela, Roseli Garcia. 

 Roseli Garcia disse 
que a ideia de realizar a ex-
posição 50 Anos de Pintura 
começou a ser gestada por 
Régis Cavalcanti e a Game-
la no ano passado, com um 
outro projeto simultâneo, ou 
seja, um livro com título ho-
mônimo, contendo também 
o registro da trajetória do ar-
tista. A obra literária deverá 
ser lançada, também com o 
apoio da galeria, durante o 
ano de 2019.

 “A temática das 
obras que integram a expo-
sição está sempre ligada à 
figuração feminina e a ani-
mais, como o gato, cachorro 
e lagarto. São cores fortes, a 
exemplo do vermelho, o azul 

e o amarelo, e com contornos 
visíveis, bem definidos. São 
pinturas que também cele-
bram a vida, pois Régis Ca-
valcanti está comemorando 
seus 70 anos de existência”, 
concluiu Roseli Garcia.     

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Gamela realiza até 6a feira 
mostra “50 Anos de Pintura”

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Fim de temporada

“Vintage” vai ser apresentado por 
alunos de circo da Funesc na capital    

Alunos da Escola Livre 
de Circo Djalma Buranhêm 
apresentarão o espetáculo in-
titulado Vintage nos próximos 
sábado (24) e domingo (25), 
sempre a partir das 20h, no 
Teatro Paulo Pontes, na Funda-
ção Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), localizada na cidade 
de João Pessoa. A encenação 
da peça marca a conclusão de 
curso e é o resultado da tem-
porada 2018. Os ingressos 
custam R$ 10 (inteiro) e R$ 5 
(meia-entrada).

O espetáculo será pro-
tagonizado pelos alunos con-
cluintes da turma 2018, que 
pretendem transformar o pal-
co em um picadeiro. A ideia é 
promover um diálogo do pas-
sado com o presente em seus 
mais variados aspectos. As 
cenas circenses do espetáculo 
serão inspiradas em épocas 
antigas somadas às memórias 
pessoais dos alunos, moda, es-
tilo de vida e músicas. As aulas 
para a preparação do espetá-
culo iniciaram em março deste 
ano e Vintage será a culminân-
cia das técnicas e conhecimen-
tos abordados durante os no-
ves meses de cursos. A Escola 
de Circo tem formado alunos 
para o picadeiro e para a vida 
desde 2015. 

Em cena estão Anders-

SERVIÇO 
n Exposição: 50 Anos 
de Pintura 
n Artista: Régis 
Cavalcanti 
n Data: Até sexta (23)
n Horário de visitação: 
Das 9h às 19h  
n Local: Galeria Gamela, 
em João Pessoa
n Endereço: Avenida 
Nossa Senhora dos 
Navegantes, 756, bairro 
de Tambaú  

son Coutinho, Denilce Regi-
na, Karinne Larissa, Isadora 
Palhano, Luna Dias, Maria 
Thereza Albuquerque, Mar-
celo Medeiros, Matheus Al-
buquerque, Michelle Man-
frin, Wagner Varela e Yanca 
Medeiros.

A direção é dos educa-
dores Caio Fernandes, Daniel 
Nóbrega, Josemberg Pereira 
e Nana Vianna. A supervisão 
artística é de Diocélio Bar-
bosa. A iluminação é de Ma-
rinalva Rodrigues. E figurino 
de Maurício Germano.  

Escola Livre de Circo
A Fundação Espaço 

Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) inaugurou oficial-
mente no dia 19 de março 
de 2016, a Escola Livre de 
Circo Djalma Buranhêm. A 
solenidade de inauguração 
contou com a presença do 
homenageado, equipe de 
professores e alunos.

Instalada ao lado do 
Teatro de Arena, a Escola 
livre de Circo tem o obje-
tivo de capacitar com ex-
celência artística para o 

exercício das atividades 
de concepção, produção e 
execução de espetáculos e 
números das artes do circo.

Os cursos são ofere-
cidos durante todo o ano, 
contemplando diversas fai-
xas etárias. Entre as moda-
lidades a serem oferecidas 
estão a manipulação de 
objetos, acrobacias aéreas, 
acrobacias, equilíbrio e 
outros domínios circenses. 
Inscrições para as turmas 
de 2019 estão previstas 
para o mês de janeiro.

A Fundação Casa de 
José Américo promove 
uma vasta programação, 
dedicada ao Cordel, nesta 
sexta-feira (23), das 9h às 
17h. O grande homenagea-
do é o patrono número um 
da Academia Brasileira de 
Literatura de Cordel, o pa-
raibano Leandro Gomes de 
Barros, considerado um dos 
mais importantes poetas 
populares do Brasil, símbo-
lo da Literatura de Cordel 
Brasileira. A programação 
terá atividades artísticas, 
palestras, lançamentos e 
mesa-redonda. 

A abertura ocorrerá 
às 9h, com apresentação 
musical de Paulo Alcânta-
ra do Nascimento, seguida 
da saudação do presidente 
da Fundação Casa de José 
Américo aos participantes. 
O cordelista Nélson Barbo-
sa de Araújo ministrará a 
palestra “Leandro Gomes 
de Barros – Pioneirismo e 
Genialidade”. 

Na sequência, partici-
pação especial da Acade-
mia de Cordel do Vale do 
Paraíba, com apresenta-
ções culturais. Logo após, a 
professora Socorro Aragão 
abordará o tema “O cultu-
ral e o social na literatura 
de cordel”. As atividades 
da manhã encerram com o 
lançamento do Selo Perso-
nalizado Leandro Gomes 
de Barros, com o Cerimo-

nial da Superintendência 
dos Correios na Paraíba e 
a apresentação do autor do 
desenho artístico do selo, o 
artista plástico Flávio Tava-
res.

A programação da tar-
de inicia às 14h, com par-
ticipação especial da Aca-
demia de Cordel do Vale 
do Paraíba e apresentações 
culturais. A seguir, a me-
sa-redonda “O cordel em 
debate”, mediada por Mar-
co Di Aurélio, com aborda-
gem dos seguintes temas: 
“O cordel no contexto edu-
cacional” (Maria de Fátima 
Barbosa), “A importância 
da literatura de cordel para 
a Folkcomunicação” (Os-
valdo Meira Trigueiro), “A 
Literatura de Cordel Patri-
mônio Cultural do Brasil” 
(Emanoel de Oliveira) e “O 
Cordel e a Literatura Bra-
sileira (Aderaldo Luciano), 
tudo isso seguido de deba-
tes. 

Haverá ainda o lança-
mento do livro “Gilberto 
Freyre e José Lins do Rego: 
diálogos do senhor da ca-
sa-grande com o menino 
de engenho”, da autoria de 
Cauby Dantas. O evento 
será encerrado com um Sa-
rau Poético. 

Leandro Gomes de Bar-
ros, paraibano de Pombal, 
nasceu dia 19 de novembro 
de 1865 e faleceu no Recife, 
no dia 4 de março de 1918.

FCJA homenageará
poeta popular da PB

Alunos prometem transformar o palco num picadeiro, onde cenas vão mesclar o passado com o presente

Obras que integram a exposição aborda vários temas, incluindo o sacro, a exemplo da que retrata a Santa Ceia que Jesus Cristo realiza com seus 12 apóstolos. Cores vibrantes e contornos bem definidos caracterizam trabalhos 

Individual também  
inclui autorretrato do 

artista  visual e 
arquiteto paraibano 

Régis Cavalcanti

Fotos:  Roseli Garcia

Foto: Thercles Silva



Petrobras
O economista Roberto Castello Branco será o novo 
presidente  da Petrobras por indicação de  Paulo 
Guedes, futuro ministro da Economia. Página 14
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Governador eleito pediu à Comissão de Transição do Governo um estudo sobre eventuais alterações na estrutura do Governo
O governador eleito da 

Paraíba, João Azevêdo (PSB), 
iniciou a semana reunido 
com a Comissão de Transição 
do Governo (CTG). Mudanças 
na estrutura administrativa 
do Estado estiveram entre os 
temas discutidos no encon-
tro realizado na manhã de 
ontem, (19).

De acordo com João 
Azevêdo, a CTG deverá apre-
sentar, ainda esta semana, 
um estudo definitivo sobre 
eventuais alterações na es-
trutura do governo que pas-
sarão a vigorar a partir do 
próximo ano.

“Está estabelecido um 
cronograma de trabalho, 
não só de levantamento de 
informações, mas, acima de 
tudo, de apresentações das 
propostas, na próxima quin-
ta-feira, em forma definitiva 
para aprovação, de algumas 
alterações que pretendemos 
realizar na estrutura ad-
ministrativa do Estado. Em 
breve, vamos apresentar ao 
povo da Paraíba o que pre-
tendemos fazer de mudança 
estrutural dentro do Gover-
no do Estado”, assegurou.

João Azevêdo também 
informou que a CTG está 
elaborando um levantamen-

to sobre os trabalhos desen-
volvidos em cada secretaria 
do Estado.

“A presidência da comis-
são está encaminhando para 
cada secretaria o modelo de 
relatório que cada uma deve 
apresentar, quais as informa-
ções que devem constar no 
relatório que deve ser entre-
gue até a próxima semana”, 
explicou.

O secretário-chefe da 
Controladoria-Geral do Es-
tado, Gilmar Martins, que 
preside a CTG, afirmou que a 
equipe de transição também 
está trabalhando para apre-
sentar, até o final de novem-
bro, informações que pos-
sam embasar projetos de leis 
e decretos necessários para 
colocar em prática as pro-
postas do governador eleito 
a partir de 2019.

“O propósito maior é es-
tudar as possíveis reformas 
que podem ser feitas no sen-
tido de adequar a proposta 
de governo de João Azevêdo. 
Nós estamos pensando em 
ações que visem trazer mais 
eficiência e modernização 
à administração pública. O 
nosso objetivo é chegar no 
dia 2 de janeiro com todas as 
ações prontas para começar-

João estuda mudanças na 
estrutura administrativa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

mos o novo governo”, disse.
A Comissão de Transi-

ção do Governo foi instituída 
na última quarta-feira (14), 
através de decreto assina-
do pelo governador Ricardo 

Coutinho (PSB), divulgado no 
Diário Oficial do Estado.

Além do secretário-chefe 
da Controladoria-Geral do Es-
tado, Gilmar Martins, a CTG 
também é formada por Gil-

berto Carneiro (procurador 
geral do Estado); Livânia Fa-
rias (secretária da Adminis-
tração); Amanda Rodrigues 
(secretária de Finanças); 
Deusdete Queiroga Filho (se-

cretário da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos, do 
Meio Ambiente e da Ciência e 
Tecnologia); e Waldson Souza 
(secretário do Planejamento, 
Orçamento e Gestão).

Foto: André Lúcio

João Azevêdo também informou que a CTG está elaborando um levantamento sobre os trabalhos desenvolvidos em cada secretaria do Estado

O Pleno do Tribunal 
Regional Eleitoral da Pa-
raíba (TRE-PB) aprovou, 
na tarde de ontem, (19), 
nova resolução sobre as 
eleições para prefeito e 
vice-prefeito de Cabedelo. 
A nova data para realiza-
ção das eleições suple-
mentares é 17 de março.

O TRE, anteriormen-
te, havia marcado o pleito 
para o dia 9 de dezembro, 
mas uma decisão limi-
nar do ministro Admar 
Gonzaga, do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
suspendeu a resolução 
que definia as regras para 
as eleições de Cabedelo, 
atendendo a solicitação 
do diretório do Partido 
dos Trabalhadores (PT) 
do município, que ques-
tionava o calendário de-
terminado pelo TRE-PB 
para realização do pleito. 
Segundo o pedido, os pra-
zos apontados na Resolu-
ção divergem da legisla-
ção eleitoral.

A sessão desta se-
gunda-feira foi conduzi-
da pelo desembargador 
Carlos Martins Beltrão, 
presidente do TRE. A 
nova resolução foi apre-
sentada pelo corregedor 
e vice-presidente do TRE, 
desembargador José Ri-
cardo Porto, e foi acolhida 
pelos demais membros, 
revogando a resolução 
anterior. 

Cabedelo passará 

por nova escolha de pre-
feito e vice-prefeito após 
a renúncia de Leto Via-
na, no dia 16 de outubro, 
e morte do vice-gestor 
Flávio Oliveira, no dia 15 
de julho. 

O corregedor, desem-
bargador José Ricardo 
Porto, disse que a nova 
resolução está de acordo 
com a decisão do TSE. 

"Nós nos antecipa-
mos e cumprimos a de-
cisão liminar do ministro 
Admar Gonzaga, que é 
integrante do TSE, e en-
xergou a inobservância 
de certos prazos proces-
suais, como de impugna-
ção, por exemplo. Então, 
a nova resolução está 
absolutamente em har-
monia com a decisão do 
ministro", disse José Ri-
cardo Porto, afirmando 
que todos os membros 
da Corte colaboraram 
para a elaboração da 
nova resolução. 

A resolução deve ser 
disponibilizada em pu-
blicação nesta terça-feira 
(20).

Cabedelo: TRE marca 
eleição para março
Do ClickPB

O corregedor, 
desembargador José 
Ricardo Porto, disse 

que a nova resolução 
está de acordo com a 

decisão do TSE

Meio ambiente

Comissão da CMJP aprova "fim" 
do canudo de plástico na capital

Dentre as 17 matérias 
apreciadas pela Comis-
são de Políticas Públicas 
(CPP) da Câmara Munici-
pal de João Pessoa (CMJP), 
na manhã de ontem, (19), 
duas destacam-se pela 
iniciativa de preservação 
ao meio ambiente. Am-
bas tiveram pareceres fa-
voráveis aprovados pela 
comissão: uma proíbe o 
oferecimento de canudos 
de plásticos por estabe-
lecimentos da capital e o 
outro prevê a redução no 
consumo de material plás-
tico descartável.

O projeto, de autoria 
do vereador Tanílson Soa-
res (PSB), trata da proibi-
ção do uso dos canudos re-
cebeu emenda do vereador 
Milanez Neto (PTB), ainda 
na Comissão de Consti-
tuição, Justiça, Redação e 
Legislação Participativa 
(CCJ), descartando a obri-
gação dos estabelecimen-
tos a oferecer canudos de 
papel, podendo a admi-
nistração desses locais ter 
a opção de não oferecer o 
produto ou de oferecê-lo 
feito de material biodegra-
dável, como papel.

“Esse é um movimen-
to ambientalista mun-
dial. Estamos fazendo um 
esforço legislativo para 
inibir o uso de canudos 
de plástico em razão do 
tempo que levam para 
se decomporem e tam-

bém pela quantidade de 
animais marinhos pre-
judicados. Sou propen-
so a não querer proibir 
a pessoa de nada, mas, 
sensibilizado com esse 
movimento mundial para 
diminuir o consumo e sa-
bendo que não existe a 
obrigatoriedade da em-
presa oferecer canudos, 
votarei a favor do projeto 
com a emenda”, declarou 
Lucas de Brito (PV).

O vereador Bosqui-
nho (SC) sugeriu um 
tempo de adaptação 
para que os estabeleci-
mentos se adequassem 
à medida. “É preciso ter 

um tempo para aqueles 
que já tenham adquirido 
possam usar o produto. 
É importante a questão 
ambiental, mas é impor-
tante também pensar nas 
pessoas que produzem 
e oferecem”, defendeu o 
parlamentar. O presiden-
te da comissão, vereador 
Marcos Henriques (PT), 
concordou com Bosqui-
nho e sugeriu a elabora-
ção de uma minuta para 
ser aprovada em plenário 
com o prazo de 90 dias de 
adaptação.

O outro projeto é de 
autoria do vereador Tibé-
rio Limeira (PSB) e dispõe 

sobre a redução progressi-
va da aquisição de plástico 
descartável, à base de po-
lietileno ou de derivados 
do petróleo, destinado ao 
consumo de bebidas e ali-
mentos. A redução desse 
material é destinada à ad-
ministração pública muni-
cipal direta e indireta.

“O projeto prevê a 
redução de 10% da aqui-
sição desse material por 
ano. A Prefeitura da capi-
tal, por exemplo, não po-
derá mais adquirir esse 
tipo de material daqui a 10 
anos”, concluiu o vereador 
Humberto Pontes ao pro-
ferir seu voto favorável.

O vereador Bosquinho (SC) sugeriu um tempo de adaptação para que os estabelecimentos se adequassem à medida

Foto: Divulgação/CMJP
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Equipe de transição estuda a possibilidade de negociar áreas como distribuição e refino para a privatização

O presidente eleito Jair 
Bolsonaro disse ontem, no 
Rio de Janeiro, que a Petro-
bras pode ser privatizada em 
parte. Ao mesmo tempo, ele 
avaliou que a estatal é uma 
empresa estratégica e que 
deve continuar existindo: 
“alguma coisa você pode pri-
vatizar. Não toda. É uma em-
presa estratégica.”

Segundo Bolsonaro, não 
há decisão tomada. “Estamos 
conversando. Eu não sou uma 
pessoa inflexível. Mas nós 
temos que ter muita respon-
sabilidade para levar adiante 
um plano como esse.”

Pela manhã, em Brasília, 
o vice-presidente eleito Ha-
milton Mourão afirmou que o 
futuro governo pretende pre-
servar o “núcleo duro” da esta-
tal, mas a equipe estuda a pos-
sibilidade de negociar áreas 
como distribuição e refino.

Nomeação
Mais cedo, o economista 

Roberto Castello Branco foi 
confirmado para presidir a 
Petrobras. Em artigos recen-
tes publicados na imprensa, 
ele defendeu a privatrização 
da empresa.

Indicado por Paulo Gue-
des, que assumirá o Ministério 
da Fazenda, Castello Branco 
aceitou o convite. Bolsonaro 
reiterou que Guedes tem carta 
branca no seu governo.

“Tudo que é envolvido 
com economia, ele está es-
calando o time. Eu só, obvia-
mente, estou cobrando proa-
tividade. Enxugar a máquina 
e fazê-la funcionar para o 
bem-estar da população.”

O presidente eleito acres-
centou ainda que quer o valor 
do combustível mais barato. 
Porém, avaliou que os preços 
também levam em conta de-
cisão dos governos estaduais. 

“Em grande parte, depende 
dos governadores, que colo-
cam o ICMS lá em cima.”

Banco do Brasil
Para o Banco do Brasil, 

Bolsonaro admitiu que estu-
da o nome de Ivan Monteiro, 
que atualmente está no co-
mando da Petrobras. Segun-
do ele, a equipe econômica 
não terá direito de errar e 
está sendo montada com no-
mes que já são testados no 
mercado.

O presidente eleito deu 
as declarações na portaria 
do condomínio onde mora, 
na Barra da Tijuca, no Rio de 
Janeiro. Ele saiu em um carro 
escoltado pela Polícia Federal 
pouco antes das 15h. O com-
boio voltou cerca de 30 minu-
tos depois. Ele disse ter ido ao 
banco. “Eu sou um ser huma-
no. De vez em quando eu falo 
para darmos um passeio aí, 
para poder sair de casa.”

Educação
Questionado sobre o Mi-

nistério da Educação, Bolso-
naro afirmou que avalia com 
calma os nomes. “Desde mui-
to tempo, [o Ministério da 
Educação] está aparelhado. 
Há um marxismo lá dentro 
que trava o Brasil.”

Bolsonaro disse que os 
governos do PT dobraram os 
gastos em educação e mes-
mo assim não houve melho-
ras nos índices: “a molecada 
não sabe fazer uma regra de 
três simples.”

Bolsonaro descartou a 
possibilidade de nomear a 
atual presidente do Instituto 
Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep), Maria Inês 
Fini, como ministra. “Essa 
não esteve à frente dessa 
prova do Enem? Está fora. 
Não tem nem cartão amare-
lo. É vermelho direto.”

Da Agência Brasil

Bolsonaro afirma que parte da 
Petrobras pode ser privatizada

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Roberto Castello Branco será novo presidente da estatal
O economista Roberto Castello 

Branco deve assumir o comando 
da Petrobras por indicação de  
Paulo Guedes, confirmado para o 
Ministério da Economia (que deve 
englobar Fazenda, Planejamento, 
Indústria e Comércio Exterior). A 
informação foi divulgada ontem 
pela equipe de Guedes.

Castello Branco é econo-
mista, com pós-doutorado pela 
Universidade de Chicago e “ex-
tensa experiência nos setores 
público e privado”.

Já ocupou cargos de direção 
no Banco Central e na minera-
dora Vale, fez parte do Conselho 
de Administração da Petrobras e 
desenvolveu projetos de pesquisa 
na área de petróleo e gás.

O futuro presidente da Petro-
bras é diretor do Centro de Estudos 
em Crescimento e Desenvolvimen-

to Econômico da Fundação Getulio 
Vargas. O atual presidente da 
estatal, Ivan Monteiro, permanece 
no comando até a nomeação de 
Castello Branco.

Currículo
Roberto da Cunha Castello 

Branco já trabalhou na Petrobras. 
O engenheiro integrou o Conselho 
de Administração e o Comitê de 
Auditoria da estatal nos anos de 
2015 e 2016. À época, Graça Fos-
ter presidia a empresa, no governo 
de  Dilma Rousseff (PT).

Segundo seu currículo na 
Plataforma Lattes, do CNPq, Cas-
tello Branco tem doutorado em 
economia pela FGV (1977) e pós-
doutorado pela Universidade de 
Chicago (1977-78). A instituição 
norte-americana é uma referência 
na vertente liberal – o futuro minis-

tro da Economia, Paulo Guedes, foi 
aluno da escola de Chicago.

Uma das primeiras ocupações 
profissionais de Castello Branco foi 
a de professor de pós-graduação 
em economia na própria Fundação 
Getúlio Vargas.

Castello Branco é tido por 
Paulo Guedes como um especia-
lista na área de óleo e gás, já que 
desenvolveu projetos de pesquisa 
nessa área quando foi do conselho 
da Petrobras.

O futuro ministro da Economia 
está tranquilo com a indicação. 
Considera Castello Branco um libe-
ral que comandará a Petrobras de 
maneira aberta e sendo favorável 
aos planos que pretende imple-
mentar, como ser mais amigável 
à competição no mercado e priva-
tizando algumas áreas da estatal, 
como a BR Distribuidora.

O economista Roberto Castello Branco foi 
indicado para ocupar o cargo pelo futuro 

ministro da Economia, Paula Guedes

Foto: Divulgação

Saída de programa

Mourão diz que metade dos 
médicos não voltará a Cuba

Para o vice-presiden-
te da República eleito, Ha-
milton Mourão, o retorno 
dos médicos cubanos ao 
país de origem após rom-
pimento do acordo entre 
Cuba e Brasil no programa 
Mais Médicos não deve 
ser tão rápido assim, por 
questões logísticas. Em 
rápida entrevista coletiva 
no Centro Cultural Banco 
do Brasil ontem Mourão 
se arriscou a dizer que 
metade dos profissionais 
poderá permanecer do 
Brasil. 

“Posso até ser levia-
no aqui, mas acho que 
talvez a metade (dos mé-
dicos cubanos) não vol-
ta. Acho que eles gostam 
do nosso estilo de vida”, 
acrescentou. 

Os comentários foram 
feitos por Mourão após 
questionamento da im-
prensa sobre se a equipe 

do futuro governo já tem 
uma solução para subs-
tituir os médicos após o 
rompimento do acordo. 
Foi quando o vice-presi-
dente falou que o retorno 
poderá ser lento. 

“Eu não sei quanto 
tempo vai levar para esses 
médicos saírem. Para eles 
serem deslocados de onde 
estão, teve apoio das For-
ças Armadas. Força Aérea 
e Exército transporta-
ram. Colocamos eles em 
quartéis em determinado 
período. Eles estão espa-
lhados pelo Brasil inteiro, 
são mais de 8 mil. Não é 
dar um estalido e todos 
eles vão se deslocar para 
o aeroporto e embarcar”, 
disse Mourão. 

Para médicos cubanos 
permanecerem no Brasil, 
dependeria do desejo in-
dividual e da concessão 
do asilo no país, o que já 

foi sinalizado como viável 
pelo presidente eleito, Jair 
Bolsonaro.  

Mourão disse que os 
médicos cubanos, caso de-
sejem ficar no Brasil, serão 
bem recebidos. “O próprio 
presidente Bolsonaro já 
falou isso”, comentou o vi-
ce-presidente. 

Fernando Haddad vira réu 
por corrupção e lavagem

A Justiça de São Paulo 
abriu ação penal contra o 
ex-prefeito Fernando Haddad 
(2013/2016) por corrupção 
passiva e lavagem de dinhei-
ro. Segundo o Ministério Pú-
blico do Estado, o petista teria 
solicitado, entre abril e maio 
de 2013, por meio do então 
tesoureiro do seu partido, 
João Vaccari Neto, a quantia 
de R$ 3 milhões da emprei-
teira UTC Engenharia para 
supostamente quitar dívidas 
de campanha com a gráfica de 
Francisco Carlos de Souza, o 
“Chicão Gordo”, ex-deputado 
estadual do PT. A Promotoria 
sustenta que, entre maio e ju-
nho daquele ano, a empreiteira 
efetivamente repassou a soma 
de R$ 2,6 milhões a Haddad.

A decisão foi tomada pelo 
juiz Leonardo Valente Barrei-
ros, da 5ª Vara Criminal da Ca-
pital, que acolheu parcialmente 
denúncia do Ministério Público 
do Estado. O magistrado rejei-
tou parte da acusação que im-
putava ao ex-prefeito o crime 
de quadrilha.

Além de Haddad e Vaccari 

(formalmente réus por corrup-
ção passiva e lavagem de di-
nheiro), vão ser processados o 
empresário Ricardo Pessoa e o 
executivo Walmir Pinheiro San-
tana, ambos da UTC (corrupção 
ativa, formação de quadrilha e 
lavagem de dinheiro), o doleiro 
Alberto Youssef (quadrilha e 
lavagem de dinheiro), suposto 
repassador dos valores, e “Chi-
cão Gordo”, o dono da gráfica 
(corrupção passiva, quadrilha e 
lavagem de dinheiro).

A denúncia foi apresenta-
da à Justiça pelo promotor Mar-
celo Mendroni, que integra o 
grupo do Ministério Público de 
combate a delitos econômicos.

Seguno Mendroni, o então 
tesoureiro do PT “representava 
e falava em nome de Fernando 
Haddad”. O promotor afirma 
que constou da agenda de Ha-
ddad, quando já no exercício do 
cargo de prefeito de São Paulo, 
que ele recebeu o empreiteiro 
da UTC pessoalmente, no dia 
28 de fevereiro de 2013.

Mendroni assinala que Ri-
cardo Pessoa, que se tornou de-
lator da Operação Lava Jato, já 

mantinha uma espécie de “con-
tabilidade paralela” junto a Vac-
cari, relativa a propinas pagas 
em decorrência de contratos de 
obras da UTC Engenharia S/A 
com a Petrobras, com uma “dí-
vida” a saldar, em pagamentos 
indevidos de propinas, da or-
dem de R$ 15 milhões.

“Ricardo Pessoa e Fernan-
do Haddad, enquanto candida-
to ao cargo de prefeito munici-
pal de São Paulo, haviam sido 
apresentados por José di Filippi 
Junior e se reuniram algumas 
vezes durante a campanha elei-
toral no decorrer de 2012”, sus-
tenta a Promotoria.

O juiz Leonardo Valente 
Barreiros anotou em sua deci-
são: “Ocorre que a solicitação 
de R$ 3 milhões teria sido aten-
dida. Sendo assim, Ricardo Pes-
soa a prometeu e ofereceu dire-
tamente para João Vaccari Neto 
e indiretamente para Fernan-
do Haddad. Na sequência e de 
modo a viabilizar o pagamento, 
Ricardo Pessoa e João Vaccari 
Neto trocaram informações a 
respeito dos números de tele-
fone dos seus prepostos.

Os comentários foram 
feitos por Mourão 

após questionamento 
da imprensa sobre se 
a equipe do futuro 

governo já tem uma 
solução para substituir 

os médicos após o 
rompimento do acordo
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Acusado de tráfico internacional, falsidade ideológica e homicídios, Marcelo Piloto foi levado para presídio em Catanduvas-PR

O traficante brasileiro 
Marcelo Pinheiro Veiga, o 
Marcelo Piloto, acusado de 
tráfico internacional, falsida-
de ideológica e homicídios, 
foi extraditado ontem  do Pa-
raguai para o Brasil.

Segundo a imprensa do 
Paraguai, ele deixou o país 
em uma aeronave do Grupo 
Aerotático da Força Aérea 
Paraguaia às 5h05.

Traficante confesso, 
Marcelo Piloto fugiu do Bra-
sil depois de ser condena-
do a 26 anos de reclusão. A 
extradição do brasileiro foi 
cercada de sigilo e seguran-
ça envolvendo três barcos de 
patrulha das Forças Opera-
cionais Especiais de Polícia 
(FOPE), segundo a imprensa 
do Paraguai.

No sábado (17), Mar-
celo Piloto esfaqueou 17 
vezes na cela em que estava 
uma jovem, de 18 anos, que 
foi visitá-lo. Autoridades 
paraguaias acreditam que 
ele cometeu o crime na ten-
tativa de evitar a extradição 
para o Brasil.

Piloto foi preso na cida-
de de Encarnación, no Para-
guai, em 2017, após a des-
coberta que estava usando 
documentos falsos.

Transferência 
Marcelo Piloto foi trans-

ferido para a Penitenciária 
Federal de Catanduvas, no 
oeste do Paraná, na tarde de 

Da Agência Brasil 

Traficante é extraditado para o
Brasil pelo governo paraguaio

O jovem Ricardo

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Dia desses me deparei com uma publicação em uma 
rede social que questionava, se pudesse escolher uma de 
três portas, por qual delas entraria. A imagem trazia uma 
porta vermelha, uma amarela e uma azul. Quem passasse 
pela vermelha teria o direito de viajar pelo mundo o res-
to da vida, sem pagar nada, mas também não teria renda; 
quem adentrasse a amarela teria vinte anos a mais e R$ 10 
milhões na conta bancária; a azul daria 20 anos a menos 
com a experiência de hoje. 

Não é uma escolha fácil. Das três eu só descartei de 
imediato a amarela. Não venderia 20 anos de minha vida 
por R$ 10 milhões. Mais parece um portal dimensional 
que transporta preguiçosos convictos. Respeito a opção 
de quem queira avançar algumas casas no tabuleiro da 
vida e pular direto para uma aposentadoria com renda 
fixa altamente confortável. 

A vermelha é tentadora. Uma vida de viajante, conhe-
cendo pessoas, lugares, tudo com total desprendimento. 
Consigo completar os dedos das mãos elencando amigos que 
escolheriam esta porta em vez das outras. 

Apesar da atração pela vermelha, eu entraria pela azul.
O sonho de voltar no tempo para mudar decisões toma-

das na juventude permeia a humanidade. Seja na ficção ou na 
pesquisa científica, a experiência adquirida ao longo da vida 
seria a garantia de mais acertos do que erros. 

Mas a busca pela juventude vai além da retomada do 
tempo, ela persegue o ímpeto do jovem. É comum aos mais 
velhos, e mais experientes, a perda do vigor. Alguns fogem 
à regra. Nessa segunda-feira, ao assistir pela internet à pa-
lestra ministrada pelo governador Ricardo Coutinho na 36ª 
edição do Seminário Motores do Desenvolvimento do Rio 
Grande do Norte, vi um a mesma determinação de um jovem 
imbuído da essência de transformar o mundo.

Ricardo ressaltou a recuperação da autoestima do povo 
paraibano, a melhora na distribuição de renda, o ajuste na 
receita corrente líquida, redução da pobreza extrema, in-
vestimentos em estradas e segurança hídrica para levar 
desenvolvimento a todas as regiões do estado, redução da 
violência pelo sétimo ano consecutivo, participação de 280 
mil paraibanos nas plenárias do Orçamento Democrático 
Estadual, fomento à microeconomia e geração de emprego e 
renda com o programa Empreender Paraíba. 

Por essas ações, ele foi considerado o melhor gover-
nador do país, e também por elas convidado a ministrar a 
palestra sobre gestão diante de tantos gestores, no evento 
promovido pela Empresa Jornalística Tribuna do Norte, jun-
tamente com RG7 Invest, Federação das Indústrias do Rio 
Grande do Norte (Fiern), Sistema Fecomércio, Universidade 
Federal do Rio Grande do Norte (UFRN), Funpec e Ministé-
rio Público do Rio Grande do Norte.

O que impressiona ainda mais, além dos números al-
cançados pelo Governo da Paraíba em quase oito anos, é o 
extraordinário. Programas como o Gira Mundo e o Prima 
têm transformado as vidas de jovens paraibanos e os tor-
nado agentes multiplicadores em duas áreas essenciais na 
renovação do indivíduo: educação e cultura. 

Crianças e jovens uma vez tocadas por ações do gover-
no como Gira Mundo e Prima transmutam seu entorno. Há 
registros de locais, como em Cabedelo, com polo do Prima, 
em que o índice de homicídios caiu drasticamente. Educação 
e cultura são entes poderosos para o início de uma revolução 
que acontece todos os dias, a partir de uma gestão compro-
metida com o bem-estar da população que mais precisa. 

No comando disso, um gestor com 58 anos de idade e 
espírito surpreendentemente aguerrido. Ricardo tem a ex-
periência adquirida ao longo de sua vida pública aliada a uma 
juventude capaz de contagiar toda sua equipe de governo. 

Ricardo entrega a Nova Paraíba ao governador elei-
to João Azevêdo com índices e capacidade de investi-
mento muito melhores do que os encontrados em 2011. 
O Estado vai seguir avançando, e Ricardo sai muito 
maior do que entrou. Além da vitória esmagadora, tor-
na-se referência de gestão para o Nordeste e o país pelo 
que alcançou com a Paraíba. 

A União
Logo no início da palestra, o governador Ricardo Cou-

tinho citou dois casos de empresas públicas que não davam 
lucro e hoje, graças à eficiência administrativa aplicada, são 
superavitárias: a primeira foi a Superintendência de Impren-
sa e Editora A União, em seguida citou a Cagepa. 
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ontem. A transferência  dele 
foi determinada pela Vara de 
Execuções Penais do Rio de 
Janeiro. Ele estava preso no 
Paraguai desde 2017. 

Ontem de manhã, as 
autoridades paraguaias o 
extraditaram para o Brasil. 
Inicialmente, para a dele-
gacia da Polícia Federal em 
Foz do Iguaçu (PR), onde 
permaneceu até o meio da 
tarde, quando foi conduzido 
para Catanduvas.

Nota da embaixada
A Embaixada do Brasil 

no Paraguai emitiu um co-
municado parabenizando o 
presidente paraguaio, Mario 
Abdo Benitez, por extraditar 
o brasileiro Marcelo Pinheiro 
Veiga, o Marcelo Piloto, acu-
sado de tráfico internacional 
de drogas, homicídios e falsi-
dade ideológica.  

Segundo a nota oficial, a 
“estreita cooperação” entre 
as autoridades brasileiras e 

paraguaias permitiu solucio-
nar o impasse. Marcelo Piloto 
é apontado como um dos lí-
deres do Comando Vermelho 
no Paraguai e como o maior 
fornecedor de drogas e ar-
mas da região.

Considerado um fugitivo 
no Brasil em 2007, o brasilei-
ro foi preso em dezembro de 
2017, na cidade paraguaia de 
Encarnación, onde usou identi-
dade falsa e sob suspeita de en-
volvimento em vários crimes.

Após assassinato de jornalista

Alemanha paralisa todas as vendas 
de armas para a Arábia Saudita

Turquia resgata 44 refugiados após 
naufrágio perto da ilha de Lesbos

O Ministério de Econo-
mia da Alemanha anunciou 
ontem a paralisação de to-
das as vendas de armas e 
equipamentos de defesa à 
Arábia Saudita, inclusive 
as já aprovadas por Berlim, 
em reação ao assassinato 
do jornalista dissidente 
saudita Jamal Khashoggi 
no consulado desse país 
em Istambul.

Esta decisão contem-
pla a já tomada pelo Go-

verno alemão no final de 
outubro, após ser revelado 
o envolvimento de Riad no 
assassinato do jornalista, e 
pela qual suspendeu qual-
quer nova autorização de 
exportação de armamento 
ao país árabe.

Além disso, advertiu 
que seriam revisadas as 
permissões já concedidas.

Um porta-voz do Mi-
nistério de Economia 
afirmou em um encontro 
ordinário com veículos de 
imprensa que entrou em 

contato com as empresas 
que tinham obtido per-
missão de exportação à 
Arábia Saudita.

A mesma fonte acres-
centou que foram usados 
“distintos instrumentos” 
para bloquear essas expor-
tações com permissão, mas 
alegou que por motivos le-
gais não podia explicar no 
que consistiam.

O Ministério de Econo-
mia fez este anúncio pouco 
depois que o porta-voz do 
Governo alemão, Steffen 

Seibert, informou que seu 
país proibiu a entrada de 
18 cidadãos sauditas pelo 
suposto envolvimento na 
morte de Khashoggi.

Trata-se dos 15 agen-
tes que foram identificados 
como integrantes do coman-
do que assassinou Khashoggi 
e de outros três suspeitos de 
terem participado na organi-
zação do crime.

A proibição é aplicável 
para todo o espaço Schen-
gen e foi estipulada com a 
França e o Reino Unido.

A guarda costeira da 
Turquia resgatou ontem  44 
imigrantes e refugiados que 
viajavam em uma embarca-
ção que naufragou enquanto 
tentavam alcançar a ilha de 
Lesbos, na Grécia, e que ti-
nham conseguido se salvar 
depois que nadaram para 
uma ilhota desabitada.

As autoridades maríti-
mas da Turquia receberam 
uma chamada de alerta de 

madrugada e iniciaram um 
dispositivo de resgate com 
dois helicópteros e uma em-
barcação, informou a agência 
turca Anadolu.

Os náufragos estavam na 
ilhota de Yumurta, a apenas 
2 quilômetros do litoral de 
Ayvalik, uma região na qual 
é habitual a saída de imigran-
tes irregulares que tentam 
chegar a Lesbos.

Entre os 44 refugiados, 
cuja nacionalidade não foi 
detalhada, há 14 mulheres 

e 13 menores de idade, in-
formou a agência citada.

Uma das náufragas, uma 
mulher afegã, explicou à Ana-
dolu que o motor do bote in-
flável na qual viajavam sofreu 
uma pane e o forte vento fez 
com que os passageiros caís-
sem na água, felizmente mui-
to perto da ilhota, onde todos 
conseguiram chegar e ficar a 
salvo para esperar o resgate.

Desse ponto ainda falta-
vam cerca de 30 quilômetros 
para o litoral de Lesbos, pas-

sando por várias ilhotas em 
águas turcas.

Da Agência EFE

Da Agência EFE 

Entre os 44 refugiados, 
cuja nacionalidade não 

foi detalhada pelas 
autoridade turcas, há 14 
mulheres e 13 menores 

de idade

O traficante brasileiro Marcelo Marcelo Piloto fugiu do Brasil depois de ser condenado a 26 anos de reclusão

Foto: Divulgação



Diretor da aliança Renault-Nissan-Mitsubishi, Carlos Ghosn, foi preso no Japão por supostas irregularidades

O presidente da Fran-
ça, Emmanuel Macron, de-
clarou ontem que seu país 
se manterá vigilante sobre 
a estabilidade do grupo Re-
nault, depois da detenção 
do brasileiro Carlos Ghosn, 
o principal diretor da aliança 
Renault-Nissan-Mitsubishi. 
Ele foi preso no Japão por su-
postas irregularidades.

“O Estado, como acionis-
ta da Renault, com 15% das 
ações, será extremamente 
vigilante com a estabilidade 
da aliança e do grupo”, disse 
o presidente francês em en-
trevista coletiva junto com o 
primeiro-ministro da Bélgi-
ca, Charles Michel.

Além disso, Macron disse 
que a França se esforçará para 
dar “a estabilidade necessária 
ao conjunto dos empregados 
do grupo”, a quem disse que 
garantirá “todo o apoio”.

O presidente francês 
também se referiu à estreita 
relação entre França e Bélgi-
ca, países que “estão juntos 
para defender um multilate-
ralismo forte”.

Michel, por sua vez, res-
saltou o vínculo entre Paris e 
Bruxelas e lembrou dos aten-
tados terroristas ocorridos 
nos dois países há alguns anos. 

Queda nas ações
As ações da Renault ti-

veram a maior queda do pre-
gão ontem na Bolsa de Paris, 
de 8,43%, após a prisão do 
brasileiro Carlos Ghosn, CEO 
da Aliança Renault-Nissan-
Mitsubishi.

Os títulos chegaram a 
despencar 14,1% durante o 
dia, mas recuperaram par-
te da forte desvalorização. 
O executivo, de 64 anos e 
considerado um dos mais 
influentes do setor automo-
tivo mundial, foi detido em 
Tóquio sob a acusação de 
evasão de divisas e outros 
crimes, como o uso pessoal 
de dinheiro da companhia.

As autoridades japone-
sas fizeram uma operação de 
busca e apreensão na sede 
da Nissan, em Yokohama. A 
montadora, da qual Ghosn é 
também presidente do con-
selho de administração, in-
formou que vai demiti-lo.

França vai vigiar a Renault
após a prisão de executivo
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O diretor da aliança Renault-Nissan-Mitsubishi, brasileiro Carlos Ghosn, foi preso em Yokohama, no Japão, e deve ser demitido do cargo

Foto: Reprodução/Internet

Crise migratória

EUA fecham o acesso na
fronteira de San Ysidro

A passagem frontei-
riça de San Ysidro, que 
liga San Diego, nos Esta-
dos Unidos, e Tijuana, no 
México, onde milhares de 
migrantes aguardam para 
pedir asilo nos Estados 
Unidos, foi fechada ontem 
para a colocação de “mate-
riais de reforço”, informou 
o Escritório de Alfânde-
gas e Proteção Fronteiriça 
(CBP) americano.

Esta medida, que pe-
gou de surpresa milhares 
de pessoas que transitam 
diariamente entre ambos os 
países, corresponde ao fe-

chamento “temporário” tan-
to da passagem de veículos 
como de pedestres do lado 
leste, de entrada para os EUA, 
disse uma porta-voz do CBP.

A passagem dos EUA 
para o México não será afeta-
da, informaram autoridades.

Dezenas de agentes de 
segurança vigiavam ontem a 
passagem para a Califórnia, 
enquanto notificavam os au-
tomóveis que esperavam na 
fila sobre a decisão.

Por enquanto, a entra-
da para a Califórnia se limi-
ta ao porto internacional de 
Otay Mesa e à passagem de 
pedestres do lado oeste em 
San Ysidro.

Há uma semana, tro-
pas americanas fecharam 
a passagem em três das 26 
pistas para veículos de San 
Ysidro para a instalação 
de muros de contenção e 
alambrado, em antecipa-
ção à chegada da caravana 
de migrantes que recente-
mente chegou à fronteira.

Por enquanto, autorida-
des do CBP não informaram 
quanto tempo irá durar o 
fechamento e se limitaram a 
prometer mais detalhes nas 
próximas horas.

Diariamente, a passa-
gem internacional de San 
Ysidro recebe cerca de 50 mil 
veículos e 25 mil pedestres.

Da Agência EFE

Guatemala retira quase 4 mil
de casas por causa de vulcão

Uma nova erupção do 
vulcão de Fogo na Guatemala 
levou à evacuação ontem de 
quase 4.000 pessoas de comu-
nidades próximas, revivendo 
o temor à fúria do colosso que 
em junho deixou 194 mortos e 
234 desaparecidos.

O vulcão, de 3.763 metros 
de altura e situado 35km ao 
sudoeste da Cidade da Guate-
mala, iniciou na manhã de do-
mingo sua quinta fase eruptiva 
do ano, e perto de meia-noite 
aumentou a violência de suas 
explosões, o que também le-
vou as autoridades a declara-
rem o alerta vermelho.

Após horas de forte inten-
sidade, a atividade do vulcão 
começava a diminuir, mas os 
monitoramentos foram manti-

dos, explicou à AFP Juan Pablo 
Oliva, diretor do Instituto de 
Vulcanologia (Insivumeh).

“Por volta das 7h30 
(11h30 em Brasília) a ativi-
dade estava em um aumen-
to constante e depois come-
çou a diminuir. A atividade 
continua sendo alta mas há 
uma redução considerável”, 
indicou Oliva.

O aumento efusivo da 
atividade levou à evacuação 
de 3.925 pessoas de comuni-
dades dos departamentos de 
Escuintla, Sacatepéquez e Chi-
maltenango, próximos ao vul-
cão, disse a jornalistas Walter 
Monroy, subdiretor da Coor-
denadoria Nacional para a Re-
dução de Desastres (Conred), 
encarregada da defesa civil.

Monroy explicou que 
2.052 pessoas foram aloja-

das em quatro abrigos habi-
litados pelas autoridades, e 
que os demais encontraram 
refúgio com familiares em 
zonas seguras.

Nos picos mais intensos 
da erupção, as colunas de 
cinzas chegaram a superar 
1.000 metros sobre a crate-
ra, provocando uma chuva de 
partículas em povoados pró-
ximos que, devido ao vento, 
poderiam alcançar a turística 
cidade colonial de Antigua 
Guatemala, segundo um in-
forme do Insivumeh.

Além disso, expeliu co-
lunas de lava de cerca de 500 
metros sobre a cratera com 
descidas de fluxos piroclás-
ticos, uma mistura de gases, 
cinzas e pedras quentes, em 
barrancos do oeste do vulcão, 
acrescentou o comunicado.

Do Estadão Conteúdo
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Escultura 
Uma escultura em bronze, em tamanho natural, representando 
Jesus Cristo em um banco de praça, foi instalada em frente à 
Catedral Metropolitana do Rio, no centro da cidade. Página 18 Fo

to
: F

er
na

nd
o 

Fr
az

ão

Objetivo é melhorar a gestão hídrica no Estado, aumentando a disponibilidade no Semiárido e a qualidade dos serviços
A Secretaria de Estado 

da Infraestrutura, dos Recur-
sos Hídricos, do Meio Am-
biente e da Ciência e Tecno-
logia (SEIRHMACT) realiza, 
nesta terça-feira (20) e quar-
ta-feira (21), reuniões ordi-
nárias para consulta pública, 
a fim de apresentar a avalia-
ção socioambiental do Proje-
to de Segurança Hídrica do 
Estado da Paraíba (PSH/PB). 
A primeira reunião ocorrerá 
às 10h, no auditório da Se-
cretaria da Educação, na ci-
dade de Sumé, com ênfase no 
Sistema Adutor – ramal Cari-
ri e Curimataú. Já a segunda 
será às 10h, no auditório da 
Companhia de Desenvolvi-
mento da Paraíba (Cinep), 
em Jaguaribe na capital, com 
ênfase sobre reestruturação 
do Sistema de Esgotamento 
Sanitário da capital e sobre o 
controle e redução de perdas 
d’água do sistema de abaste-
cimento da Região Metropo-
litana de João Pessoa. 

Os documentos elabo-
rados podem ser consulta-
dos no endereço eletrônico 
paraiba.pb.gov.br/projeto-
de-sustentabilidade-hidri-
ca/. Para mais informações 
o interessado deverá entrar 
em contato por meio do te-
lefone (83) 3218-4660 e/o 

pelo e-mail: engenharia@
serhmact.pb.gov.br. 

O projeto tem como obje-
tivo melhorar a gestão hídrica 
no Estado da Paraíba, aumen-
tando a disponibilidade hídri-
ca na região do Semiárido e 
melhorando a qualidade dos 
serviços de gestão dos recur-
sos hídricos e saneamento na 
Região Metropolitana de João 
Pessoa. O projeto tem um cus-
to total estimado de US$ 218,3 
milhões, sendo US$ 138,1 mi-
lhões de empréstimo do Ban-
co Internacional de Recons-
trução e Desenvolvimento 
(Banco Mundial) e US$ 80,2 
milhões de dólares de contra-
partida estadual.

A Consulta Pública, in-
tegrante no processo de pre-
paração do projeto desenvol-
vido pelo Governo do Estado 
e Banco Mundial para fins de 
negociação, tem por objeti-
vo apresentar as Políticas de 
Salvaguardas Sociais e Am-
bientais do Banco Mundial 
identificadas para o projeto. 
A ação busca assegurar a in-
tegridade e sustentabilidade 
social e ambiental de projetos 
de investimento, integrando 
os aspectos ambientais e so-
ciais ao processo decisório, 
além de apresentar as ações 
que compõem o projeto.

Segurança hídrica: Governo 
da PB realiza consulta pública

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Fui fazer a vida no Rio de 
Janeiro, pela primeira vez,em 
1966. Tinha 20 anos e sonhava 
em fazer do cinema a profis-
são. Na bagagem, alguns rotei-
ros e um copião, tendo o proje-
to de um documentário sobre 
Elis Regina. Passei a primeira 
semana num sótão de uma loja 
de antiguidades de meu tio An-
tônio, no Aterro do Flamengo, 
e depois fui pro “apartamento 
nordestino” no Bairro do Pei-
xoto (enclave de Copacabana), 
numa rua paralela à do Teatro Opinião. A 
cabeça fervilhava o tempo todo, enquanto 
adaptava a saída da adolescência à entrada 
de um jeito totalmente novo de ser.
       Talvez por fina ironia, o primeiro cine-
ma em que entrei no Rio exibia “A grande 
cidade”, de Cacá Diegues. Na tela, brilhava 
o rosto de Anecy Rocha, que conhecera na 
Paraíba durante as filmagens de “Menino 
de engenho”, dirigido por seu marido, 
Walter Lima Jr., e produzido pelo irmão, 
Glauber (foto).
       Quando saí do cinema, olhei pros 
pombos na Cinelândia e senti uma com-
pulsão a procurar o endereço anotado e 

Glauber era fã do “herói do sertão”

guardado na carteira: o da Visconde de 
Pirajá, em Ipanema. Era o do apartamento 
onde moravam Walter, Anecy e Glauber. Eu 
estava pra sair do Bairro do Peixoto. Venci 
a timidez, fui lá, respirei fundo e apertei a 
campainha. Walter não estava. Anecy me 
recebeu, calorosamente. Quando contei 
tudo, ela disse: “Você fica aqui. Com Walter 
não tem problema. Se houver, vai ser com 
Glauber. Ele chegou de Paris, foi a Salvador 
e volta na próxima semana. Mas, eu dou 
um jeito”.
         Peguei as duas malas que usava, lá 
no Bairro do Peixoto. O apartamento de 
Glauber, Walter e Anecy ficava no nº 22 
da Visconde de Pirajá (o mesmo pré-

dio do Teatro Santa Rosa - este, no 
subsolo).

nnnnnnnnnn

       Consegui um emprego no BNH 
(Banco Nacional da Habitação) e 
freqüentava diariamente a Cinemaca 
do MAM (Museu de Arte Moderna), 
onde me tornei amigo de seu conser-
vador, Cosme Alves Neto, por quem 
fui recebido depois de indicação do 
saudoso Pedro Santos. Cosme e Pedro 
eram conterrâneos, do Amazonas.
       Mas, o meu coração se acelerava 
com a perspectiva de ser rejeitado 

por Glauber, no apartamento.  As informa-
ções que tinha dele incluíam a de um gênio 
forte, dificílimo de convivência. 
       Uma noite estava sozinho, no aparta-
mento, e ele entrou. Embora não fosse alto, 
sua aparência eisensteiniana me fez assu-
mir a condição de que eu fosse meio metro 
mais baixo do que ele. Gaguejei: “Glauber... 
eu sou Carlos Aranha... o rapaz...”. Ele cortou 
logo, com um incisivo “tô sabendo”. Entrou 
no quarto que usava, trancou-se e só deu as 
caras no outro dia, quando olhou pra mim 
e perguntou: “Você pode descer e pegar na 
banca uma revista pra mim?”. Glauber Ro-
cha era fã de “Jerônimo, o herói do sertão”.

O governo não deve ser 
considerado como a nação

T e n h o 
lido um 
bom mate-
rial sobre 
questões 
políticas, 
localizadas 
ou não, 
produzido 
por gente 
da comu-
n i d a d e 
acadêmica 
dos Estados Unidos. Alguns textos são de liberais, 
outros, resquícios da New Left (a geração da cha-
mada “Nova Esquerda”, e alguns, socialistas.
    Recebi, na semana passada, um texto assinado 
por Alan Pertman (foto), PhD em lingüística da 
Universidade de Chicago. Pertman refere-se ao 
uso dos políticos, em pronunciamentos públicos, 
do pronome “we” (nós), apontando esse recurso 
como manipulação para que o povo identifique o 
governo como sendo o país.
      Na verdade, não é somente nos Estados Uni-
dos. Em qualquer parte do planeta, o governo 
não deve ser considerado como a nação. Um go-
verno não pode falar em nome de todos. Os dias 
e noites de “l’État c’est moi” se distaciaram em 
definitivo de nós. Preservam-se apenas como 
história.     

Da Agência Brasil

Foto: PRF/Divulgação

As fiscalizações da Polícia Rodoviária Federal, realizadas no âmbito da operação, chegaram a abordar 105.118 pessoas e 102.396 veículos

Rodovias federais

Operação de feriado reduz em 4% 
o total de acidentes graves, diz PRF

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) encerrou a 
Operação Proclamação da 
República deste ano re-
duzindo em 4% o total de 
acidentes graves em ro-
dovias federais. Levanta-
mento preliminar da cor-
poração, divulgado ontem 
(19), aponta que, ao todo, 
1.093 feridos, entre con-
dutores ou passageiros, 
foram socorridos pelas 
equipes em serviço, nú-
mero 13% menor do que 
o constatado no ano pas-
sado (1.262).

Ao todo, as equipes da 
corporação atenderam 243 
ocorrências classificadas 
como graves, que resulta-
ram em 74 mortes. O índi-
ce é superior ao de 2017, 
quando foram contabiliza-
das 73 vítimas fatais.

Outro indicador que re-
gistrou piora foi a notifica-
ção de condutores que não 
utilizavam equipamentos 
adequados ao transportar 
crianças, como bebê con-
forto, cadeirinha e assento 
de elevação. A quantidade 
de pessoas flagradas come-
tendo esse tipo de infração 
aumentou 81%, passando 

de 183 para 332 casos.
Em nota, a PRF desta-

cou ainda que, ao longo dos 
cinco dias da operação, de 
um universo de 32.915 mo-
toristas submetidos a tes-
tes de alcoolemia - como 
é chamado o teste de ba-
fômetro -, 750 motoristas 
(2,2%) foram autuados.

Durante a ação, os 
agentes policiais também 
identificaram 4.143 ultra-
passagens indevidas, con-
sideradas pela corporação 
como um dos comporta-
mentos mais perigosos 
nas rodovias. Além disso, 
2.461 pessoas transitavam 

sem utilizar o cinto de se-
gurança, infração conside-
rada grave.

Crimes
As fiscalizações feitas 

no âmbito da operação, 
que chegaram a abranger 
105.118 pessoas e 102.396 
veículos, permitiram a 
apreensão de cerca de uma 
tonelada de maconha (993 
kg) e de 120 mil pacotes de 
cigarros que seriam con-
trabandeados. Conforme 
consta do relatório da PRF, 
495 pessoas suspeitas de 
cometerem os crimes fo-
ram detidas.

De janeiro a setembro 
deste ano, uma área supe-
rior a 100 mil campos de 
futebol, cerca de 100 mil 
hectares de floresta fo-
ram destruídos na Bacia 
do Rio Xingu, segundo o 
Sistema de Indicação por 
Radar de Desmatamento 
(Sirad X), monitoramento 
mensal feito pelo Instituto 

Socioambiental (ISA) com 
base nas informações do 
satélite Sentinel-1. Ape-
nas em setembro, 4.410 
hectares de floresta fo-
ram derrubados. Uma das 
áreas de maior biodiver-
sidade do mundo, a Bacia 
do Rio Xingu engloba 21 
Terras Indígenas e dez 
Unidades de Conservação 
(UCs) entre os estados 
do Pará e Mato Grosso e 
abrange 21 municípios.

Desmatamento ameaça 
áreas protegidas no país
Leandro Melito   
Agência Brasil



Inaugurada domingo, 
obra desperta interesse 
e curiosidade de quem 

passa pela região 

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil
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Cerca de 890 mil contratos devem ser renovados, de acordo com o Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação

Estudantes beneficia-
dos pelo Fundo de Finan-
ciamento Estudantil (Fies) 
têm até sexta-feira (23) 
para renovar os contratos. 
Aqueles que contrataram 
o Fies até 31 de dezembro 
de 2017 devem fazer o adi-
tamento. Neste semestre, 
cerca de 890 mil contratos 

devem ser renovados, de 
acordo com o Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE).

A renovação do contra-
to é feita pelo sistema Sis-
Fies. Os contratos do Fies 
precisam ser renovados 
todo semestre. O pedido de 
aditamento é inicialmente 
feito pelas instituições de 
ensino para, depois, as in-
formações serem validadas 

pelos estudantes no sistema.
Caso o aditamento tenha 

alguma alteração nas cláusu-
las do contrato, o estudante 
precisa levar a nova docu-
mentação ao agente financei-
ro, que é o Banco do Brasil ou 
a Caixa Econômica Federal, 
para finalizar a renovação. Já 
nos aditamentos simplifica-
dos, a renovação é formali-
zada a partir da validação do 
estudante no sistema.

Contratos de 2018
Os estudantes que ade-

riram ao Novo Fies e contra-
taram o financiamento em 
2018 devem seguir o crono-
grama da Caixa, que é o agen-
te operador do Novo Fies. 
Segundo a Caixa, aproxima-
damente 50 mil estudantes 
assinaram contratos do novo 
Fies no primeiro semestre 
de 2018. O prazo para esses 
estudantes vai até 30 de no-

vembro. O aditamento é feito 
no site da Caixa. O novo Fies, 
lançado no ano passado, tem 
modalidades de acordo com 
a renda familiar.

A modalidade Fies tem 
juro zero para os candida-
tos com renda mensal fa-
miliar per capita de até três 
salários mínimos. Nesse 
caso, o financiamento mí-
nimo é de 50% do curso, 
enquanto o limite máximo 

semestral é de R$ 42 mil e é 
bancado pelo governo.

A modalidade chamada 
de P-Fies é para candidatos 
com renda familiar per capita 
entre 3 e 5 salários mínimos. 
Nesse caso, o financiamento 
é feito por condições defi-
nidas pelo agente financei-
ro operador de crédito, que 
pode ser um banco privado 
ou fundos constitucionais e 
de desenvolvimento.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil

Estudantes têm até sexta-feira 
para renovar contrato do Fies

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Jesus sem Teto

Escultura é inaugurada em frente 
à Catedral Metropolitana do Rio

Programa Saúde na Escola: prazo para 
adesão vai até o dia 15 de fevereiro

Uma escultura em 
bronze, em tamanho na-
tural, representando Jesus 
Cristo em um banco de 
praça, instalada em frente 
à Catedral Metropolitana 
do Rio, no centro da cidade, 
marcou o encerramento da 
semana de preparação ao 
Dia Mundial dos Pobres. A 
obra do escultor canadense 
Timothy Schmalz chegou ao 
Rio em setembro e foi inau-
gurada no último domingo 
(18), Dia Mundial dos Po-
bres. A data foi instituída 
pelo papa Francisco no ano 
passado.

Doada à Arquidiocese 
do Rio de Janeiro, a obra foi 
abençoada pelo próprio ar-

cebispo da cidade, cardeal 
dom Orani Tempesta, du-
rante ação social que mobi-
lizou mais de mil pessoas.

Na escultura, chamada 
de Jesus sem Teto, o artista 
procura representar a ima-
gem do Cristo todo coberto 
e deitado em um banco da 
praça, como se fosse um 
morador de rua. Para que a 
obra chegasse ao Rio, foram 
feitos entendimentos entre 
a Embaixada do Brasil em 
Roma e o Vaticano.

O Dia Mundial dos Po-
bres foi celebrado domingo 
pela segunda vez, sob o tema: 
“Este pobre clama, e o Se-
nhor o escuta” (Salmo 34,7). 
Com a iniciativa, a Igreja Ca-
tólica busca conscientizar 
sobre a necessidade de com-
bater a pobreza e ajudar os 

carentes a conquistar dignas 
condições de vida.

Sobrevivência
Citando dados do Banco 

Mundial, a Arquidiocese do 
Rio destaca que, embora os 
avanços econômicos mos-
trem que cada vez menos 
pessoas vivem em situação 
de extrema pobreza, ainda há 
3,4 bilhões de pessoas – qua-
se a metade da população 
mundial – que lutam para ga-
rantir a sobrevivência.

“Além da ausência de 
renda, esse quadro é carac-
terizado também pela pri-
vação de direitos básicos, 
como o acesso à saúde e à 
educação, ao saneamento 
básico, à água e à luz”, afirma 
a arquidiocese.

No Rio, o Dia Mundial 

dos Pobres foi precedido por 
uma semana de preparação, 
que teve início no último 10, 
com a celebração da mis-
sa O Rio Celebra, presidida 
por dom Orani na Paróquia 
Nossa Senhora da Paz, no 
Parque União, na Maré. No 
sábado (17), foi realizado o 
Fórum do Dia Mundial dos 
Pobres, que abordou o tema 
Justiça Restaurativa. Duran-
te a semana, a arquidiocese 
promoveu ainda atividades 
como feiras sociais com as 
próprias pastorais voltadas 
para o atendimento social; 
apresentação de painel so-
bre a questão do encarcera-
mento feminino no Estado 
do Rio e realização do en-
contro ecumênico O que A 
Fé Tem a Dizer sobre a Rela-
ção com os Pobres.

Gestores municipais de 
saúde e de educação deverão 
indicar as escolas públicas 
para participar do novo ciclo 
do Programa Saúde na Escola 
(PSE). O prazo para que isso 
seja feito começou ontem 
(19) e vai até o dia 15 de fe-
vereiro de 2019.

As escolas credenciadas 
deverão desenvolver 12 ações 
envolvendo temas como incen-
tivo à atividade física, combate 
ao Aedes egypti, prevenção de 
violência e acidentes, verifica-

ção e atualização da situação 
vacinal. Cada centro de ensino 
deverá desenvolver ações le-
vando em consideração o nível 
de ensino, as demandas da es-
cola e do território no qual está 
localizada, além da análise de 
situação de saúde local.

Ao contrário das edições 
anteriores, segundo o Minis-
tério da Saúde, para participar 
do programa os municípios 
deverão indicar a escola e não 
mais o nível de ensino. Dessa 
forma, em conjunto com as 
equipes da atenção básica, 
as instituições assumem o 
compromisso de desenvolver 

atividades envolvendo as 12 
ações para o cuidado à saúde 
no ambiente escolar.

Adesão
Para aderir ao PSE, os 

gestores terão que incluir as 
escolas no site e-Gestor Aten-
ção Básica, espaço para infor-
mação e acesso aos sistemas 
da atenção básica. O acesso 
deve ser feito com CPF e se-
nha do perfil cadastrado como 
“gestor municipal vinculado 
ao módulo PSE”. Caso o gestor 
não tenha entrada habilitada 
ou perfil no módulo PSE, é o 
CNPJ e a senha do Fundo Mu-

nicipal de Saúde que devem 
gerenciar o cadastro.

De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, o programa terá 
investimento anual de R$ 89 
milhões. Esse ciclo de adesão 
será de dois anos, com libera-
ção dos recursos a cada 12 me-
ses. Caso os recursos não sejam 
integralmente executados, os 
valores deverão ser devolvidos.

O programa, dos ministé-
rios da Saúde e da Educação, 
prevê recursos financeiros 
para os municípios desenvol-
verem ações de prevenção e 
promoção da saúde no am-
biente escolar.

Estudantes que par-
ticiparão do Exame Na-
cional de Desempenho 
de Estudantes (Enade) 
no próximo domingo (25) 
têm até amanhã (21) para 
preencher o  Questionário 
do Estudante. Assim como 
a participação na prova, o 
preenchimento do ques-
tionário é requisito para 
colação de grau. O Insti-
tuto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) que 
não haverá mais a opção 
de preencher o Questio-
nário após a aplicação do 
Enade, como ocorria até 
2016.

As informações so-
bre o exame estão dispo-
níveis no site do Enade. 
Uma das novidades des-
sa edição é o Aplicativo 
do Enade, disponível 
nas plataformas Google 
Play e Apple Store. Com 
a nova tecnologia, todas 
as etapas de responsa-
bilidade do participan-
te podem ser feitas por 
meio de smartphones e 
tablets. 

O Inep soluciona dú-
vidas sobre o processo 
por meio do Fale Conos-
co, exclusivamente pelo 
autoatendimento.

Prova dia 25
O Enade será apli-

cado no domingo (25) 

a 550 mil estudantes de 
cursos de 27 áreas do 
conhecimento. A prova 
é voltada para estudan-
tes que estão concluindo 
cursos de graduação. O 
exame é obrigatório e a 
situação de regularidade 
do estudante no exame 
deve constar em seu his-
tórico escolar.

O Enade é o princi-
pal componente para o 
cálculo dos indicadores 
de qualidade dos cursos 
e das instituições de en-
sino superior. A cada ano, 
o exame avalia um grupo 
diferente de cursos supe-
riores. A avaliação se re-
pete a cada três anos.

O Cartão de Confir-
mação de Inscrição do 
Enade 2018 está dispo-
nível no endereço ena-
de.inep.gov.br . O docu-
mento traz informações 
sobre o local de prova, 
horários e atendimentos, 
caso tenham sido solici-
tados e aprovados.

Enade será aplicado 
no próximo domingo
Mariana Tokarnia  
Repórter da Agência Brasil

Áreas avaliadas 
Grau de Bacharel: Administração; 

Administração Pública; Ciências Contá-
beis; Ciências Econômicas; Comunicação 
Social – Jornalismo; Comunicação Social 
- Publicidade e Propaganda; Design; Di-
reito; Psicologia; Relações Internacionais; 
Secretariado Executivo; Serviço Social; 
Teologia; Turismo.

Grau de Tecnólogo: Tecnologia em 
Comércio Exterior; Tecnologia em Design 
de Interiores; Tecnologia em Design de 
Moda; Tecnologia em Design Gráfico; 
Tecnologia em Gastronomia; Tecnologia 
em Gestão Comercial; Tecnologia em 
Gestão da Qualidade; Tecnologia em 
Gestão de Recursos Humanos; Tecnologia 
em Gestão Financeira; Tecnologia em 
Gestão Pública; Tecnologia em Logística; 
Tecnologia em Marketing; Tecnologia em 
Processos Gerenciais.

Uma das novidades 
dessa edição é 
o Aplicativo do 

Enade, disponível 
nas plataformas 
Google Play e 
Apple Store

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil
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De acordo com pesquisa do BC, o Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo passou de 4,23% para 4,13%

A estimativa de institui-
ções financeiras para a inflação 
este ano caiu pela 4ª vez segui-
da. De acordo com pesquisa do 
Banco Central (BC), divulgada 
ontem (19), o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) deve ficar em 
4,13%. Na semana passada, a 
projeção estava em 4,23%.

Para 2019, a projeção da 
inflação foi ajustada de 4,21% 
para 4,20%. Não houve altera-
ção na estimativa para 2020: 
4%. Para 2021, passou de 
3,95% para 3,90%.

A meta de inflação, que 
deve ser perseguida pelo BC, é 
4,5% este ano. Essa meta tem 
limite inferior de 3% e supe-
rior de 6%. Para 2019, a meta 
é 4,25% com intervalo de tole-
rância entre 2,75% e 5,75%.

Já para 2020, a meta é 4% 
e 2021, 3,75%, com interva-
lo de tolerância de 1,5 ponto 
percentual para os dois anos 
(2,5% a 5,5% e 2,25% a 5,25%, 
respectivamente).

Taxa básica de juros
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como instrumento a taxa bási-
ca de juros, a Selic, atualmente 
em 6,5% ao ano.

Para o mercado financei-
ro, a Selic deve permanecer em 
6,5% ao ano até o fim de 2018.

Em 2019, a expectativa 
é de aumento da taxa básica, 
terminando o período em 8% 
ao ano e permanecendo nesse 
patamar em 2020 e 2021.

Quando o Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom) au-
menta a Selic, a finalidade é 
conter a demanda aquecida, e 
isso causa reflexos nos preços 
porque os juros mais altos en-
carecem o crédito e estimulam 
a poupança.

Quando o Copom reduz a 
Selic, a tendência é que o cré-
dito fique mais barato, com 
incentivo à produção e ao 
consumo, reduzindo o con-
trole da inflação.

A manutenção da taxa 
básica de juros, como prevê o 
mercado financeiro este ano, 
indica que o Copom conside-
ra as alterações anteriores su-
ficientes para chegar à meta 
de inflação.

Crescimento econômico
As instituições financei-

ras mantiveram a estimativa 
para o crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB), soma de 
todos os bens e serviços pro-
duzidos no país, em 1,36% em 
2018, e em 2,50% nos próxi-
mos três anos.

Câmbio
A expectativa para a cota-

ção do dólar segue em R$ 3,70 
no fim deste ano, e em R$ 3,76, 
no término de 2019.

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

Estimativa do mercado para 
inflação cai pela quarta vez

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Relatório da AIE

Brasil possui matriz energética menos 
poluente entre as grandes economias

O Brasil é o país que 
apresenta a matriz energéti-
ca menos poluente entre os 
grandes consumidores glo-
bais de energia, sendo a na-
ção com maior participação 
de fontes renováveis, mostra 
o Relatório sobre Merca-
do de Energias Renováveis 
2018 da Agência Internacio-
nal de Energia (AIE).

Segundo o estudo, o país 
deverá somar quase 45% de 
fontes renováveis no consu-
mo final de energia em 2023, 
principalmente em função 
da bionergia nos transportes 
e na indústria e da hidroele-
tricidade, no setor elétrico. 
Atualmente, esse percentual 
corresponde a cerca de 43%.

Para o diretor executivo 
da AIE, Faith Birol, o Brasil 
é “a estrela ascendente no 
uso sustentável da energia”. 
“A enorme parcela de reno-
váveis na matriz energética 
brasileira é uma fonte de ins-
piração para muitos países 
em todo o mundo. A ênfase 
que o governo brasileiro tem 
colocado nas energias sus-
tentáveis é única”, disse Birol, 
em mensagem enviada para 

o lançamento do relatório no 
Brasil no Palácio Itamaraty.

O analista de Mercados 
de Energias Renováveis da 
AIE, Heymi Bahar, também 
destacou a liderança do 
Brasil na energia renová-
vel. “Queremos que outros 
países sigam os passos do 
Brasil na questão dos re-
nováveis para cumprir os 
compromissos do Acordo de 
Paris [sobre mudanças cli-
máticas]. O país tem muito 
a mostrar ao mundo”, disse 
Bahar, um dos principais au-
tores do documento.

O relatório indica que 
o ano de 2020 será “crucial” 
para as políticas de biocom-
bustíveis ao redor do mun-
do pois entrará em vigor na 
China a mistura obrigatória 
de 10% de etanol à gaso-
lina. Além disso, no Brasil, 
prevê-se que a Política Na-
cional de Biocombustíveis 
(RenovaBio), regulamentada 
este ano, fortalecerá as bases 
econômicas da produção de 
biocombustíveis, acelerando 
os investimentos em nova 
capacidade instalada e na 
produção de usinas existen-
tes. Ainda segundo o estudo, 
até 2020, a política de bio-
combustíveis recentemente 

anunciada na Índia também 
deverá resultar em aumento 
da produção.

De acordo com o levan-
tamento, a bioenergia mo-
derna (etanol, biodiesel) re-
presentou 50% do consumo 
energético global oriundo de 
fontes renováveis no ano pas-
sado, quatro vezes mais que 
as fontes solar fotovoltaica e 
eólica combinadas. Em 2023, 
segundo a projeção da AIE, a 
bioenergia deverá permane-
cer como a principal fonte de 
energia renovável, “embora 
sua participação proporcio-
nal deva diminuir ligeira-
mente, devido à expectativa 
de aceleração da expansão 
das fontes eólica e solar foto-
voltaica no setor elétrico”.

O relatório projeta que a 
participação de fontes reno-
váveis na demanda energé-
tica global deverá aumentar 
para 12,4% em 2023, um 
quinto a mais que no período 
2012-2017, e que as energias 
renováveis vão responder 
por cerca de 40% do cresci-
mento do consumo energéti-
co mundial projetado para os 
próximos cinco anos.

O subsecretário-geral 
de Meio Ambiente, Energia, 
Ciência e Tecnologia do Mi-

nistério das Relações Exte-
riores, embaixador José An-
tonio Marcondes, destacou 
a importância da plataforma 
para o Biofuturo, iniciativa 
multilateral de 20 países 
para promoção da bioeco-
nomia sustentável de baixo 
carbono, concebida pelo go-
verno brasileiro e lançada 
em 2016.

Marcondes disse que 
a iniciativa multilateral já 
contribui para estimular 
mudanças positivas em vá-
rios países, como na China, 
que anunciou recentemen-
te plano de implementar a 
política nacional de mistura 
de etanol; no Canadá, onde 
está em elaboração um plano 
que “será exemplo de políti-
ca sofisticada de redução de 
carbono na matriz de trans-
portes”, e na Índia, que mani-
festou interesse em investir 
em biorrefinarias avançadas.

“O relatório mostra que 
o Brasil fez escolhas corretas, 
com políticas de estímulo ao 
uso do biocombustível, que 
tem expressões no plano in-
terno, com a RenovaBio, e no 
plano externo, na plataforma 
do Biofuturo, na qual o Brasil 
exerce papel de liderança”, 
disse o embaixador.

Ana Cristina Campos 
Repórter da Agência Brasil

Representante da AIE, 
Heymi Bahar, diz que 

Brasil é exemplo 
para outros países

Foto:  Marcelo Camargo/Agência Brasil

A balança comercial 
brasileira registrou su-
perávit de US$ 1,802 bi-
lhão na terceira semana 
de novembro (12 a 18). 
De acordo com dados di-
vulgados ontem, 19, pelo 
Ministério da Indústria, 
Comércio Exterior e Ser-
viços (MDIC), o valor foi 
alcançado com expor-
tações de US$ 5,002 bi-
lhões e importações de 
US$ 3,199 bilhões.

Neste mês, o superávit 
acumulado até o dia 18 é 
de US$ 4,562 bilhões. Já no 

total do ano, o superávit é 
de US$ 52,198 bilhões, em 
linha com a previsão do 
governo, que é de que o su-
perávit encerre o ano pouco 
acima de US$ 50 bilhões.

No mês, houve alta 
de 46,7% na média diária 
das exportações na com-
paração com novembro do 
último ano, passando de 
US$ 834,2 milhões para 
US$ 1,223 bilhão.

Já as importações re-
gistraram alta de 16,7% 
na média diária em igual 
comparação. Elas saíram 
de US$ 657,1 milhões para 
US$ 767,1 milhões.

Balança tem superávit 
de US$ 1,802 bilhão
Jornal do Brasil

Apenas 46% dos brasileiros conseguem dinheiro para emergência

Dados divulgados em um 
relatório do Banco Central 
mostram que, no ano passado, 
apenas 46% dos brasileiros 
declaravam ter condições de, 
em uma situação de emergên-
cia, levantar recursos para fa-
zer frente a despesas. Esse foi 
o porcentual de pessoas que se 
julgaram capazes de conseguir 
pelo menos R$ 1.520 no caso 
de ocorrer um imprevisto.

Os números, destacados 
no Relatório de Cidadania Fi-
nanceira divulgado pelo BC 
no início do mês, têm como 
fonte a pesquisa Global Fin-
dex 2017, do Banco Mundial. 
Nela, pessoas do mundo in-
teiro responderam se podem, 

em uma emergência, conse-
guir no mês seguinte pelo me-
nos 1/20 da renda nacional 
bruta per capita em moeda 
local - o que, no Brasil, repre-
sentou R$ 1.520, consideran-
do o Produto Interno Bruto 
(PIB) per capita de 2016.

O país até melhorou de 
situação desde a pesquisa 
anterior: em 2014, o porcen-
tual era de apenas 35%. Mas, 
em um universo de 144 eco-
nomias, a média global é de 
54%. E entre os países de alta 
renda, de 74%. Na lista, países 
como Burkina Faso (57%) e 
Bangladesh (64%) aparecem 
em uma situação melhor que 
a do Brasil.

O retrato da situação bra-
sileira é ainda pior quando 

se avalia a fonte do dinheiro. 
Entre os que se disseram ca-
pazes de levantar recursos de 
emergência, 42% disseram ser 
possível fazer isso por meio de 
empréstimos com a família ou 
os amigos. Apenas 14% recor-
reriam a recursos poupados ao 
longo do tempo.

Excesso de confiança
Na prática, de cada 100 

brasileiros, 46 são capazes de 
obter recursos extras, sendo 
que 19 deles recorreriam a fa-
miliares e amigos. Apenas seis 
têm dinheiro próprio, poupa-
do. “Isso é preocupante”, avalia 
Ricardo Rocha, professor de 
Finanças do Insper. Para ele, os 
dados refletem um “excesso de 
confiança” em relação aos im-

previstos, o que é característi-
co da sociedade brasileira.

Rocha reconhece que bra-
sileiros de baixa renda têm mais 
dificuldade para poupar, mas 
o problema não se limitaria a 
eles. “É um padrão, seja entre 
quem ganha menos, seja entre 
quem ganha mais. É como ve-
mos no Estado brasileiro, que 
não tem nenhuma capacidade 
de poupança”, compara.

Os dados do Banco Mun-
dial mostram que, em 2017, 
apenas 32% dos brasileiros 
com mais de 15 anos guarda-
ram dinheiro. Detalhe: entra-
ram nesse grupo as pessoas 
que pouparam alguma quan-
tia - qualquer uma - no ano 
passado. A média global é de 
48% e, nos países de alta ren-

da, o porcentual é de 73%.
No Relatório de Cida-

dania Financeira, divulgado 
na semana passada, o Banco 
Central reconhece que o va-
lor da renda deve ser levado 
em consideração, mas ressal-
ta que ele não é determinante 
para que os cidadãos deixem 
de poupar. Fatores ligados à 
cultura, à educação e à comu-
nicação, entre outros, tam-
bém importam.

Cultura
O educador financeiro 

Mauro Calil, autor do livro Se-
pare uma Verba para Ser Feliz, 
afirma que falta ao brasileiro 
“poupança, organização finan-
ceira e cultura para poupar”.

“O valor de R$ 1.520 

equivale a um salário míni-
mo e meio. É muito pouco. 
Estamos falando de R$ 127 
poupados em 12 meses”, 
pontuou Calil. Segundo ele, 
boa parte dos brasileiros po-
deria formar esse colchão de 
emergência apenas usando o 
13.º salário, mas o dinheiro 
muitas vezes é direcionado 
apenas ao consumo.

“Falo sempre em pales-
tras: você se lembra quando 
ganhava metade do que ganha 
hoje e dizia que, se ganhasse o 
dobro, seria rico? Pois é. Hoje 
você ganha o dobro”, exempli-
fica o educador financeiro. “O 
que acontece é que você estica 
o elástico do consumo.” As in-
formações são do jornal O Es-
tado de S. Paulo.

Jornal do Brasil
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Diversidade

Previdência - O Centro de Tecnologia e Desenvolvi-
mento Regional da Universidade Federal da Paraíba pro-
move, nesta quinta-feira, dia 22, às 14h30, a palestra “Pos-
síveis cenários da Reforma da Previdência”, que vai analisar 
as mudanças que podem acontecer dentro do projeto de 
reformulação da Previdência Social,  que está para ser 
aprovado. O evento será realizado na sala de reuniões do 
CTDR e terá como palestrante o especialista em Previdência 
Fábio Abrantes de Oliveira. É aberto ao público.

Panetones - A Kopenhagen, uma das maiores e 
mais tradicionais empresas brasileiras no ramo de 
fabricação e comercialização de chocolates, está pre-
parando o lançamento de sua linha de panettones 
especiais para o Natal, que já chegam nesta terça-
feira, 20, nas lojas. A marca está comemorando no-
venta anos e preparou  edições especiais desse ali-
mento tradicional nas festas de fim de ano, e que 
surgiu na Itália. Os panettones virão em diversas 
opções, entre eles mouse, frutado, 70% cacau, entre 
outros lançamentos, com embalagens sofisticas e 
tem até a lata musical.

Ui!
 

O Hotel Tambaú foi o 
local escolhido pelo Fó-
rum das Mulheres de 
Negócios para a reali-
zação da primeira reu-
nião de planejamento 
da nova gestão da as-
sociação. A posse da 
nova diretoria está mar-
cada para o dia 27 des-
te mês.

Hoje a Academia 
Korpus, que tem a fren-
te o empresário Filipe 
Gaudêncio, que vai 
abrir uma unidade no 
novo Shopping Patio 
Altiplano, nos próximos 
dias, faz treino para 
grupo de convidados, 
às 18h. 

Na Estação Ciências 
Cabo Branco, no Alti-
plano, em João Pes-
soa, está acontecendo 
a Feira Internacional 
de Economia Criativa 
com diversos eventos e 
uma extensa progra-
mação, inclusive feira 
de artesanato, com a 
participação de cin-
quenta artesãos do 
Programa do Artesa-
nato da Paraíba.

Eduardo Pereira, Cristina D´Império, Luciana e Walker Cunha,  na It Club

Muito interessante a iniciativa da profes-
sora e historiadora Anella Fyama de Sousa, 
que ensina crianças sobre história das tradi-
ções africanas através da confecção de bone-
cas “abayomi”. O “Projeto Abayomi: Encontros 
preciosos”, aconteceu neste último final de 
semana no Centro Cultural Banco do Nordes-
te, em Sousa, no Sertão da Paraíba. A pala-
vra abayomi tem origem iorubá, e  é associada 
a uma boneca negra, significando aquela que 
traz felicidade ou alegria. O projeto está, aos 
poucos, sendo inserido em instituições de en-
sino, cultura e comunidades há dois anos, com 
objetivo de aproximar o público de um mundo 
mais unido e esperançoso, que reflete o passa-
do e as origens.

Abayomi

Andreia 
Emanuela de 
Freitas,
Elson Medeiros,
Erick Mariz,
Izonel Imperiano 
da Costa,
Múcio Fábio 
Lisboa Medeiros,
Normando 
Malequias Araújo 
e Tércio Barros da 
Silva.

PArAbéNs

Foto: Pedro Ivo

Foto: Pedro Ivo

Foto: Rogério Almeida
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Empresária Glícia Gentil, nos eventos sociais

Trio animado: Oswaldina Hedler, Gláucia Costa e Beth Albuquerque

Governador Ricardo Coutinho (PSB), cuja gestão é marcada pelo aumento da eficiência e participação popular, fez aniversário no domingo (18)

Trabalhando
Durante décadas ele foi 
o médico mais requisi-
tado na especialidade 
de otorrinolaringologia 
na Paraíba e atendeu 
gerações de paraibanos 
com sua competência e 
cordialidade. A coluna 
presta uma homena-
gem ao grande médico 
Ugo Lemos Guimarães 
e condolências a es-
posa, Maria Arminda, 
filhos e família, pelo fa-
lecimento ocorrido em 
João Pessoa em conse-
quência a um aciden-
te, na cidade de São 
Miguel do Gostoso, no 
Rio Grande do Norte, 
quando foi atingido por 
um quadriciclo motori-
zado.

Começa na próxima sex-
ta-feira, 23, e vai até dia 
2 de dezembro, nos mu-
nicípios de Cajazeiras, 
Joca Claudino, Triunfo, 
Bernardino Batista, Ui-
raúna e Poço de José de 
Moura, a Rota do Sol, 
evento que vai oferecer 
diversas atividades cul-
turais de dança, música, 
artesanato, teatro, nes-
tas localidades, nesta  
segunda edição. A Rota 
do Sol é uma iniciativa 
da Associação Cultural 
Pisada do Sertão com 
co-realização do Gover-
no do Estado da Paraíba 
por meio da Secretaria 
de Estado da Cultura.

Foto: Francisco França

VIOLA DAVIS JULIO CORTázARmeioColuna   do
 Ser valente é muito mais

 fácil do que ser homem                                                                                                                                 
 Tudo que você precisa fazer é 

mover as pessoas só um pouquinho 
para mudanças acontecerem. Não 

precisa ser algo enorme                                                                                                                                           

A cidade de João Pessoa precisa, urgen-
temente, valorizar suas obras de arte pú-
blicas. Elas são um patrimônio que contam 
a nossa história através da criação de ar-
tistas de muita qualidade. O grande artis-
ta plástico Flávio Tavares denuncia, nas re-
des sociais, a pichação do seu painel “Porto 
do Capim – Onde a cidade começou”, que 
está colocado na antiga Prefeitura de João 
Pessoa, no Centro Histórico. O painel está 
abandonado, e o autor sugere a simples 
relocação do mural para outro lugar onde 
possa ser restaurado e protegido. “Não é di-
fícil recuperar o painel, difícil é sensibilizar 
os gestores” diz Flávio.

Valorização

O governador Ricardo Cou-
tinho passou seu aniversário, 
último domingo, 18, em Na-
tal. Ele foi participar, à convi-
te do presidente da Federação 
das Indústrias do Estado do Rio 
Grande do Norte, como pales-
trante do seminário ‘Caminhos 
do Brasil e do RN na Gestão Pú-
blica’, realizado na Fiern. Ricar-
do tem experiência exitosa para 
mostrar ao Estado vizinho pelo 
equilíbrio fiscal da Paraíba, ao 
longo dos seus oito anos à fren-
te do Governo do Estado. Logo 
após sua participação, o gover-
nador voltou à Paraíba onde 
prosseguiu sua maratona de 
inaugurações, que serão 100, 
até o final do governo.

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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Esportes
Campeão
Esporte de Patos, campeão da Segunda Divisão 
do futebol paraibano, já projeta as disputas do 
próximo ano na elite do Estadual. Página 24
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Primeiro confronto entre as seleções aconteceu na Copa de 1994, quando a equipe brasileira venceu por 3 a 0

Brasil faz o último amistoso
do ano hoje contra Camarões

Goal/Globo Esporte

ESPN

Globo Esporte

Hoje, às 17h30 (Horário 
de Brasília), a Seleção Brasi-
leira enfrenta Camarões em 
Milton Keynses, na Inglater-
ra, a partida será a última 
do Brasil na temporada. E 
para esquentar este duelo, 
viajamos no tempo para re-
lembrar a primeira vez que 
a Canarinho encontrou os ca-
maroneses. 

O confronto aconte-
ceu no dia 24 de junho de 
1994, na ocasião, a Seleção 
Brasileira caminhava em 
busca do tetra e tinha pela 
frente os rivais camarone-
ses pela primeira vez, logo 
numa Copa do Mundo. O 
duelo foi o segundo com-
promisso brasileiro na fase 
de grupos. Vale ressaltar 
que a seleção de Camarões 
vinha bastante empolgada, 
já que havia sido a surpresa 
da Copa anterior, em 1990, 
na Itália. 

Mas como quem real-
mente quer o título, a Sele-
ção comandada pelo técnico 
Carlos Alberto Parreira não 
deu chance para os africanos 
e aplicou três a zero com gols 
de Romário, Márcio Santos e 
Bebeto. O triunfo colocou a 
Seleção nas oitavas de final e 
foi também o jogo mais tran-
quilo do Brasil naquela Copa, 
já que teve a vitória com o 
maior número de gols de 
diferença. Além do trio que 
balançou as redes, a Seleção 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: Reuters

Foto: Futura Press

também contava com Taffa-
rel, Jorginho, Aldair, Leonar-
do, Mauro Silva, Dunga, Zinho 
e Raí. 

Depois do primeiro due-
lo, na Copa de 1994, Brasil e 
Camarões já se enfrentaram 
mais quatro vezes e em to-

das a Seleção levou a melhor. 
Entre esses jogos, dois foram 
pela Copa das Confedera-
ções e um outro pela Copa do 
Mundo de 14.  

O técnico Tite deve fa-
zer novas experiências neste 
amistoso.

Camarões
As principais atrações 

de Camarões no amistoso es-
tarão no banco de reservas. 
O técnico é Clarence Seedorf, 
icônico meio-campista de 
passagem marcante pelo Bo-
tafogo, momentos gloriosos 

na seleção holandesa, no Real 
Madrid, e especialmente no 
Milan. Seu auxiliar é o ex-ata-
cante Patrick Kluivert, velho 
parceiro de campo. No último 
domingo, Seedorf recebeu a 
reportagem do GloboEsporte.
como no hotel onde Cama-

rões está concentrada, em 
Milton Keynes, nos arredores 
de Londres. Num bate-papo 
rápido, o técnico disse que 
nenhum jogo será mais im-
portante do que enfrentar o 
Brasil antes de sediar a Copa 
Africana de Nações, em 2019.

Seedorf também fez ve-
ementes elogios a Tite e la-
mentou a saída precoce de 
Neymar do Barcelona. Para 
ele, o atacante precisa de um 
técnico e um time que o aju-
dem a desenvolver todo seu 
talento.

“Acho que Neymar pre-
cisa jogar com jogadores me-
lhores do que ele. Não tecni-
camente, mas que já tenham 
feito coisas importantes, 
ganhado coisas, que possam 
falar coisas para ele, e ele 
respeitar”.

“Fazer um jogo como 
esse contra o Brasil, um gi-
gante para todos, vai nos dar 
uma experiência que não tem 
preço. Independentemen-
te do resultado, do que vai 
acontecer, a emoção de cada 
um por jogar contra Neymar 
e grandes jogadores afirma-
dos mundialmente. Será de 
importância enorme antes 
da Copa da África, não tere-
mos nenhum jogo mais im-
portante do que esse. Temos 
que acreditar e ser compe-
titivos. Queremos fazer um 
bom jogo. Vamos tentar, com 
nossas armas, complicar a 
vida do Brasil. Respeitando, 
mas acreditando em nossas 
possibilidades”.

A Bélgica conseguiu 
uma das maiores vitórias 
da história do país em ju-
lho, quando eliminou o 
Brasil de Tite nas quartas 
de final da Copa do Mun-
do. Quatro meses depois, 
porém, acabou eliminada 
ainda na fase de grupos 
da competição europeia. E 
com uma goleada incrível.

Os belgas entraram 
em campo com 100% de 
aproveitamento e com a 
vaga nas mãos. Só uma ca-
tástrofe tiraria a seleção 
das semifinais. E ela acon-
teceu. A equipe de Hazard 
e cia. chegou a abrir 2 a 0 
no placar, mas tomou uma 

virada inacreditável e per-
deu para a Suíça por 5 a 2.

Com isso, os suíços – 
que perderam para o Brasil 
na Copa – ficaram com a 
vaga nas semis da Liga das 
Nações da Uefa. A Alema-
nha, algoz do inesquecível 7 
a 1 de 2014, fez ainda mais 
feio. Mesmo sem entrar em 
campo pelo torneio, acabou 
rebaixada à Série B.

A ‘degola’ foi confirma-
da com a vitória da Holan-
da por 2 a 0 sobre a França. 
Assim, os alemães chegam 
à última rodada não só sem 
chances de se classificar 
como também com o re-
baixamento decretado. Fo-
ram três jogos no torneio 
até aqui, com um empate e 
duas derrotas.

Bélgica fracassa
na Liga das Nações

Brasileiro

Palmeiras mantém chances de 95%
para ser o campeão; Fla só tem 4%

O Palmeiras manteve 
em 95% a chance de ser 
campeão brasileiro de 2018, 
nas contas do matemático 
Tristão Garcia, do site Info-
bola. Flamengo (4% e Inter 
(1%) são os outros times 
que ainda lutam pelo título.

A vantagem do Pal-
meiras é muito confortável. 
Faltando três rodadas, o 
Verdão tem cinco pontos de 
vantagem para o Flamengo 
e seis para o Inter.

Após o empate em 1 
a 1 com o lanterna Para-
ná, o Palmeiras perdeu a 
condição de ser campeão 
brasileiro na quarta-feira 
sem depender de ninguém. 
Se quiser ficar com o título 
já nesta próxima rodada, 
o Verdão terá de vencer o 
América-MG em casa e tor-
cer para que Flamengo e In-
ter tropecem (ambos como 
mandantes) contra Grêmio 
e Atlético-MG, respectiva-
mente.

Já o Inter deixou o Nil-
ton Santos em clima de frus-

tração após a derrota por 1 a 
0 para o Botafogo, no domin-
go, pela 35ª rodada do Bra-
sileirão. A decepção tinha a 
ver não só com o resultado, 
mas com a atuação apática 
e com a situação na tabela: 
a equipe perdeu a vice-li-
derança para o Flamengo e 
ainda viu o Palmeiras abrir 
mais um ponto de vantagem, 
mesmo depois de empatar 

com o já rebaixado Paraná.
Ultrapassado pelo Ru-

bro-Negro, o Inter perma-
nece com 65 pontos e está 
a seis do Verdão, líder com 
71. E amarga sua maior dis-
tância para o primeiro colo-
cado desde a 11ª rodada. Na 
ocasião, o Flamengo liderava 
com 26 pontos. A equipe de 
Odair figurava em quinto, 
com 19.

Mas o sentimento de 
desapontamento não chega 
a ser novidade para os co-
lorados, ao menos nos jogos 
distantes do Beira-Rio. Com 
o tropeço em solo carioca, 
o Inter chegou a sete jogos 
sem vencer como visitante 
no Brasileirão. E está prestes 
a completar três meses des-
de o último triunfo fora de 
casa na temporada

Flagrante do treino de 
domingo com os reservas 
para o jogo desta
terça-feira contra 
o selecionado 
de Camarões

O Palmeiras se enrascou com o lanterna Paraná e apenas empatou em 1 a 1 no Estádio do Café, em Londrina

Os belgas abriram 2 a 0, mas acabaram levando cinco gols da Suíça
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Atletas vão participar de competições de atletismo, basquete em cadeira de rodas, bocha, judô, natação e tênis de mesa

Delegação paraibana viaja
para disputar Paralimpíadas

Secom/PB

Nos meus 40 anos acompanhando o futebol da 
Paraíba ví, pelas redes sociais, registros do título 
conquisado pelo Esporte de Patos na Segunda Di-
visão no último domingo, no Estádio Presidente 
Vargas, e um vídeo com os jogadores do Alvirru-
bro patoense comemorando o título somente entre 
eles, já que na arquibancada nem tinha torcedores 
da Perilima, muito menos do Esporte. É realmente 
inédito e nos deixa profundamente tristes, princi-
palmente sabendo que o Treze jogou todo o Cam-
peonato Brasileiro da Série D no PV.

Foi uma cena inusitada. Jogadores vibrando 
comemorando e procurando alguém na arquiban-
cada para dividirem a sua alegria. Mais um capí-
tulo negro de nosso futebol. Já disse aqui neste 
espaço e volto a repetir: a nosssa Segunda Divisão 
precisa ser reinventada. Os dirigentes não podem 
entrar numa disputa onde somente tem contas a 
pagar. Sem patrocínio vai continuar do mesmo jei-
to no ano que vem.

A nova administração da Federação tem um 
crédito de confiança dos clubes para mudar essa 
história. Os clubes que não votaram na atual ad-
ministração precisam esquecer o pleito e buscar a 
unidade para que a competição seja coberta de êxi-
to e tenha realmente um patrocínio. Todos sabem 
que não é fácil fazer futebol profissional e mais 
sem dinheiro.

A Primeira Divisão todos sabem que tem a aju-
da do Governo do Estado, através do Gol de Placa, e 
seria interessamente que se buscasse uma manei-
ra de atrair recursos para uma competição equi-
librada e sem  os velhos e conhecidos problemas, 
especialmente relacionados com estádios interdi-
tados e abertos sem a presença do torcedor como 
foi a final do Campeonato. Deveras lamentável.

Comemoração
estranha no PV

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

Verde que te quero verde. Continua 
assim o Campeonato Brasileiro a três 
rodadas do seu encerramento e não 
vejo como esse quadro mudar. Quem 
tinha a chance de se aproximar e ficar 
a três pontos perdeu na rodada. Me 
refiro ao Internacional derrotado por 
1a 0 pelo Botafogo no Rio de Janeiro. 
O Palmeiras empatou no Paraná, mas a 
diferença para o segundo colocado se-
gue sendo de cinco pontos, agora para 
o Flamengo que vem mostrando um 
futebol sofrível nessa reta final, porém 
com um pouco de sorte como aconte-
ceu na vitória de 1 a 0 sobre o Sport, 
na Ilha. Não vejo nenhum milagre a 
acontecer nesse fim de Campeonato.

Palmeiras

Vacilo do CSA Hulk
O Centro Sportivo Ala-
goano (CSA) teve dois 
jogos em casa para sa-
cramentar o seu acesso 
à Série A e não apro-
veitou. Empatou com o 
Atlético-GO e perdeu 
para o Avaí. Agora vai 
a Caxias precisando 
vencer o Juventude. 
Quanto vacilo!

Informações da Fede-
ração Paraibana de Fu-
tebol dão conta de que 
o jogador paraibano 
Hulk vai estar presente 
no sorteio dos grupos 
do Campeonato Pa-
raibano de 2019. Hulk 
começou a sua carreira 
no Serrano e hoje está 
no futebol chinês.

Novinho, pronto para a bola rolar. Padrão Fifa. 
Estamos falando do novo gramado do Estádio Ami-
gão, em Campina Grande. O Governo do Estado faz 
mais um gol de placa no esporte.  Nenhum outro 
governante fez tanto pelo esporte paraibano como 
Ricardo Coutinho. Foram tantas reformas e entrega 
de novos equipamentos que se perdeu a conta.

Gramado do Amigão

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

A delegação da Paraíba que 
disputará as Paralimpíadas Esco-
lares 2018, em São Paulo, viajou 
na madrugada de ontem (19) 
para o evento que contará com a 
participação de 25 estados brasi-
leiros, o que totaliza a presença 
de 1.236 para-atletas na faixa 
etária entre 12 e 18 anos. Já os 
paraibanos estão representados 
por 76 integrantes, entre dirigen-
tes, técnicos, staffs e paratletas.

As modalidades que 
estarão em disputa para a 
Paraíba são: atletismo, bas-
queste em cadeira de rodas, 
bocha, judô, natação e tênis 
de mesa. “O Governo do Es-
tado desde 2011 se prontifi-
ca a apoiar nossa delegação, 
onde viabiliza as passagens 
aéreas e sempre levamos 
de volta um grande índice 
de medalhas conquistadas. 
Mais uma vez, os paratletas 
da Paraíba só tem a agrade-
cer pelo apoio”, disse o che-

fe da delegação da Paraíba, 
Jean Azevedo.

O secretário executivo de 
esporte e lazer, José Marco, de-
sejou boa sorte aos para-atle-
tas e lembrou do potencial 
paraibano no segmento do pa-
ra-desporto. “No início da atual 
gestão, os Jogos Escolares fica-
ram agregados com os Paraes-
colares, o que gerou mais mo-
tivação aos participantes do 
paradesporto, além de revelar 
novos talentos”, frisou.

“E ainda o Governo do 

Estado não se limitou a exe-
cutar projetos como: Paraíba 
Paralímpica, Jogos Paralímpi-
cos da Paraíba, sem falar de 
auxílios à entidades que mili-
tam com o segmento, além de 
todos os anos, passagens aé-
reas para esse grande evento 
em São Paulo, que é arcado 
pelo Governo. Que todos e to-
das que estão nos represen-
tando possam dar o melhor 
de si e o nome da Paraíba 
continue respeitado no para-
desporto nacional”, concluiu.

Professores em ação

Esporte e educação caminham juntos
nos Jogos Escolares da Juventude

A cada edição dos Jo-
gos Escolares da Juventu-
de, o Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) convida di-
versos atletas consagrados 
para serem Embaixadores 
do evento. Em Natal (RN), 
o programa foi ampliado e 
passou a receber também 
educadores. Ao longo dos 
14 dias da maior competi-
ção estudantil do país, os 
professores Carol Mendon-
ça (língua portuguesa) e 
Rodrigo Sacramento (ma-
temática) têm a missão de 
orientar os atletas em suas 
disciplinas com uma abor-
dagem atual, diferente do 
modelo tradicional das es-
colas, tirando dúvidas e so-
lucionando problemas de 
uma forma bem divertida 

no Centro de Convivência 
do evento. 

“A iniciativa é mais 
uma ação do COB volta-
da à formação dos jovens, 
mostrando que esporte e 
educação devem sempre 
caminhar juntos. Além da 
revelação de talentos para 

o esporte olímpico brasi-
leiro, o objetivo dos Jogos 
Escolares da Juventude é 
contribuir para a inserção 
social e o fortalecimento 
da cidadania de todos os 
jovens participantes”, disse 
André Mattos, Coordena-
dor Geral dos Jogos Escola-

res da Juventude.
Carol Mendonça é 

fundadora do projeto de 
ensino online “Português 
para Desesperados”, que 
conta atualmente com 
mais de 300 mil seguido-
res nas redes sociais e é 
colunista de rádio no Rio 
de Janeiro. A professora 
está vibrando com a opor-
tunidade de falar para cer-
ca de 5 mil alunos-atletas 
em Natal. 

Rodrigo Sacramento é 
graduado em licenciatura 
matemática na Universi-
dade Estadual do Rio de 
Janeiro (UERJ) e também 
ministra aulas nos princi-
pais colégios e cursos pré-
vestibulares mais bem ran-
queados no Enem.

A jovem pilota alemã 
Sophia Floersch , de apenas 
17 anos de idade, sofreu um 
acidente impressionante du-
rante o GP de Macau de Fór-
mula 3 , na China, realizado 
neste domingo.

Sophia saiu da pista em 
alta velocidade depois de 
se chocar na traseira de um 
adversário, voou por cima 
de alguns carros e bateu de 
costas em uma estrutura de 
metal onde estavam alguns 
jornalistas - no acidente , 
ela sofreu uma fratura na 
coluna.

Levada para um hospi-
tal próximo do autódromo, 

a pilota passou por cirurgia 
de emergência e não corre 
risco de morrer. A imprensa 
alemã e também a chinesa 
dizem que ela se salvou por 
conta de um milagre, tama-
nha a violência do impacto.

Sophia Floersch estava 
consciente quando foi so-
corrida no local. “A pilota 
está consciente e foi levada 
para o hospital para melhor 
avaliação”, informou a FIA 
(Federação Internacional de 
Automobilismo) em comuni-
cado.

Pelo Twitter, a pilota 
tranqulizou os fãs. “Só que-
ria que todos soubessem 

Alemã está bem após 
acidente na Fórmula 3

que estou bem, mas vou 
entrar em cirurgia amanhã 
pela manhã. Graças a FIAm 
HWA AG e Mercedes que es-
tão cuidando muito de mim. 
Obrigado a todos pelas men-
sagens de apoio. Atualização 
em breve”

O grave incidente 

obrigou à interrupção da 
corrida, sendo que outras 
quatro pessoas ficaram fe-
ridas. O piloto japonês Sho 
Tsuboi foi um deles: seu 
carro foi atingido pelo de 
Sophia, já descontrolado, e 
ele foi internado com dores 
nas costas.

A delegação da Paraíba tem 76 integrantes, 
entre dirigentes, técnicos, pessoal do staff e 
paratletas, que vão disputar 6 modalidades.

Grandes campeões servem de referência para os jovens estudantes

Sophia Floresch não corre risco de morte, mas sofreu uma fratura na coluna

Foto: Secom/PB

Foto: Ana Patrícia/COB

Foto: Divulgação
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Comissão técnica trabalha com duas vitórias nos três jogos que faltam para encerrar o Campeonato Brasileiro

Com 39 pontos con-
quistados, o Vasco perdeu a 
chance no confronto direto 
com o Corinthians, em São 
Paulo, de se distanciar de 
vez da zona de rebaixamen-
to do Campeonato Brasilei-
ro. O Cruz-Maltino perdeu 
de 1 a 0 e agora permanece 
com apenas dois pontos de 
vantagem para a área da 
degola. Faltando três jogos 
para terminar a competi-
ção, a comissão técnica e 
o elenco têm evitado falar 
em projeções, mas trabalha 
com alguns números para 
não correr riscos.

Segundo a comissão 
técnica vascaina, que não 
admite abertamente, duas 
vitórias livrarão o time da 
Colina do rebaixamento, 
pois, com 45 pontos, um 
time se garante na elite. 
Porém, é possível trabalhar 
com a conquista de mais 
quatro pontos, ou seja, um 
triunfo e um empate.

O Vasco volta a campo 
na próxima quinta-feira, 
às 20h (de Brasília), para 
medir forças com o quinto 
colocado São Paulo, em São 
Januário, no Rio de Janeiro 
(RJ). No mesmo palco, no 
fim de semana, tem o cho-
que com o líder Palmeiras. 
Por fim, o time da Colina se 
despede visitando o Ceará 
no Nordeste, no que pode 
ser um choque direto.

“O nosso pensamento 
está sempre em ganhar o 
próximo jogo, pois o Cam-
peonato Brasileiro está 
sendo marcado pelo equi-

ESPN

Gazeta Press

ESPN

Vasco projeta fazer 45 pontos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

líbrio e temos que nos con-
centrar sempre no próximo 
adversário. Poderíamos ter 
vencido o Corinthians, do-
minamos boa parte do jogo, 
mas o resultado não veio 
e não adianta ficar lamen-
tando. Temos que trabalhar 

para ganhar este jogo com o 
São Paulo, pois, isso aconte-
cendo, vamos ter mais tran-
quilidade nos dois últimos 
jogos” afirmou o meia Thia-
go Galhardo, que vem sendo 
um dos poucos jogadores a 
manter uma regularidade 

de boas atuações com a ca-
misa vascaina.

O elenco vascaino vol-
tou aos treinos nesta segun-
da-feira, mas apenas nesta 
terça-feira o técnico Alberto 
Valentim, que foi expulso 
contra o Corinthians, vai co-

meçar a definir o time para 
o choque com o São Paulo. 
A expectativa gira em tor-
no do retorno do artilheiro 
argentino Maxi López, fora 
dos dois últimos compro-
missos por conta de um cor-
te no pé direito. Já o atacan-

te Rildo teve diagnosticado 
uma lesão grau 1 no múscu-
lo posterior da coxa esquer-
da e não jogará mais nesta 
temporada. Ele já iniciou 
tratamento para voltar na 
pré-temporada a trabalhar 
com o restante do grupo.

A vitória de 1 a 0 so-
bre o Internacional no 
domingo foi a quarta con-
secutiva do Botafogo no 
Campeonato Brasileiro. 
No mesmo dia o Santos 
perdeu por 2 a 1 para o 
América-MG em Minas 
Gerais e conheceu a quar-
ta derrota consecutiva na 
competição, estacionando 
nos 46 pontos e ficando 
com um a menos que o 
Glorioso, agora o nono co-
locado. Os dois times vão 
se enfrentar nesta quarta-
feira, às 21h(de Brasília), 
na Vila Belmiro, em San-
tos (SP), pela 36ª rodada. 
Os botafoguenses, porém, 
minimizaram o momento 
santista e garantiram que 
esperam muitas dificulda-
des para o jogo.

O atacante Erik, autor 
do gol diante do Interna-
cional, acredita que será 
um duelo muito equili-
brado.”O Santos com cer-
teza vai querer nos ven-
cer pois joga em casa e 
precisa fazer o resultado. 
O Botafogo também pre-
cisa vencer para pensar 
em coisas maiores nas 
duas últimas rodadas. Vai 
ser um confronto muito 
equilibrado e vai pesar 
muito pouco o que acon-
teceu nos jogos anterio-

res. É um novo confronto 
e acredito que será um 
duelo decidido somente 
nos detalhes”.

O volante Rodrigo 
Lindoso segue a mesma 
linha de raciocínio. “O Bo-
tafogo precisa muito do 
resultado positivo, pois 
uma vitória pode nos co-
locar brigando por coisas 
maiores na competição 
e agora que deixamos o 
risco de rebaixamento 
estamos podendo olhar 
mais na frente na tabela 
de classificação. O Santos 
sempre vai criar muitos 
problemas em casa, ain-
da mais por que tem um 
elenco muito qualificado 
e profissionais compe-
tentes. Precisamos estar 
atentos”.

Para este compro-
misso o técnico Zé Ricar-
do perdeu o zagueiro ar-
gentino Joel Carli, que vai 
cumprir suspensão por 
ter sido advertido com o 
terceiro cartão amarelo 
contra o Internacional. 
Marcelo Benevenuto e 
Yago disputam para ver 
quem será o substituto. 
Nesta terça-feira o time 
será definido, uma vez 
que a segunda-feira foi 
marcada apenas por um 
trabalho regenerativo. 
Após a atividade desta 
terça a delegação segue 
para Santos.

Botafogo já pensa no 
jogo contra o Santos

Flamengo

Dorival diz que time tem de melhorar
muito para vencer o Grêmio amanhã

O Flamengo conseguiu a 
segunda vitória consecutiva 
no Campeonato Brasileiro ao 
derrotar o Sport por 1 a 0 em 
Pernambuco. Com 66 pontos 
conquistados, agora na se-
gunda colocação e com cinco 
pontos a menos que o líder 
Palmeiras, o Rubro-Negro vol-
tou a sonhar com a conquista 
do título. Porém, para isso é 
preciso, por exemplo, derro-
tar o Grêmio em confronto 
programado para esta quarta-
feira, às 21h45 (de Brasília), 
no Maracanã, no Rio de Janei-
ro (RJ), pela 36ª rodada.

Na visão do técnico Do-
rival Júnior e dos jogadores, 
é muito complicado derrotar 
o Grêmio, que vem na quar-
ta colocação com 62 pontos. 
Porém, para eles, o triunfo 
é possível, desde que o time 
carioca possa apresentar um 
futebol de mais qualidade do 
que o visto, por exemplo, em 
Pernambuco.

Dorival entende que o 
desempenho visto contra o 
Sport será insuficiente para 
um triunfo de amanhã.

“Muitas vezes uma vi-
tória faz com que a atuação 
não seja tão bem analisada. 

Contra o Sport o triunfo foi 
muito importante, ainda mais 
com um homem a menos. 
Mas a qualidade poderia ter 
sido muito maior e melhor, 
pois temos capacidade para 
isso. Incomoda a performan-
ce apresentada e temos que 
recuperar para fazer grande 
jogo amanhã diante do nosso 
torcedor”, analisou o treina-
dor do Flamengo.

O elenco do Flamengo 
retornou de Pernambuco 

nessa segunda-feira e os jo-
gadores foram liberados em 
seguida. Hoje, Dorival define 
a equipe para o choque con-
tra o Grêmio. O volante Lucas 
Paquetá é desfalque por ter 
sido expulso contra o Sport. 
Em compensação, os laterais 
Pará e Rodinei e o meia Diego, 
que cumpriram suspensão 
em Pernambuco, voltam a fi-
car à disposição do treinador.

Diego deve assumir o 
posto de Paquetá, enquanto 

que Pará retorna à lateral, 
com Léo Duarte, que atuou 
improvisado no setor, com-
pondo a zaga novamente 
com Réver. Assim, Rhodolfo 
volta a ser opção no banco 
de reservas. O meia Everton 
Ribeiro deve reassumir o lu-
gar de Geuvânio. Depois do 
treino desta terça-feira co-
meça o período de concen-
tração para o choque com os 
gremistas na briga pelo G4 
da Libertadores.

Jogadores do Corinthians comemoram gol para tristeza do goleiro Fernando Miguel, do Vasco, que foi bastante prejudicado pela arbitragem no jogo do último sábado pelo Campeonato Brasileiro

Vitinho não teve uma boa atuação diante do Sport, mas o Flamengo se superou e venceu o jogo por 1 a 0

Foto: Filippo Monteforte/AFP

Foto: Staff/Flamengo
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Marcos Nascimento vai permanecer no Esporte de Patos com vários jogadores campeões da Segunda Divisão

Técnico quer manter o elenco
campeão na primeira divisão

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Um dia após conquis-
tar o tetracampeonato pa-
raibano da segunda divisão, 
mesmo com uma derrota 
por 2 a 1 para o Perilima, 
no Estádio presidente Var-
gas, em Campina Grande, o 
técnico do Esporte, Marcos 
Nascimento, informou on-
tem que vai continuar no 
clube na primeira divisão 
do próximo ano, e também 
boa parte do elenco atual. 

“Eu confirmei já para a 
diretoria que vou permane-
cer no comando técnico da 
equipe no Campeonato Pa-
raibano da Primeira Divi-
são, e o clube deverá man-
ter cerca de 60 por cento do 
atual elenco para a próxima 
temporada. Já começamos 
o planejamento para 2019, 
e no dia 10 ou 12 de dezem-
bro, vamos dar início a pré 
temporada”, garantiu o Rei 
do Acesso, como vem sen-
do chamado o treinador do 
Esporte.

Muito feliz com a con-
quista do tetracampeonato 
do Esporte na Segunda Di-
visão, Marcos Nascimento 
ofereceu o título à torci-
da e aos jogadores. “Este 
campeonato é dedicado 
aos nossos torcedores, que 
compareceram ao José Ca-
valcanti, e acreditaram des-
de o começo, bem como os 
jogadores, que são os ver-
dadeiros reis do acesso. Se 
dedicaram ao máximo para 
superar o favoritismo dos 
adversários”, disse Marcos 
Nascimento.

Com a sensação de de-
ver cumprido, Marcos Nas-
cimento pediu à diretoria 
do Esporte que encontre 
um substituto para ele para 
o início da pré-temporada, 
porque está muito estres-
sado e vai tirar umas mere-
cidas férias. “Eu já disse que 
estou exausto, e preciso de 
umas férias. Já pedi à dire-
toria um tempo e ficarei de 
longe vendo a formação da 
equipe. Só devo reassumir 
minhas funções de técnico, 

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Um papa títulos
É impressionante o talento do técnico 

Marcos Nascimento. No último domingo, o 
Rei do Acesso, como é conhecido ganhou 
mais um título da segunda divisão, pelo 
Esporte. Foi a quarta conquista do treinador, 
sendo 3 pelo patinho e uma pelo Nacional. 
E esta última foi a mais improvável possível, 
dada a distância financeira, de estrutura e de 
elenco entre o clube que ele dirige e alguns 
dos favoritos que foram vencidos por ele.

Marcos Nascimento é um exemplo de 
que santo de casa faz milagre sim senhor, 
basta ter oportunidade. Ele nunca teve isto 
nos chamados clubes grandes do Estado, a 
não ser como preparador físico. Mas em Pa-
tos, ele teve seu trabalho reconhecido, e de lá 
para cá, só tem dado alegrias aos torcedores 
locais.

É com muita humildade que me sinto 
feliz ao dizer que queimei minha língua com 
o Esporte este ano. Mesmo reconhecendo o 
talento de Marcos Nascimento e de alguns 
jogadores do Patinho, desta vez, não acre-

ditei na superação dele e do grupo diante 
de adversários como o São Paulo Crystal e 
Perilima.

Ele me deu mais um exemplo que no fu-
tebol nada é impossível e que ser racional e 
lógico, às vezes não basta para se adivinhar o 
que vai acontecer nas quatro linhas. Não é a 
toa que o Futebol é um esporte mágico, e por 
isso, é a modalidade esportiva mais amada 
do planeta.

O Esporte conquistou o título com méri-
tos, fazendo uma bela campanha. Em 10 par-
tidas, o Patinho só perdeu uma, justamente 
a última da decisão do título paraibano da 
segunda divisão, para o Perilima, no domin-
go, em Campina Grande. Mas foi também 
o único time da competição a vencer este 
mesmo Perilima. A Águia acabou vencendo 
9 das 10 partidas disputadas. fez a melhor 
campanha de toda a competição. Sua única 
derrota foi justamente para o Esporte em Pa-
tos. Um resultado que lhe custou a conquista 
do campeonato, pelo saldo de gols.

Meus sinceros parabéns ao Esporte e o 
Perilima, que fizeram uma decisão maravi-
lhosa e estão na primeira divisão de 2019 
por méritos próprios. É isto que o torcedor 
paraibano quer ver. Que ganhe sempre o 
melhor, e que o campeonato seja decidido 
de forma lícita dentro do gramado. Chega de 
armações e tapetões.

Copa do Nordeste
Como já era esperado, o Botafogo foi 

eliminado, por antecipação, da Copa do 
Nordeste Sub 20. Desde o início da compe-
tição, que o clube mostrou que não estava 
preparado para o nível do campeonato. 
Desmanchou o time que disputou o parai-
bano, emprestou jogadores ao esporte e 
formou um time as pressas para participar 
de uma competição contra equipes que 
investem na base. O resultado não poderia 
ser outro. O empate de sábado contra o 
América e a vitória do Fortaleza contra o 
Náutico, acabaram com qualquer chance 

do Botafogo, América e Náutico continua-
rem na competição.

O que enxergo à distância, é que a base 
do Botafogo mudou muito desde a saída de 
Franco da Nóbrega, um abnegado que fazia 
uma grande administração comandando a 
garotada. O Botafogo vencia o estadual e de 
quebra fazia boas campanhas na Copa do 
Nordeste e até na Copa do São Paulo, além 
de revelar jogadores promissores. Desde a 
sua saída, o Belinho não é o mesmo.

Brasileirão
A corrida pelo título do Campeonato 

Brasileiro da Série A voltou a esquentar, com 
o empate do Palmeiras, a derrota do Inter-
nacional e a vitória do Flamengo, na rodada 
do final de semana. O Verdão ainda continua 
na liderança folgada, mas os concorrentes 
ganharam motivação, e matematicamente 
ainda pode roubar o título do Porco. Todo 
cuidado é pouco ao time de Felipão, nesta 
reta final. O lanterna Paraná provou isso. 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

no início de janeiro. Os con-
tatos com os jogadores já 
estão sendo mantidos, e em 
pouco tempo, já teremos o 
elenco formado”, garantiu o 
treinador.

Campanha
O Esporte sagrou-se cam-

peão paraibano da segunda 
divisão em 2018 com uma 

bela campanha. Nos 10 jogos 
disputados, o Patinho só per-
deu uma partida, justamente a 
do último domingo para o Pe-
rilima, por 2 a 1, mas já tinha 
vencido o adversário por 4 a 2 
no jogo de ida, e por isto, jogou 
de forma recuada, com o regu-
lamento de baixo do braço.

A participação do Patinho 
na competição começou com 
um empate em 1 a 1 contra o 
Nacional de Pombal, em Pom-
bal. Em seguida, veio uma vi-
tória de 5 a 0 sobre o Sabugy, 
em Patos. Na sequência, 4 a 1 
no Femar, em Sumé, e 2 a 1 em 
Patos. E fechou a participação 
na fase de classificação com 
uma goleada de 5 a 1, sobre o 
Nacional de Pombal, em Patos. 
Nas semifinais, o Esporte em-
patou em 3 a 3 com o São Pau-
lo Crystal em Patos, e no jogo 
da volta, venceu por 3 a 1, em 

Cruz do Espírito Santo. Nas fi-
nais, uma vitória por 4 a 2, em 
Patos, e uma derrota por 2 a 1, 
em Campina Grande, contra o 
Perilima.

Este foi o quarto título da 
segunda divisão estadual do 
Patinho, que também tinha 
sido campeão em 2005, 2013 
e 2015.

Já o Perilima nunca con-
seguiu ser campeão da se-
gunda divisão, mas foi vice-
campeão pela sexta vez. Este 
ano, a Águia repetiu o feito 
de 1998, 2000, 2001, 2004 e 
2006. O clube apesar de não 
ter sido campeão, fez a me-
lhor campanha entre todos 
os clubes. Venceu 9 partidas 
e perdeu apenas um jogo, 
para o Esporte, em Patos, 
justamente o que decidiu 
o campeonato em favor do 
time sertanejo.

O Botafogo já está eli-
minado antecipadamente do 
Copa Nordeste Sub 20. O Belo 
conseguiu somar seu primei-
ro ponto na competição, no 
último sábado, ao empatar 
com o América de Natal, em 2 
a 2, em jogo disputado no Bar-
retão, em Ceará Mirim. Mas o 
Fortaleza venceu o Náutico 
em Recife, por 2 a 0,  e com 4 
vitórias seguidas na competi-
ção, já garantiu a classificação 
como primeiro colocado do 
grupo E. Botafogo, América e 
Náutico só jogarão agora para 
cumprir tabela. 

O América-RN saiu na 
frente do placar com o late-
ral-esquerdo Diego, no final 
do primeiro tempo. E am-
pliou na segunda etapa com 
o meia Anthony. Perdendo 
por 2 a 0, o Belo começou 
uma reação, e Jallysson mar-
cou duas vezes, deixando o 
placar final em 2 a 2.

Com os resultados, o 
Fortaleza lidera o grupo 
com 12 pontos, contra cin-
co do América-RN, quatro 
do Náutico e um do Botafo-
go-PB. Na próxima rodada, 
o Botafogo receberá o For-
taleza, em João Pessoa e o 
América enfrentará o Náuti-
co, em Recife. 

Bota está eliminado
na Copa Nordeste

Este campeonato é 
dedicado aos nossos 

torcedores, que 
compareceram ao José 

Cavalcanti, e acreditaram 
desde o começo, bem 
como os jogadores, os 

verdadeiros heróis 

Jogadores do Esporte de Patos 
comemoram a conquista do 
Campeonato Paraibano da 

Segunda Divisão no Estádio 
Presidente Vargas, sem 

torcedores

Foto:PBEsportes
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Velocidade com que se caminha fornece muitas pistas sobre o estado de saúde e pode ajudar na prevenção

Segundo um novo estudo, 
realizado por cientistas da Uni-
versidade do Sul da Califórnia, 
nos Estados Unidos, a saúde das 
pessoas que caminham mais rá-
pido piora de forma mais lenta 
do que a das pessoas que andam 
mais devagar.

A pesquisa, publicada esta 
semana na Medical Press, quan-
to mais rápido uma pessoa an-
dar, melhor será sua saúde. De 
acordo com os especialistas, 
esse indicador pode ajudar a 
avaliar o risco de doenças car-

diovasculares e distúrbios do 
sistema nervoso, patologias po-
tencialmente fatais.

Cirurgiões cardíacos expli-
caram também que a velocidade 
do passo também pode ser uma 
forma de identificar quais os pa-
cientes que teriam mais proba-
bilidade de desenvolver compli-
cações no pós-operatório.

Em igual sentido, os médi-
cos poderiam usar a velocidade 
com que os seus pacientes cami-
nham como um dos indicadores 
para determinar sua idade bio-
lógica, que pode ser muito dife-
rente de sua idade “cronológica”, 
sugere a publicação.

A conclusão do estudo não 
implica começar a andar mais 
rápido, pois não há evidências 
que demonstrem que aumentar 
a velocidade afeta automatica-
mente a saúde. Contudo, aler-
tam os especialistas, é necessá-
rio entender quão fisicamente 
ativos somos.

Se o andar de uma pessoa 
diminui de velocidade, espe-
cialmente quando acontece de 
forma significativa, pode indicar 
um agravamento no estado de 
saúde subjacente. No fundo, a 
forma como andamos é um sin-
toma, a que devemos estar espe-
cialmente atentos.

Hábito diário pode ajudar 
a prever a morte prematura

Editoração: MaradonaEdição: Jorge Rezende
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Obituário

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

1695 — Zumbi dos Palmares
1910 — Liev Tolstói, escritor russo
1975 — Francisco Franco, militar e ditador espanhol
2004 — Celso Furtado, economista brasileiro, da 
Paraíba
2009 — Herbert Richers, produtor de cinema 
brasileiro

História
MoRTes na daTa de HoJe “De vez em quando a eter-

nidade sai do teu interior e 
a contingência substitui-a 
com o seu pânico. São os 
amigos e conhecidos que 
vão desaparecendo e dei-
xam um vazio irrespirável. 
Não é a sua ‘falta’ que falta, 
é o desmentido de que tu 

não morres.”
(Vergílio Ferreira)

Aforismo

Stan Lee
12/11/2018 - Aos 95 anos, em Los Angeles, nos Estados 
Unidos, de pneumonia e de problemas nos olhos. Roteirista 
e editor da Marvel Comics. Nasceu em 1922, em Nova Ior-
que. Começou a trabalhar em HQs com o pseudônimo de 
Stan Lee em 1939, contratado por John Goodman, fundador 
da Timely Publications e primo de sua mulher, Joan. Se tor-
nou um dos nomes mais importantes dos quadrinhos ame-
ricanos ao criar super-heróis como Homem-Aranha, Thor, 
Hulk, X-Men, Pantera Negra, Homem de Ferro, Doutor Estranho e Demolidor.

Paulo Tourinho
15/11/2018 - Aos 81 anos, em Salvador (BA), de causa 
não divulgada. Paulo Sérgio Freire de Carvalho Gonçalves 
Tourinho era o presidente do Hospital Aliança, uma das 
principais unidades de saúde particular de Salvador. Es-
tava internado no Hospital Aliança e não há detalhes do 
tempo de internamento.

Aldyr Schlee
15/11/2018 – Aos 83 anos, em Pelotas (RS), com câncer 
que atacou o fígado e parte dos pulmões. Reconhecido 
no campo da literatura como um dos maiores contistas 
em atividade no Rio Grande do Sul, o autor também era 
famoso por ter criado, em 1953, o uniforme da Seleção 
Brasileira até hoje em uso pelo time canarinho – apelido, 
aliás, que só passou a ser usado depois que Schlee fez o 
desenho da camiseta. Nasceu em Jaguarão (RS) em 1934.

Arnóbio Souza Costa
15/11/2018 - Aos 74 anos, em João Pessoa, de pa-
rada cardíaca. Fotógrafo, servidor aposentado do 
Estado da Paraíba e estava à disposição da Assem-
bleia Legislativa. Diabético, foi internado por causa 
de um ferimento no pé no Hospital Edson Ramalho, 
em João Pessoa; submeteu-se a uma cirurgia e du-
rante o procedimento sofreu três paradas cardíacas e não resistiu.

Ugo Lemos Guimarães
18/11/2018 – Em João Pessoa, em decorrência de 
um atropelamento. Médico otorrinolaringologista 
estava internado na UTI do Hospital da Unimed, 
em João Pessoa. No dia 2 de novembro, ele foi atro-
pelado por um quadriciclo enquanto caminhava 
em uma calçada em São Miguel do Gostoso, no Rio 
Grande do Norte. Sofreu diversas fraturas, passan-
do por cirurgia no Hospital de Trauma da capital paraibana.

Antônio Miranda
15/11/2018 - Aos 95 anos, em Recife (PE), de causa não 
divulgada. Jornalista morreu na manhã da quinta-feira 
(15) enquanto viajava de Caruaru, no Agreste de Per-
nambuco, para Itamaracá, na Região Metropolitana de 
Recife. Ele passou mal dentro do veículo e foi levado para 
um hospital em Recife, mas não resistiu. Atuou em vários 
veículos de comunicação, como o antigo ‘Jornal do Agres-
te’, foi correspondente do ‘Diário de Pernambuco’ e tinha 
uma coluna no ‘Jornal Vanguarda’.

William Goldman
16/11/2018 – Aos 87 anos, em Nova Iorque, de compli-
cações de um câncer e de uma pneumonia. Norte-ame-
ricano era ganhador do Oscar de roteirista com ‘Butch 
Cassidy’ e ‘Todos os homens do presidente’. Nascido em 
Chicago, serviu brevemente no Exército e começou a es-
crever depois de se formar na universidade. Escreveu vá-
rios romances que se tornaram best-sellers antes de se 
dedicar aos roteiros.

Genival Costa de Barros Lima (Gena)
12/11/2018 - Aos 75 anos, em Recife, de infecção no abdô-
men. Ex-lateral-direito que fez história no Náutico e no Santa 
Cruz. Estava internado há quase duas semanas. Considera-
do por muitos um dos maiores atletas da história do futebol 
pernambucano. Foi titular em boa parte do hexacampeona-
to estadual conquistado pelo Náutico. Depois, transferiu-se 
para o Santa Cruz e também foi peça fundamental no penta-
campeonato do Tricolor, conseguindo a proeza de ser ídolo nos clubes rivais.
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Quanto mais rápido andar, mais 
tempo se vive, revela pesquisa

Um estudo realizado na 
Universidade de Sydney, na 
Austrália, revela que andar 
mais rápido pode aumentar a 
nossa longevidade. Cientistas 
da Universidade de Sydney se 
uniram aos da Universidade 
de Cambridge, no Reino Uni-
do, para analisar os resultados 
de 11 questionários realizados 
na Inglaterra e na Escócia, en-
tre 1994 e 1998, nos quais os 
participantes relataram em que 
ritmo costumam caminhar fre-
quentemente.

Os cientistas levaram em 
consideração a duração dos 
exercícios físicos realizados, in-
tensidade, idade, sexo e massa 
corporal. De acordo com a pes-
quisa, andar a um ritmo normal 
está associado a uma redução 
de 20% do risco da mortalida-

de, comparado com um ritmo 
mais lento. Pelo contrário, um 
ritmo mais acelerado signifi-
ca 24% de redução do risco da 
mortalidade.

“De 5 a 7 km/h correspon-
de a um ritmo rápido de cami-
nhada, embora isso dependa da 
forma de cada pessoa. Ainda as-
sim, um indicador alternativo é 
andar a um ritmo que nos deixa 
suados e com a respiração leve-
mente acelerada”, refere Emma-
nuel Stamatikis, pesquisador da 
Universidade de Sydney.

Na experiência, os cientis-
tas observaram também que as 
pessoas com mais de 60 anos 
que andam a um ritmo médio 
tiveram 46% de redução do ris-
co de morte por motivos cardio-
vasculares, enquanto que aque-
les que caminham rapidamente 
tiveram uma redução de 53%.

No que diz respeito aos 
indicadores, enquanto o sexo 

e a massa corporal não pare-
cem influenciar os resultados, 
andar a um ritmo médio ou 
rápido está associado ao risco 
reduzido de todas as causas 
de mortalidade e doenças car-
diovasculares. Todavia, o rit-
mo não pareceu influenciar na 
probabilidade de uma pessoa 
morrer de câncer.

O principal objetivo dos 
cientistas com a pesquisa é 
enfatizar a importância do 
ritmo da caminhada na saú-
de das pessoas. “Há situações 
que nos impedem de andar 
mais, quer seja por pressões 
de tempo ou questões am-
bientais que impossibilitam a 
caminhada. Nessas situações, 
andar mais rápido pode ser 
uma boa opção para aumentar 
o ritmo cardíaco, uma opção 
que a maior parte das pessoas 
pode adotar no seu dia a dia”, 
conclui o cientista.

A saúde das pessoas que caminham mais rápido piora de forma mais lenta do que a das pessoas que andam mais devagar

Foto: Tobias Zils



SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 214/2018

PROCESSO Nº 32.901.900033.2018
Comunico, a quem interessar, que o Pregão Eletrônico nº 214/2018 (aquisição de material perma-

nente) destinado à Fundo de Desenvolvimento Agropecuário do Estado da Paraíba - FUNDAGRO, 
marcado para o dia 20/11/2018, às 9h, fica adiado  para  o dia 03/12/2018, às 10h. Solicitamos 
aos licitantes que acesse o site. para adquirir um novo Edital. www.centraldecompras.pb.gov.br 

CADASTRO CGE Nº: 18-00899-8
João Pessoa, 19 de novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
 Gerente Executiva de licitação

 TRANSPORTADORA ROTA 83 LTDA EPP, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 28.791.271/0001-21, 
torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente sua Licença de Operação, 
para a atividade de Escritório comercial da Transportadora, localizado na Rua Praia de Guarapari, 
nº 44, no bairro do Cuiá, na cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, CEP 58.077-010.

A CAMBUCI S/A, situada à Av. Liberdade – 3015 – Centro – Bayeux/PB, torna público que requereu a 
SEMABY – Secretaria de Meio Ambiente de Bayeux, a Licença Ambiental para realização da Confra-
ternização Natalina de seus colaboradores que acontecerá no dia 15/12/2018, das 16:00 às 21:00 h.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE ALTERAÇÃO Nº 1430/18, PROC.3493/18=SISTEMA DE ESGO-
TAMENTO SANITÁRIO =IT:220.534,61=NE: 06 = L/AT: JARDIM CIDADE UNIVERSITÁRIA-JP-PB.
Processo:2018-008173/TEC/LA-0855.

VIDA EMPRENDIMENTOS LTDA, CNPJ 13.714.551/0001-69, torna público que requereu da SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabdedelo a Licença de instalação para 
construção situada na Rua Max Zagel nº 672 Q 16, L 4,, loteamento Jd. Atlântico, Cabedelo Paraíba.
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Programação começa hoje, em um evento realizado a partir das 16h na sede atual da autarquia, em João Pessoa
A Autarquia de Prote-

ção e Defesa do Consumi-
dor do Estado da Paraíba 
(Procon-PB) realiza duran-
te esta semana uma série 
de atividades para celebrar 
os 30 anos de existência do 
órgão. A comemoração co-
meça hoje, em um evento 
realizado a partir das 16h, 
na sede atual da autarquia. 
Na ocasião, estarão pre-
sentes a superintendente 
do Procon-PB, Késsia Ca-
valcanti, ex-gestores e au-
toridades do Governo do 
Estado. Será lançado um 
documentário e um livro, 
ambos contando a história 
do órgão de defesa ao di-
reito do consumidor.

Amanhã, integrando a 
programação de aniversá-
rio, será realizada, a partir 
das 13h, no Ginásio do Li-
ceu Paraibano, a 8ª Ginca-
na Paraibana de Educação 

para o Consumo, envolven-
do 15 escolas da Rede Es-
tadual de Ensino e mais de 
800 alunos, que discutirão 
de forma lúdica e divertida 
a educação para o consumo. 
O Procon-PB dará premia-
ção às escolas que ganha-
rem do primeiro ao quinto 
lugares respectivamente, 
assim como receberão co-
mendas todas as escolas 
participantes.

O terceiro dia de ativi-
dades acontece na quinta-
feira (22) e conta com uma 
capacitação sobre Aces-
sibilidade no MP-Procon, 
pelo período da manhã. À 
tarde, acontece outra ativi-
dade, desta vez na sede do 
Procon-PB, com uma me-
sa-redonda entre Procons 
convidados e empresas que 
mais tiveram demandas en-
volvendo seus nomes nos 
últimos anos.

Procon-PB comemora 30 anos 
com uma série de atividades

Geral
Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Bhrunno Fernando

PB e PE discutem ações contra o tráfico e 
criminalidade em Juripiranga e itambé

A Promotoria de Justiça e 
a Vara de Justiça de Itabaiana 
realizaram, ontem, uma reu-
nião conjunta com órgãos da 
segurança pública dos estados 
da Paraíba e de Pernambuco 
para debater ações integra-
das de combate ao tráfico de 
drogas e à criminalidade, nos 
municípios de Juripiranga/PB 
e Itambé/PE. A reunião, que 
aconteceu na Câmara de Verea-
dores de Juripiranga, foi uma 
iniciativa das promotoras de 

Justiça Miriam Pereira Vascon-
celos e Ana Carolina Coutinho 
Ramalho Cavalcanti, devido à 
existência de organizações cri-
minosas que atuam na frontei-
ra entre os dois estados, prin-
cipalmente nos municípios de 
Juripiranga e no Distrito de Ibi-
ranga, que pertence ao municí-
pio pernambucano de Itambé. 

Participaram os juízes 
Luciana Rodrigues de Lima e 
Michel Rodrigues de Amorim 
e representantes das Polícias 

Federal, Civil e Militar dos dois 
estados da federação, além de 
autoridades locais, bem como 
representantes do Ministério 
Público e do Poder Judiciário 
das Comarcas de Itabaiana 
(que abrange o município de 
Juripiranga) e de Itambé/PE.

Conforme explicou a pro-
motora Ana Carolina Cavalcan-
ti, as cidades de Juripiranga/
PB e o distrito de Ibiranga são 
aglutinados, possuindo apenas 
uma linha geográfica fictícia 

que os separa, de modo que os 
crimes praticados na localidade 
são de interesse da segurança 
pública de ambos os estados.    

Já a promotora Miriam Vas-
concelos relatou que, diuturna-
mente, seja através de audiências 
judiciais, inquéritos policiais, ou 
mesmo dos noticiários, verificou-
se que nessa região fronteiriça, 
há intensa e reiterada prática 
de tráfico de drogas ilícitas, 
além da disputa das facções 
‘Estados Unidos’ e ‘Okaida’.

Serviços de saúde

agevisa cobra implantação dos 
Núcleos de segurança do Paciente

A Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária vai inten-
sificar a fiscalização e a co-
brança pela implantação de 
Núcleos de Segurança do Pa-
ciente (NPS) nos serviços de 
saúde da Paraíba. O alerta foi 
feito pela diretora-geral Maria 
Eunice Kehrle dos Guimarães 
durante seminário realizado 
na sede da Agevisa/PB, que 
teve como público-alvo pro-
fissionais dos serviços hos-
pitalares públicos e privados 
paraibanos que dispõem de 
Centros Cirúrgicos com UTIs. 

De acordo com Maria 
Eunice, a questão da seguran-
ça do paciente é muito séria 
e envolve e preocupa vários 
órgãos de proteção da saúde 
e dos direitos das pessoas. 
Enquanto para a diretora-
técnica de Estabelecimentos 
e Prática de Saúde, Iara Coeli 
da Nóbrega Lins, que inte-
grou a organização do evento 
juntamente com as gerentes-
técnicas Eleyde Borba (de 
Inspeção e Controle de Riscos 
em Serviços de Saúde) e Ales-
sandra Dutra (de Inspeção 
e Controle de Sangue e He-
moderivados), os cuidados 
com a segurança do paciente 
se destacam entre os fatores 
principais que devem nor-
tear as ações que envolvem 
o atendimento e a busca pela 
recuperação das pessoas que 
procuram socorro médico 
nos serviços de saúde em face 
do acometimento de alguma 

O seminário foi na sede da Agevisa/PB, tendo como público alvo profissionais dos serviços hospitalares públicos e privados

patologia, seja ela de baixa, 
média ou alta complexidade.

O primeiro seminário, 
conforme Iara Coeli, focou 
suas atenções nos serviços 
de saúde que são considera-
dos prioritários pela Agên-
cia Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa). Ela dis-
se que, dos 46 serviços que 
dispõem de UTIs na Paraíba, 
menos de 30% têm Núcleos 
de Segurança do Paciente 
cadastrados junto à Vigilân-
cia Sanitária. E dos que es-
tão cadastrados, poucos têm 

cumprido a determinação de 
responder anualmente as au-
toavaliações previstas em lei.

Em razão disto, a dire-
tora-técnica Iara Coeli in-
formou que em 2019 vão 
ocorrer ações diretamente 
voltadas para a segurança do 
paciente. Tais ações devem 
ser realizadas de forma con-
junta, envolvendo principal-
mente a Vigilância Sanitária 
e o Ministério Público. Ela 
observou também que ou-
tras capacitações relaciona-
das ao tema deverão ser pro-

movidas pela Agevisa/PB.

Palestras e cartilha 
O I Seminário Estadual 

de Segurança do Paciente 
foi marcado pela realização 
de dez palestras sobre te-
mas importantes ligados ao 
assunto; pelo lançamento 
de uma cartilha contendo 
o passo-a-passo para a im-
plantação dos Núcleos de Se-
gurança do Paciente, e pela 
apresentação dos trabalhos 
realizados pelo NSP do Hos-
pital Geral de Mamanguape.

Foto: secom-PB

O presidente Michel Te-
mer assinou ontem um decreto 
regulamentando o encontro de 
contas previdenciárias entre 
municípios e União. A partir de 
agora, inicia-se um processo de 
revisão dos débitos que as ci-
dades possuem com o Governo 
Federal, o que poderá reduzir a 
dívida. A medida é uma deman-
da dos prefeitos e foi assinada 
por Temer durante evento da 
CNM, em Brasília.

O decreto prevê a criação, 
nas próximas semanas, de um 
comitê responsável por revisar 
a dívida previdenciária munici-
pal. Para implementar o encon-
tro entre créditos e débitos da 
Previdência Social, a norma de-

termina que as prefeituras de-
verão enviar pedido ao comitê 
para que, após ouvir os órgãos 
competentes pela análise das 
contas, delibere sobre a viabili-
dade das solicitações.

A aplicação do encon-
tro de contas foi possível em 
meio à tramitação de uma MP 
assinada por Temer no ano 
passado, estabelecendo o par-
celamento das dívidas dos mu-
nicípios. Uma emenda ao texto 
foi incluída pelos parlamenta-
res em acordo com a CNM, pre-
vendo que as prefeituras pu-
dessem receber os créditos que 
tinham com a União mediante 
pagamentos que teriam feito 
no passado sem necessidade.

Decreto revê débitos de 
municípios com a União

Vinte e oito casais de João 
Pessoa e das comunidades de 
Várzea Nova, em Santa Rita, e 
Jacaré, em Cabedelo, vão dizer 
‘sim’, durante cerimônia cole-
tiva de casamento, a ser rea-
lizada pela juíza de Direito da 
8ª Vara Cível da Comarca de 
Campina Grande, Lua Yamaoka 
Mariz Maia Pitanga, hoje, às 
15h30, na Praça Venâncio Nei-
va) Pavilhão do Chá), no Cen-
tro da Cidade. A iniciativa é da 
presidente da Associação das 
Esposas dos Magistrados e Ma-
gistradas da Paraíba (Aemp), 
Ana Lúcia Alencar Pereira, e 
conta com o apoio do Tribunal 
de Justiça da Paraíba.

A presidente da Aemp dis-
se que é o segundo casamento 
coletivo que a associação rea-
liza este ano. “É um momento 
importante, de alegria, porque 
estamos ajudando a realizar um 
sonho, que para muito destes 
casais, era um sonho distante e 
impossível”, ressaltou Ana Lúcia.

A gerente de 1º Grau do 
Tribunal de Justiça, Maria dos 
Remédios, que está colaboran-
do na organização da cerimô-
nia, disse que a ideia do casa-
mento comunitário nasceu da 
necessidade dos próprios ca-
sais, que procuraram a Aemp, 
alegando falta de condições de 
regularizar sua situação civil.

aemp e tJPB realizam 
casamento comunitário

Agentes da Delegacia 
de Roubos e Furtos de Car-
gas (DRFVC) de João Pessoa 
prenderam ontem um grupo 
de dez pessoas suspeito de 
envolvimento em roubos de 
cargas, principalmente de 
eletrodomésticos e alimentos. 
Segundo o delegado Lucas Sá,  
as investigações começaram 
em maio, após dois bandidos 
atacarem um caminhão com 

uma carga de bebidas. O as-
salto aconteceu no dia 18 de 
abril, em Riachão do Baca-
marte. Na ocasião, os motoris-
tas foram amarrados, encapu-
zados e mantidos em cárcere, 
dentro do baú do caminhão. 

Na manhã de ontem, foi 
deflagrada a Operação Carga 
Segura para desarticular, de 
acordo com o delegado, uma 
organização criminosa que 
vinha atuando a dois anos 
no Estado. O grupo já causou 
prejuízo de mais de R$ 4,6 

milhões. Segundo a polícia, no 
dia 14 deste mês aconteceu a 
ação mais recente do grupo, 
em Bayeux, quando aconte-
ceu o roubo de uma carga de 
carne, no valor de R$ 10 mil.

No dia 1º de maio, os 
assaltantes haviam roubado 
uma carga de eletrônicos em 
Massangana, na BR-230. O 
valor da carga foi avaliado em 
R$ 146 mil. Em uma das ações 
os policiais encontraram um 
veículo abandonado e no inte-
rior do baú 10 televisores de 

tela plana, somando R$ 40 mil 
em roubo de carga.

No levantamento feito por 
Lucas Sá, foram contabilizadas 
40 cargas e 20 veículos rouba-
dos, pois, além das cargas, os 
bandidos tomavam carros que 
eram usados em outros assaltos. 
Entre os suspeitos presos está 
um homem em cadeira de ro-
das e que usa um dreno. Foram 
expedidos mandados de prisão 
preventiva contra nove inves-
tigados por envolvimento na 
organização criminosa.

Polícia realiza operação e prende 
grupo suspeito de assaltar cargas
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada 
em serviços de RECARGA DE GÁS MEDICINAL(OXIGÊNIO) e Locação de Concentradores de 
AR, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde através Fundo Municipal de Saúde de 
Assunção, em suas ações públicas. Conforme Anexo I e Termo de Referência constantes neste 
Edital. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: 
www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 19 de Novembro de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 003/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 008/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTES 

(MÉDICOS HOSPITALARES E ODONTOLÓGICOS) DESTINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE 
DE CAPIM.

1. VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:
LICITANTE: BETANIAMED COMERCIAL EIRELI
CNPJ nº 09.560.267/0001-08
RUA ANTONIO GRAVATA, 132 - LOJA 5
CINQUENTENARIO - BELO HORIZONTE - MG - 30570-040

LICITANTE: BETANIAMED COMERCIAL EIRELI
CNPJ nº 09.560.267/0001-08
RUA ANTONIO GRAVATA, 132 - LOJA 5
CINQUENTENARIO - BELO HORIZONTE - MG - 30570-040
ITEM ESPECICICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNITÁRIO P. TOTAL

5
CADEIRA ODONTOLÓ-
GICA Completa (equipo/ 
sugador/ refletor).

DIGITALE UND. 2  R$ 9.200,00  R$ 
9.200,00 

 Total: R$ 9.200,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo Municipal de Saúde de Capim/PB.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pelo  Fundo Municipal 

de Saúde de Capim, por intermédio do Secretário, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

Capim - PB, 15 de outubro de 2018.
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA

GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

GABINETE DA GESTORA MUNICIPALDE SAÚDE
A GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA 

PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 008/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 15 de Outubro de 
2018, seguindo o Parecer Jurídico em 15 de outubro de 2018 e em conformidade com a Lei Federal 
n.º 8.666/93, fica decidido a:

R E S O L V E
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00008/2018, que 

objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MÓVEIS E EQUIPAMENTOS DESTINADOS À MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

 BETANIAMED COMERCIAL EIRELI com o valor total de R$ 9.200,00 (Nove Mil e Duzentos Reais)
CELIA FRANCISCO DE CARVALHO com o valor total de R$ 41.262,00 (Quarenta e Um Mil 

Duzentos e Sessenta e Dois Reais).
Capim - PB, 15 de outubro de 2018.

FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA
GESTORA MUNICIPAL DE SAÚDE

      
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 004/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 008/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTES 

(MÉDICOS HOSPITALARES E ODONTOLÓGICOS) DESTINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE 
DE CAPIM.

1. VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:

LICITANTE: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO
CNPJ nº 15.659.814/0001-00
R SABINIANO MAIA, 658 - LOJA B
NOVO - GUARABIRA - PB - 58200-000
ITEM ESPECICICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNITÁRIO P. TOTAL

2

BALANÇA ANTRO-
POMÉTRICA ADUL-
TO Balança antropo-
métrica digital adulto, 
capacidade de 200 kg, 
divisões de 100 g, ré-
gua antropométrica para 
medição de 0 a 2,00 m, 
com divisão de 0,5 cm, 
fabricada em alumí-
nio anodizado, display 
LED , plataforma com 
dimensões mínimas de 
380x290mm, estrutura 
de chapa de aço car-
bono, fonte externa, 
tensão mínima 90 a 220 
VAC com chaveamento 
automático, frequência 
de rede elétrica 90/50 
HZ, função TARA até 
capacidade máxima., 
garantia mínima de 12 
(doze) meses fornecida 
pelo fornecedor ou fa-
bricante;

WELMY / 
W200A UND 1 R$ 1.370,00 R$ 1.370,00

4

BISTURI ELÉTRICO 
(Unidade Eletrocirúrgi-
ca), Característica Físi-
ca Especificação, TIPO 
ANALÓGICO, MODO 
DE OPERAÇÃO MO-
NOPOLAR E BIBO-
L A R ,  P O T Ê N C I A 
MÍNIMO DE 100W, 
OUTROS (ESPECIFI-
CAR) POSSUI, Especi-
ficação Técnica, Bisturi 
Eletrônico Cautério150 
Watts Mono e Bipolar 
Independentes Total-
mente transistorizado, 
com reserva de potên-
cia para intervenções 
rápidas e seguras; A sa-
ída especial BIPOLAR 
(PINÇA BIPOLAR É 
OPCIONAL) torna o 
trabalho com pinça mais 
eficientes,reduzindo ou 
eliminando o centelha-
mento no tecido.Corte 
ou coagulação em diver-
sos graus são fácilmente 
selecionados no painel 
através de indicadores 
luminosos, O bisturi 
eletrônico perfazendo 
as seguintes funções: 
- Corte Puro - Corte 
com coagulação - Co-
agulação Monopolar 
- Coagulação Bipolar 
Acessorios Fornecidos 
01 Caneta porta eletro-
dos com cabo de ligação 
01 Placa neutra em aço 
inóx 01 cabo de ligação 
para placa neutra 07 
eletrodos 01 Pedal de 
comando com cabo de 
ligação 210mm , Vol-
tagem: 110/220 Volts 
50/60 Potência de saida: 
150W monopolar 50W 
bipolar

TRANSMAI / 
BP-150S UND 1 R$ 6.600,00 R$ 6.600,00

7

CILINDRO DE GA-
SES MEDICINAIS, 
Mod. 7 LITROS/1M³ 
Fabricados em tubos 
de aço sem costura 
em conformidade com 
a norma ISO9809-1, 
aço de construção SAE 
1541 em médio manga-
nês Rosca 3/4” NGT, 
pressão de trabalho 
150Bar Diam. Externo 
139.7mm com Altura 
nominal 400mm, Vo-
lume Hidráulico de 
5 Litros Capacidade, 
para 1m³ de Gás, com 
pintura primer anti.cor-
rosiva e pintura final 
na cor oficial do Gás. 
Incluso regulador para 
o gás com: Manôme-
tro de Entrada (BAR): 
0-315, Manômetro de 
Saída (BAR): 0-16, 
Conexão de Entrada: 
ABNT 218- 1.CAT-
MAT 288079

GASWIDE / 
LUXFER 7L 

(GW7)
UND 1 R$     800,00 R$ 800,00

8

D E S F I B R I L A D O R 
EXTERNO AUTOMÁ-
TICO (D.E.A.), equipa-
mento portátil, leve, mi-
croprocessado, tamanho 
reduzido, adaptável a 
qualquer paciente tanto 
adulto como infantil 
e neonatal, projetado 
para uso de emergências 
cardíacas com aplica-
ção de choques por 
meio de pás adesivas, 
sistema automático de 
avaliação de ECG na 
tela (display) de cristal 
líquido, orientações e 
comandos em texto em 
tempo real por voz e 
texto exibido no display, 
além do número de cho-
ques e tempo decorrido. 
Visualização do status 
da bateria com alarme 
sonoro e luminoso para 
nível baixo. Modo de 
desfibrilação adulto 
150 joules no primeiro 
choque e 200 joules nos 
subsequentes para me-
lhor eficácia da reversão 
de arritmias. Modo de 
desfibrilação pediátrica 
através de sistema para 
comutação que limita 
a carga em um quarto 
da energia no modo 
pediátrico (50 joules) 
de forma automática. 
Alimentação: bateria de 
lithium (recarregável) 
de longa duração com 
capacidade mínima de 
200 choques ou 12 horas 
de monitoramento ou 
3 anos em stand by. 
Acompanha bolsa pro-
tetora com alça para 
transporte, 01 carrega-
dor de bateria, 01 par de 
eletrodos autoadesivos 
para adultos, 01 par 
de eletrodos autoade-
sivos infantil, manual 
do usuário, DVD de 
treinamento detalhado e 
instruções de uso. Pos-
suir software com cabo 
de transmissão de dados 
para microcomputador, 
possuir registro na AN-
VISA e garantia mínima 
de 3 anos.

CMOS DRAKE 
/ LIFE 400 
FUTURA

UND 2 R$ 6.500,00 R$ 13.000,00

9

ELETROCARDIÓ-
GRAFO, c/laudo inter-
pretativo, c/12 canais, 
bateria interna, tela lcd, 
memória, suporte c/
rodízios, software p/
exame em computador 
garantia mínima de 12 
(doze) meses forneci-
da pelo fornecedor ou 
fabricante

BIONET / 
CARDIOCARE 

2000
UND 1 R$ 7.500,00 R$ 7.500,00

10

ESCADA COM 02 
DEGRAUS material 
confecção aço/ ferro 
pintado - Escada para 
Uso Medico - Hospi-
talar com 02 Degraus 
Escada com 02 degraus 
fabricada em Tubo 
7/8; Espessura parede: 
0,9mm; Degraus em aço 
carbono revestidos em 
borracha; Pintura epóxi 
branca com tratamento 
anticorrosivo, piso an-
tiderrapante. Indicada 
para uso em clinicas, 
hospitais, academias e 
home care. Fabricada 
com Aço de alta quali-
dade esse produto ofe-
rece excelente custo x 
beneficio. - Medidas: 
Altura 40cm, base 36cm 
x 38cm. - Peso aproxi-
mado: 3,0kg. - Ponteiras 
plásticas nos pés.

TUBOMED / 
TM031 UND. 1 R$     275,00 R$ 275,00

11

ESFIGMOMANÔME-
TRO ADULTO, em 
nylon, tipo feixe velcro, 
manguito c/pêra em lá-
tex ou pvc, comprimen-
to do manguito 50cm, 
verificado e aprovado 
pelo inmetro, c/estojo 
para viagem

PREMIUM / 
ANEROIDE 

BR-200D
(ESFS20N)

UND 2 R$     125,00 R$ 250,00

12

ESFIGMOMANÔME-
TRO INFANTIL, em 
nylon, tipo feixe velcro, 
verificado e aprovado 
pelo inmetro, c/estojo 
para viagem

PREMIUM / 
ANEROIDE 

BR-200D
(ESFS20N)

UND 2 R$     100,00 R$ 200,00

13

Foco Refletor Ambu-
latorial Característica 
Física especificação, 
opcionais (descrever) 
possui Especificação 
Técnica, Foco de luz 
auxiliar para exames 
clínicos e ginecológi-
cos. Com haste superior 
flexível e cromada. Pe-
destal com haste inferior 
pintada. Altura variável 
entre (100 a 150 cm s/ 
espelho)(100 a 160 cm 
c/espelho). Pintura em 
epóxi à 250° c. de alta 
resistência. Base do pe-
destal com 04 rodízios 
proporcionando maior 
sustentação e seguran-
ça ao equipamento. 
Alimentação elétrica 
selecionável em 110 
ou 220 v. 50/60 Hz. 
Lâmpada Halógena de 
12 v x 20 watts.

MIKATOS / 
REF. 009 UND 1 R$     550,00 R$ 550,00

14
LANTERNA CLÍNI-
CA, tipo led, em aço, 
com estojo

MIKATOS / 
REF. 022 UND 1 R$       70,00 R$ 70,00

15

MESA GINECOLÓ-
GICA, posição do leito 
móvel, leito estofado 
dividido em 3 partes, 
sendo encosto e apoio 
de pés com altura re-
gulável e assento fixo. 
Estrutura tubular em aço 
redondo, porta coxas es-
tofado com altura regu-
lável e hastes cromadas. 
Acompanha gaveta para 
escoamento de líquidos. 
Pintura eletrostática a 
pó (Epóxi). Compri-
mento 1,85 x Largura 
0,50 x Altura 0,84m. 
Dimensões fechadas: 
1,10m comprimento x 
0,68m largura x 0,90 
altura do estofado.

TUBOMED / 
TM051 UND. 1 R$ 1.380,00 R$ 1.380,00

16

OTOSCÓPIO conven-
cional com regulagem 
de luz 2,5V - MD. Ca-
racterísticas mínima: 
Reostato liga/desliga 
com controle de intensi-
dade de luz; Iluminação 
com lâmpada 2,5V com 
perfeita transmissão de 
luz; Cabeça com cone-
xão tipo baioneta; Lente 
de removível tipo lupa 
com aumento de 4x; 
Sistema vedado para 
otoscopia pneumática; 
Cabo metálico recarti-
lhado com acabamento 
fosco acetinado para 
2 pilhas C (médias); 
Espéculo permanente 
autoclavável; Podem 
ser usados em espécu-
los descartáveis com o 
adaptador metálico que 
é opcional. Acompanha 
5 espéculos reutilizá-
veis de encaixe metálico 
com trava (baioneta). 
Espéculos  de fáci l 
limpeza e desinfecção, 
autoclavévcel a 134°C. 
Tamanhos dos espécu-
los: 2,5mm - 3,5mm 
- 4,5mm - 5,5mm e 
9,0mm

MD / MARK II UND 1 R$     367,00 R$ 367,00

17

POLTRONA RECLI-
NÁVEL HOSPITALAR 
para Hidratação e Soro-
terapia: Possuir movi-
mento Trendelem. Ser 
de estrutura em tubos 
de aço reforçado contra 
ferrugem mínima de 
31,75 x 1,2mm e 25,7 
x 1,2mm. Ser compos-
ta de assento, encosto, 
braços com suporte, 
braçadeira para apoio 
de braço em chapa de 
aço redondo com aca-
bamento em pintura 
epóxi com tratamento 
antiferruginoso para 
aplicação de soro e 
medicação venosa arti-
culado à cadeira-concha 
lateral para o apoio de 
braço, suporte de soro 
removível com altura 
regulável em aço inox, 
descanso para os pés 
anatômicos, estofados 
em espuma e revestidos 
em courvin na cor azul 
Royal, descanso para os 
pés com extensão con-
comitante à inclinação 
do encosto. Totalmente 
reclinável permitindo 
várias posições, com 
acionamento automáti-
co com um leve esforço 
do dorso ou alavanca 
lateral, acionado atra-
vés de molas. Rodízios 
de aproximadamente 
50mm de diâmetro, sen-
do dois com freios. Ca-
pacidade de até 120kg. 
Dimensões mínimas de 
1,60x0,55x0,45M.

CONKAST / 
CNK-1541 UND 2 R$ 1.120,00 R$ 2.240,00

18

SELADORA tipo Ma-
nual / Pedal. Seladora 
Papel Grau Cirurgico 
com Pedal e Temporiza-
dor. Seladora com acio-
namento por pedal, para 
selagem de embalagens 
de papel grau cirúrgico 
e filme Bopp; Painel 
digital com controle de 
temperatura até 300°C. 
Controle eletrônico do 
tempo de selagem com 
alarme sonoro. Permite 
selar bobinas com até 
35 cm de largura. Es-
pessura de selagem de 
13mm. Desenvolvida 
para atender diversos 
segmentos: hospitais, 
clínicas, consultórios 
odontológicos. Aciona-
mento por pedal; Selam 
embalagens de até 350 
mm de largura; Solda 
de 13 mm de espessura; 
Controle eletrônico do 
tempo de selagem com 
alarme sonoro; Controle 
eletrônico da temperatu-
ra, ajustável até 300ºC; 
Com garantia, garantia 
mínima de 12 (doze) 
meses fornecida pelo 
fornecedor ou fabri-
cante

R BAIÃO / 
REF.1787 UND 2 R$ 1.100,00 R$ 2.200,00

19

TRANSDUTOR SO-
NAR FETAL, aplicação 
sonar fetal Detector Fe-
tal Digital Portátil para 
monitoração contínua 
de freqüência Cardíaca 
fetal, sensibilidade a 
partir de 9 semanas, 
com transdutor de no 
mínimo 2 Mhz. Au-
tofalante embutido de 
1,2 W e gabinete em 
ABS. Display LCD 
com mostrador digital, 
apresentação de F.C.F. 
Escala de medição da 
FCF de 50 a 240 bpm. 
Controle de volume; 
Saída p/ fone de ouvido. 
Acessórios: Alça para 
pescoço; Bolsa para 
transporte. Alimenta-
ção: Bateria de no mí-
nimo 1,5V recarregável. 
Acompanha Carregador 
de Bateria. Desligamen-
to automático após 5 
minutos sem uso.

MD / MD200D UND. 2 R$     850,00 R$ 1.700,00

20

ULTRASSOM ODON-
TOLÓGICO, caneta/
transdutor do ultrassom 
autoclavável, pedal de 
acionamento, modo de 
operação digital, c/jato 
de bicarbonato integra-
do, 5 níveis de potência 
do ultrassom (baixa, 
baixa/média, média, 
média/alta e alta), chave 
geral luminosa localiza-
da no painel, frequência 
do ultrassom 32.000 
hz, alimentação bivolt, 
frequência 50/60 hz, 
fusível 1ª 110v/220v, 
potência 60 va, garantia 
mínima de 12 (doze) 
meses fornecida pelo 
fornecedor ou fabri-
cante;

ORTUS / 
BIOSCALER 

SB
UND 1 R$ 2.290,00 R$ 2.290,00

 Total: R$ 40.792,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo Municipal de Saúde de Capim/PB.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pelo  Fundo Municipal 

de Saúde de Capim, por intermédio do Secretário, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

Capim - PB, 15 de outubro de 2018.

FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA
GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2018
 OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTES 

(MÉDICOS HOSPITALARES E ODONTOLÓGICOS) DESTINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE 
DE CAPIM.

O PREGOEIRO OFICIAL DO FUNDO MUNICIPAL SAÚDE DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, 
no uso das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, 
e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal 
nº. 04/2013, de 03 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de 
junho de 1993,

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 008/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para as Empresas: BETANIAMED COMERCIAL 
EIRELI om o valor total de R$ 9.200,00 (Nove Mil e Duzentos Reais) CELIA FRANCISCO DE CAR-
VALHO om o valor total de R$ 41.262,00 (Quarenta e Um Mil Duzentos e Sessenta e Dois Reais). 

Capim - PB, 15 de outubro de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2014.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA RAFAEL VASCONCE-

LOS DA SILVA GERMANO – ME. OBJETO CONTRATUAL: EXECUTAR OBRA CIVIL PÚBLICA 
DE CONSTRUÇÃO DE UMA ACADEMIA DA SAÚDE. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 
8.666/93, alterações Art. 65, I – Lei 8.666/93, e alterações. PRAZO CONTRATUAL: A vigência desta 
prorrogação começa a vigorar a partir do dia 27/11/2018, ficando prorrogado até 24/05/2019 o prazo 
de execução da obras de CONSTRUÇAO DE UMA ACADEMIA DA SAÚDE – que inicialmente 
era 180 (cento e oitenta) dias, conforme Clausula Quarta, do Contrato n.º 00001/2015, referente 
a Tomada de Preço nº 00004/2014, Homologada em 06/01/2015, Art. da Lei 8.666/93, alterações 
Art. 65 I, - Lei nº 8.666/93, e alterações, e este termo aditivo.Signatários: EDUARDO RONIELLE 
GUIMARÃES MARTINS DANTAS E RAFAEL VASCONCELOS DA SILVA GERMANO – ME – Cubati/
PB, 14 de Novembro de 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00015/2018. OBJETO: AQUISIÇÃO DE MAQUINAS, 
FERRAMENTAS E EQUIPAMENTOS DESTINADOS A ATENDER DEMANDA DE SECRETARIA 
DE MEIO AMBIENTE. ABERTURA: 23/04/2018 as 08:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fra-
cassada. DATA: 19/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 

UNIÃO  A
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MAQUINAS, FERRAMENTAS E EQUIPAMENTOS DESTINADOS A ATENDER DEMANDA DE 
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: 
Licitação Fracassada.

Cajazeiras - PB, 19 de Novembro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE CONVOCAÇÃO CONTINUAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

O Pregoeiro do Município de Cajazeiras-Paraíba, vem por meio deste, CONVOCAR as empresas 
credenciadas na licitação PREGÃO PRESENCIAL 00036/2018 que tem por objeto SERVIÇOS DE 
VARRIÇÃO, CAPINAÇÃO, PODA ‘DE ÁRVORES, PINTURA DE MEIO-FIO, COLETA, CARGA E 
TRANSPORTE DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB, para 
dar continuidade no dia 26/11/2018 as 11h. As empresas: Construtora Suassuna & Martins LTDA 
– EPP, CNPJ: 04.441.785/0001-99, Nseg Construções EIRELI- ME, CNPJ: 16.715.147/0001-06, 
Maciel & Rolim Construções e Serviços LTDA – ME, CNPJ: 26.520.926/0001-00, deverão apresen-
tar na Hora e data marcada para continuação da Licitação PREGÃO PRESENCIAL 00036/2018 
memória de cálculo dos itens – 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, utilizados na composição dos custos 
unitários. Fundamentação da solicitação Art. 43, §3, da Lei 8.666/93. Informações: no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro 
Administrativo - Cajazeiras - PB, Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 19 de novembro de 2018
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00136/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que, a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 00136/2018, cujo 
objeto é a Aquisição de Veículos automotores e Motocicletas para renovar e reforçar a frota da 
Secretaria de Segurança, os quais serão utilizados como viaturas pela GCM de Cabedelo, marcada 
para o dia 03/12/2018 às 09:00h, fica adiada até ulterior deliberação.   Maiores informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB,19  de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JÚNIOR – Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARA ÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 077811/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.048/2018
DATA DE ABERTURA: 03/12/2018 – ÀS 09:30HS.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

SOB CONTROLE ESPECIAL E ANESTESICOS PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 744342 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 
3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 
4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 19 de Novembro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 00.480/2018– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.017/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE 
AR CONDICIONADO DO TIPO SPLIT E CORTINAS DE AR COM INSTALAÇÃO PARA ATENDER 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE JOAO PESSOA.

Com base nas informações constantes no Processo nº. 00.480/2018, referente ao Pregão Ele-
trônico nº.10.017/2018, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor da empresa:VENTISOL DA AMAZONIA INDUSTRIA DE APA-
RELHOS ELETRICOS LTDA, sob o CNPJ nº: 17.417.928/0001-79, Lotes 01, 03 e 05, no valor de 
R$ 634.619,12; ELETROPEÇAS TI COMERCIAL EIRELI-ME, sob o CNPJ nº. 16.501.916/0001-65 
Lotes 06, 07, 09, 10 e 11, no valor de R$107.604,10, perfazendo o valor global de R$ 742.223,22 
(Setecentos e quarenta e dois mil, duzentos e vinte e três reais e vinte e dois centavos),classificadas 
pelo critério do menor preço por lote com base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal nº 
4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei 
nº 10.520/2002, em conseqüência, ficam convocadas as proponentes para assinatura das Atasde 
Registro de Preços, sob pena de decair o direito ao registro de preços, e à contratação, sem prejuízo 
das sanções previstas nos incisos III ou IV do capit.Do Art. 87 da Lei nº 8.666/1993, ou no Art. 27 
§3o  da Lei nº 5.450/2005.Os Lotes 2, 4 e 8 foram fracassados pelo valor.

João Pessoa, 19 de Novembro de 2018.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO DA 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.011/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1665/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, , torna público para o conhecimento dos interessados o RESULTADO 
DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO da Concorrência Pública Nº 07.011/2018, tendo como 
objeto a Contratação de empresa especializada para a execução de serviços de pavimentação 
em paralelepípedo nas ruas Hardman Cavalcante e Rua Osvaldo Miranda Pereira no Bairro do 
João Agripino, na Cidade de João Pessoa/Pb. Após análise da documentação foram habilitadas 
as seguintes empresas: CONCRETE Serviços de Urbanização Construção e Incorporação de 
Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20. CLPT Construtora Eireli – EPP, CNPJ Nº 
25.165.699/0001-70. ANTUNES Engenharia Eireli, CNPJ Nº 22.455.563/0001-07. B2 Construções 
Eireli, CNPJ Nº 27.944.573/0001-20. ENGENHARTE Construções e Consultoria Ltda., CNPJ Nº 
27.631.767/0001-75. E inabilitou a empresa ENGEMEC Construtora e Incorporadora Ltda., CNPJ 
nº 05.475.046/0001-80 pelo não atendimento ao Item 9.2.2 alínea “a”. do Edital. Comunicamos 
ainda que toda a documentação se encontra a disposição dos interessados na Sala da Comissão 
Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP e caso não haja recurso as empresas habilitadas deverão 
comparecer para abertura do envelope de Proposta Comercial, no dia 30 de novembro de 2018 
impreterivelmente as 9h  na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 19 de novembro de 2018.
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33030/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA PRAÇA GAL. 

JOÃO NEIVA E REFORMA DA PRAÇA CEL. ANTÔNIO DA SILVA PESSOA. A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessa-
dos que a empresa EMKO CONSTRUTORA EIRELI, interpôs recurso Administrativo processo n.º 
2018/114113 no dia 14/11/2018, solicitando a concessão de prazo previsto no art. 48, § 3º da Lei 
Federal n.º 8.666/93. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE ADITIVO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 33005/2016/SEPLAN
1º Termo Aditivo ao Contrato nº 33.003/2017/SEPLAN – EXECUÇÃO DE SERVIÇOS TOPO-

GRÁFICOS EM ÁREAS URBANAS NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA/PB.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: Lucena Topografia e Construção Ltda - EPP.
OBJETO: É objeto do presente termo aditivo o Reajuste e Remanejamento com inclusão de 

serviços novos e a Prorrogação de Prazo. O Valor do Contrato foi acrescido de R$ 151.625,86 
(cento e cinqüenta e um mil, seiscentos e vinte e cinco reais e oitenta e seis centavos. O prazo foi 
prorrogado por mais 120 (cento e vinte) dias corridos.

BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sra. Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira /PMJP e o Sr. Adriano Antônio 

de Lucena/ : Lucena Topografia e Construção Ltda – EPP.
Data da Assinatura: onde se lê: 16/11/2018 em edição publicada no DOU edição 221 dia 19/11/18, 

sessão 3 pag. 202, DOE e Jornal a união edição dia 17/11/18, Leia-se: 25/10/2018.
PUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO

João Pessoa, 16 de novembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira 

Secretária Municipal de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09067/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/063303
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE VESTIMENTAS 

NECESSÁRIAS PARA A COMPOSIÇÃO DO UNIFORME ESCOLAR, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DOS ALUNOS MATRICULADOS NO ANO LETIVO DE 2019 NA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO, NAS ETAPAS DA EDUCAÇÃO INFANTIL, ENSINO FUNDAMENTAL I E II, EDUCAÇÃO 
DE JOVENS E ADULTOS – EJA E ESCOLA DAS ARTES.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 21/11/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
30/11/2018, às 10h00. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 21 de novembro de 2018.

João Pessoa, 19 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM

Extrato de Contrato
Contrato: 027/2018 Processo:  11020/2018  
Contratante: INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA - IPM 
Contratada: MARFLY VIAGENS E TURISMO EIRELI ,   CNPJ: 00.920.881/0001-69
Fundamentação Legal: Adesão à Ata de Registro de Preços nº 078/2018, Pregão Eletrônico SRP 

nº 04-042/2018, realizado pela Secretaria de Administração de João Pessoa - SEAD, com amparo 
na Lei Federal nº 10.520, Lei Federal nº 8.666/93 e Decreto Estadual nº 34.986/2014.   

Finalidade/objeto do Contrato: Contratação de empresa especializada no fornecimento de 
passagens aéreas nacionais (ida e volta) com taxa de embarque.

Fonte de Recursos Orçamentária:
Atividade: Manter e implementar os serviços administrativos gerais. 
09.122.5001.2603– 3.30.90.33 – Passagens e Desp. com locomoção.
Fonte de Recursos: Funprev (34)
Percentual de desconto: 10% (dez por cento)

 Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de hortifrutigranjeiros. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 003/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 19 de Novembro de 2018
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2018, que objetiva: Aquisição de 
hortifrutigranjeiros; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Juazeirinho - PB, 19 de Novembro de 2018
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DA RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 
processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00005/2018, que objetiva: Contratação direta da Pessoa Jurídica: IVANILDO DE OLIVEIRA 
FARIAS, CNPJ: 19.511.144/0001-30, detentora da exclusividade da Banda Calcinha Preta para 
realização de um show artístico, em praça pública, no dia 14 de dezembro de 2018, com duração 
de 2h:00 (duas horas), dentro das festividades da Tradicional Festa de Emancipação Política do 
Município de Livramento/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a pessoa jurídica: Ivanildo de Oliveira Farias, CNPJ: 19.511.144/0001-30, com o valor total de R$ 
60.000,00 (Sessenta mil reais).

Livramento/PB, 20 de novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14:00 horas do dia 30 de Novembro de 2018, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições parceladas de (itens complementares) 
de Materiais de Construção diversos, destinados a Construção da Praça da Cultura, localizada no 
Centro deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. 

Pirpirituba - PB, 19 de novembro de 2018
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 044/2018
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 044/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a contratação de empresa espe-
cializada para a execução dos serviços de desenvolvimento de conteúdos em mídias sociais para 
divulgação de campanhas institucionais da Prefeitura Municipal de Puxinanã. Data de abertura: 
30/11/2018 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 19 de novembro de 2018.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 043/2018
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 043/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a aquisição de veículo automotivo. 
Data de abertura: 30/11/2018 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e 
Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 19 de novembro de 2018.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA APOIO NA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE COLETA E TRANSPORTE DE 
RESÍDUOS SÓLIDOS DOMICILIARES COM CAMINHÕES INCLUINDO MOTORISTA E EQUIPE 
PARA A COLETA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE POCINHOS, de 
forma parcelada; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: RAINHA 
EMPREITEIRA LTDA - ME - R$ 180.000,00. Pocinhos - PB, 31 de Julho de 2018 - CLAUDIO 
CHAVES COSTA – Prefeito.

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de Resultado de Julgamento
Pregão Presencial nº 00064/2018

O Pregoeiro oficial torna público o resultado de julgamento de proposta de preços do Pregão 
Presencial nº 00064/2018, com o objeto: aquisição de duas Ambulâncias Tipo A - Simples Re-
moção Tipo Furgoneta, atendendo os termos de compromissos nº 2511301712191548825 e nº 
2511301712271644305. Estando classificada apenas a empresa FIORI VEICOLO S/A – CNPJ nº 
35.715.234/0008-76, valor global de R$ 168.000,00 (cento e sessenta e oito mil reais). Fica designado 
o dia 26/11/2018, às 10:30 horas para abertura do envelope de habilitação.

Piancó-PB, 19 de Novembro de 2018
Sebastião Ventura Nitão Neto-Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE SUSPENSÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

A Comissão Permanente de Licitação comunica a suspensão da Tomada de Preços nº 
00003/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO 
CIVIL PARA A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM VIA PÚBLICA URBANA 
DE CINCO RUAS, NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO: RUA NOBERTO BRUNO, RUA HERMITA CA-
VALCANTE/ MANOEL CORDEIRO, RUA ANTONIO CLEMENTINO DOS SANTOS, RUA MANOEL 
MONTEIRO E TRAVESSA ESMERINO PEREIRA. Justificativa: Equivoco na Planilha e adequações 
no edital. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço 
- Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB. Telefone: (083) 33641631. 
E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 

Remigio - PB, 16 de Novembro de 2018
Alexandre Gonçalves Dias - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:30 horas do dia 04 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE 
MATERIAL ESPORTIVO PARA A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: LICITACOES.
REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 19 de Novembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 ADITIVO  00001/2018

CONTRATO N° 00001/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

CONTRATADO: MUNDO NOVO COMERCIO PETRÓLEO LTDA - ME- CNPJ18.392.453/0001-76
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objetivo alterar a Cláusula Quarta do Contrato 

de Prestação de Serviços nº. 00002 de 2018, que trata do AUMENTO DE VALOR, sendo o mesmo 
ADITIVADO EM 25% DO VALOR INICIAL.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 65 § 1° e 2° da Lei Federal n° 8666/93, atualizada.
DATA ASINATURA:01 DE FEVEREIRO DE 2018
DATA DO ADITIVO: 19 DE NOVEMBRO DE 2018

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 19 DE NOVEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL
ESTADO DA PARAIBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00020/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de 
construção da infraestrutura de mercado público - rede de esgoto, rede de água e rede de energia 
elétrica, neste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 8146-1430.
E-mail: cplsape1@gmail.com
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Sapé - PB, 19 de Novembro de 2018
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 
00009/2018, para o dia 30 de Novembro de 2018 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente 
divulgado: Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@
gmail.com. 

Sumé - PB, 19 de Novembro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ– PB
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 00010/2018
A Prefeitura Municipal de Sumé – PB, através da Comissão Permanente de Licitação, sediada 

na Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, TORNA PÚBLICO e comunica aos interes-
sados o ADIAMENTO da TOMADA DE PREÇOS nº. 00010/2018, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PERFURAÇÃO DE POÇOS ARTESIANOS PARA ÁREAS 
URBANAS E RURAIS DO MUNICÍPIO DE SUMÉ/PB, considerando a necessidade de adequa-
ção as funções administrativas. Fica adiada “sine die” a sessão que estava marcada para o dia 
23/11/2018, às 09h00min. 

Sumé – PB, 09 de maio de 2018.
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2018, que objetiva: Contratação de Empresa 
para Execução dos Serviços de Assessoria em Saúde envolvendo ações de Gestão, Planejamento, 
Regulação, Controle, Avaliação e Auditoria da Gestão de Trabalho do Município, da Secretária 
Municipal de Saúde do Município São João do Tigre; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: APICE CONSULTORIAS E CAPACITACOES EIRELI - R$ 34.800,00.

São João do Tigre - PB, 14 de Novembro de 2018.
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa para Execução dos Serviços de Assessoria em Saúde 

envolvendo ações de Gestão, Planejamento, Regulação, Controle, Avaliação e Auditoria da 
Gestão de Trabalho do Município, da Secretária Municipal de Saúde do Município São João do 
Tigre. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de São João do Tigre: 04.000 SECRETARIA DE SAUDE 10.301.2006.2052 MANU-
TENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 33.90.39 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 05601/2018 - 14.11.18 - APICE CONSULTORIAS 
E CAPACITACOES EIRELI - R$ 34.800,00.

 São João do Tigre - PB, 14 de Novembro de 2018.
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

CÂMARA MUNICIPAL DE UIRAÚNA
CNPJ: 12.721.858/0001-24

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 001/2018
O PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE UIRAUNA– Paraíba, infra-assinado, no uso de 

suas atribuições legais e regimentais CONVOCA os vereadores da Câmara Municipal de Uiraúna/
PB, para a sessão ordinária de eleição dos membros da Mesa Diretora para o biênio 2019/2020 da 
legislatura em curso, a realizar-se no dia 23/11/2018, na sede da Câmara Municipal, as 19:00 horas.

Paço da Câmara Municipal de Uiraúna – PB, em 19 de Novembro de 2018. 
Joaquim Marcelino de Lira Neto

Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 211/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no 03/12/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GASES MEDICINAIS, destinado aos HOSPI-
TAIS DA REDE PÚBLICA DO INTERIOR DO ESTADO DA PARAÍBA, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01138-3                                                  
João Pessoa, 14 de novembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 264/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3208-9829, no dia 03/12/2018 às 13:30 horas para:

Registro de Preços para contratação de empresa para prestação de serviços de agenciamento 
de viagens, destinado aos órgãos, SEAD, SES, SETDE, SER, SEDH, SEMDH, SEDAP/FUNDA-
GRO, CGE, CMG, PMPB, CBMPB/FUNESBOM, FUNDAC, FUNESC, CODATA, EMATER, EMEPA, 
INTERPA, CEDC E ARPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1801129-2.
João pessoa, 19 de novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 124/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 30/11/2018, às 9h (nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Fórmulas Lácteas e Enterais destinado ao Complexo 
Hospitalar Clementino Fraga - CHCF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 18-00725-5
João Pessoa, 19 de novembro de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 270/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3208-9829, no dia 03/12/2018 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de suplementos enterais e fórmulas infantis, destinado ao 
Complexo de Saúde de Cruz das Armas “MATERNIDADE FREI DAMIÃO” - CSCA,  conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1801144-9.
João Pessoa, 19 de Novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 155/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 03/12/2018, às 13:30h(treze e trinta) para:

Contratação de Empresa para Prestação de Serviços de Manutenção e Montagem de Bombas 
de Recalque e Bomba Submersa como também retirada e instalação no poço de 60 Mts, desti-
nado a SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO-SEDH /FUNDAÇÃO DE 
DESENVOLVIMENTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE”ALICE DE ALMEIDA”- FUNDAC, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 18-00756-0
João Pessoa, 19 de novembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SINDICATO DOS SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS DE SAPÉ – SINDSERVS - EDITAL 
DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIAGERAL EXTRAORDINÁRIA - O Presidente do Sindicato 
dos Servidores Públicos Municipais de Sapé - SINDSERVS, CNPJ nº 03.323.347/0001-63, Wilson 
Estevam da Costa, CPF nº 027.074.194-19, residente e domiciliado na Avenida Comendador R. 
Ribeiro Coutinho, nº 2266 Sapé-PB, CEP 58.340-000, visando o processo de registro do SIND-
SERVS junto ao Ministério do Trabalho, convoca TODOS os servidores públicos municipais ativos 
e inativos da Prefeitura Municipal, Câmara Municipal e autarquias públicas municipais de Sapé-PB, 
filiados e não filiados, para participarem de uma Assembleia Geral Extraordinária de acordo com as 
seguintes especificações: DATA: 27/11/2018, às 08h00min em primeira convocação com todos os 
servidores da base, e às 09h00min, em segunda convocação, com qualquer número de servidores 
presentes. LOCAL: Salão Paroquial João XXIIICentro – Sapé-PB – CEP 58.340-000. (Ao lado 
da Igreja Matriz). PAUTA: 1. Informes Gerais; 2.  Retificação da Ata de Ratificação de Fundação 
do SINDSERVS; 3. Retificação e aprovação do Estatuto, nos termos do edital de Ratificação de 
Fundação do SINDSERVS, e outros pontos; 4. Apresentação e ratificação da nova composição da 
Diretoria; 5. Ações Judiciais, 6. Outros pontos. Sapé/PB, 19 de novembro de 2018. Wilsom Estevam 
da Costa - Presidente do SINDSERVS.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE  
MAMANGUAPE E REGIÃO - CNPJ: 00.774.440/0001-04 

RUA JOSÉ FERNANDES DE SOUZA, S/N, 1º ANDAR, CENTRO 
 CEP 58.280-000 - MAMANGUAPE(PB) 

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO  

O Presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Mamanguape 
e Região, CNPJ 00.774.440/0001/04, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas 
Estatutárias, CONVOCA todos os associados quites e em condições de votar, para participarem 
da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 28/11/2018 às 17h00 em 1.ª convocação 
e, não havendo quórum às 19h00 em segunda convocação, tendo como local  a Sede desta 
entidade de classe, sito à Rua José Fernandes de Souza, S/N, Centro, Mamanguape - PB, para 
deliberar pela seguinte ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR 
ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2019, juntamente 
com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Mamanguape -PB, 19 de Novembro de 2018. Elário 
Martins Tomaz – Presidente. 

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE  
MAMANGUAPE E REGIÃO - CNPJ: 00.774.440/0001-04 

RUA JOSÉ FERNANDES DE SOUZA, S/N, 1º ANDAR, CENTRO 
 CEP 58.280-000 - MAMANGUAPE(PB) 

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO  

O Presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Mamanguape e 
Região, CNPJ 00.774.440/0001/04, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Esta-
tutárias, CONVOCA todos os funcionários da CAIXA ECONOMICA FEDERAL, para participarem da 
Assembleia Geral extraordinária, a ser realizada no dia 27/11/2018 às 17h00 em 1.ª convocação e, 
não havendo quórum às 19h00 em segunda convocação, tendo como local  a Sede desta entidade 
de classe, sito à Rua José Fernandes de Souza, S/N, Centro, Mamanguape - PB, para deliberar 
pela seguinte ordem do dia:  DISCUTIR E APROVAR O ÍNDICE DA MENSALIDADE SINDICAL.
Mamanguape - PB, 19 de Novembro de 2018. Elário Martins Tomaz – Presidente.

SANTA CRUZ RECREATIVO ESPORTE CLUBE.
Fundado em 15 de abril de 1939 

Avenida Gov. Flário Ribeiro Coutinho, 10 0– Santa Rita –PB.Cep: 58.300-220
CNPJ: 08.905.846/1000-82

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Prezados Senhores (as) Associados (as)

A COMISSÃO PROVISÓRIA -composta pelo Senhores: ADEMAR RIBEIRO DE ARAUJO  e 
JOSÉ WELLIGTHON BARBOSA, sócios beneméritos, no uso de suas atribuições, conforme ficou 
preestabelecido em reunião na qual foi discutido a vacância de todos cargos de diretoria, uma vez 
que  não foram realizadas as eleições como estabelece o artigo 85 parágrafo único, dos ESTATU-
TOS,  que diz textualmente: que as eleições do clube serão realizadas até primeira quinzena do 
mês junho e como estas não foram realizadas até o dia 15 de julho de 2018, decidiram os sócios  
beneméritos remanescentes,presentes , pela   a formação de uma COMISSÃO PROVISÓRIA para 
dirigir os destinos desse sodalício, associar outros sócios  e convocar eleições, que neste ato, 
vem    pelo presente EDITAL, convocar  os associados em pleno gozo dos direitos sociais  para 
participarem de  Assembléia Geral Extraordinária a realizar-se no próximo dia 28  de novembro  
de  2018,iniciando-se as10:00 horas e término, ás 13:00 horas, tendo como local, a sede social do 
SANTA CRUZ RECREATIVO ESPORTE CLUBE, situado na Avenida Flávio Ribeiro Coutinho, 100  
em Santa Rita –PB,para eleição da diretoria executiva; do conselho fiscal, e conselho deliberativo 
conforme artigo 54 e 55 do ESTATUTOS DESTA ENTIDADE, podendo concorrer para os cargos 
mencionados, os sócios maiores de 18 anos, que tenham ingressados no quadro social, pelo 
menos, um mês antes da realização das eleições e estejam quites com tesouraria do clube e em 
pleno gozo dos seus direitos sociais. Havendo chapa a ser apresentada, esta será composta da 
seguinte maneira: presidente; vice-presidente; primeiro secretário; diretor de comunicação social; 
diretor social; diretor patrimonial; conselheiros ativos, conselheiros suplentes; membros do conselho 
fiscal  e  suplentes; as eleições serão realizadas no período de 03 horas na forma do artigo 89 dos 
Estatutos. Iniciando-se 10 horas e em segunda convocação após 01 hora após, na forma do artigo 
58  com a presença de qualquer número  de sócios presentes. 

                                                    Santa Rita, 20  de novembro de 2018-11-09
COMISSÃO PROVISÓRIA

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  TERÇA-FEIRA, 20 de novembro de 2018   28
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